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De orden de Za Presidenaia, da Zee
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Presenta eZ Proyeato de Ley eZ se-=
norJ:!oTt-sejero de Baeienda (Jimenez Sua
»ez ) .0

. . ....~.. .,., '-',

&'-bu~o'~ favor de La enmienda a =
la iotal.idad de Z Proyeato de Ley, foro
mul.ada por-el: GiupoParlamenbai-io 7!}4iX
to, haeen , ueo de la palabra , por dicho
Grupo,. 'los senores Tol-edo Rodriguez, =
Brito Gonedlies: y Pizarro Lozano; asi-=
miemo Lo hacen 'Zos senor€}sAngulo. G:cpn- ,
zdles JGrupo Parlamentai-io Iequierda =
Canaria) y OZarte CuZZen (Grupo Par Za-
meniax-io Centro Demoardtdoo-Oini); ~.

.Inbemriene :ez,::senor' Oorufej-epo "de' Ha ..
eienda.; "- - ...,. ;', ',---r

Hace ueo de La pal.abra en el: turno=
en oontira de 'z,'a'entnieiidah La t6ta"li-=
dad el: eeiio» :JerJez Eejirera(Gr-lipO:··par...
Lamentario Socia l-ieta canax-io)., aZ que
repZiaan ios senores Brito GonzaZez; =
AnguZo Gon zdbez y Ol-arbe Cul-l-en: ; ::. ,

Inte'rviene eZ senor Consejero de H~
aienda.

,,'~~ En tiuxmo de dUp l.iea hace ueo de Lax
, palabra el: senor Jerez Herrera. Conbee
~tan#p.or.:aZusiones.Zos senores Brito ==
'OOnz~~ez y OZarte CuZZen.. s

Se euepende La eeeion;

Se reanuda "la sesion.

Para presentar ~a enmienda.a Za to
iial-idad del: Grupo Par7;amenta:l"b.fJ Popu-=
la»; hace ueo de "la palabra el: senor z::

Suarez GiZ.

Inbemriene el: senor Coneeijero de H~

aienda.

Agota eZ inamo 4. favor de La enmien
:. air. el: senor ToZedo"p,odnguez (Grupo ==
.Parlamentax-io Mixtd)..' .

En eZ turno en aontra haae uso de=
la palabra el: .se~r ~rito Soto . (Grupo»
Par Lamentax-io Soa1.-ahs ta Canaz-io), a Z=
que repZia~n Z¢J senores AZon~o VaLe-=
ron po» el: Grupe Parlameniiai-io Popu-«
"lar.:.y Tol-edo Rodriguez, po» ~Z Gru~o=
Par~entario.Mixto. por aZUS1.-oneB 1.-n
temriene el. senor Pa~on MoraLes (Gru
po Parlamenixario MiretoJ.Et senor LZo.... 
rens Barges {Gmcpo ParZamentario Popu
La») so Uai ta de La Presidenaia ,; la ob
servanaia deZ art-lauZo aiento auatro=
de Z Reqlamentio de La Cdmara •
• _.,. .' .w " _. .'. .. .. .:0 ....

Interviene eZ senor Consejero de Ha
eienda, Hace ueo de La palabra , por ==
-alueionee , eeZ senor Aloneo valexon,

En tiuimo de ddp l.iea hace ueo de Lax
pal.abra el: senor Brito Soto. EZ senor:=

'Mirarula Hernandez (Orupo Pat/lamenbax-i-o
PopuZar) soZiaita eZ aumpZimiento deZ=
art-lauZo aiento auatro de.Z RegZamento=
de Za cdmaxa,

..
'"

_ Por'renulwia de ZO{3 demde Grupoe '==
P~rZamentarios agota el: tux-no de fija
aion de posiaiones, en representaaion=
de Z Grupo Par Lamentax-io Ieqicierda Cana
ria, eZ senor AnguZq Gon~~Zez.

Haoe 'La preeentaeion y La def'enea =
deZa enmienda a Za totaZidad present~

da por el: Grupo'PgrZeimen,tario Centro =
Demoarati-ao-CDS, eZ senor Fernandez ==
Mart-ln. Intiexnriene el. senor Consejex:o=
de Haaienda. No se produae ninguna 'l-n
bemieneion en e Z tuxmo a favor.
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, Agota el turno en aontra el senor =
Brito Soto (GY'Upo Parlamentiario Soeia-.
l.ieta Oanasrio) , al: que repl-ica el: se-=
nor Fernandez Mart1:n.

Inbeinriene el: senor Coneeiiero de Ha
aienda.

En ddpldoa haoe ueo deLa palabra =
el: senor Brito Soto.

Manifiestan las posiaiones de los =
Grupos Parlamentarios respeativos los=
senores Brito Gonsales: (Giupo Parlamen
tax-io Mi:x:to) y Angulo Gonedl.ez (Grupo-;;
Panlamentasrio Lzqui.erda canax-ia) • Por»:
alusiones interviene ,e~ Presidente del,
Gobierno Autonomo (senor Saavedra Aae-
vedo) , .

. EZ senor Sanjudn Eeimdndez (Grupo =
Parlamentiaz-io Ezqui.erda Oanasria) ee ha
ae aargo de Za presentaaion y defensa-;;
de La enmienda a La totalidad formulci
da por el: Grupe Panlamentiai-io de Iz....== .
quierda conaria, Iniiemriene el: eeiio» =
Consejero de Haaienda.

No se produce ninguna intervencion=
a favor de Za enmienda; en el t;urno en
contxra haoe ueo de La palabra el: senor
Jerez Herrera (Grupo ParZamentario So
eial.ieta canax-io ), Replica el: senor ==
Sanjuan "Hernandez. Iniiemriene el: senor
Coneeijero de Hao-ienda del, Gobiexmo Au
tonomo.

La Preeideneia , de acuerdo con la =
Mesa, aoncede un reaeso, a petiai6n ==
del, senor Brito Sato.

Se suspende la sesion.

Se »eanuda la eeeion .

Intevuiene el: senor Preeidentie del-.=
Gobi.erno Autonomo., Con eeiie motivo ei=.
senor Brito GonzdZez (Grupo Parlamenta'

.;t'io Mi:x:to) p'lantiea una cueetriott de or=
den, que imaia de »eeol/oe» el: senor == .
Pree-ideniie, manifestando 'eZ senor Alon
so Yal.erdn una aalaiaeion al: preceptio»
aita~o pOl' la Presidenaia.

Se someten seguidamente a votaci6n=
las enmiendae de que ee ha hecho refe
rencia, con Zos resuZtados que se in4i
aan a continuaaion.

Enmienda del, Grupo Parlametitxurio vx:
Mixto: aprobada po» treinta y doe vo-»
tos a favor, frente a veintiseis en
contra.

Enmienda del, Grupo ParZamentario Po
puZar: aproba~ pOl' treinta y dosvo--;;
tos a favor, frente a veintiseis votos
en contra.

Enmienda del, Grupo ParZamentario==
Centro Democratiao-CDS: aprobada pOl' =
treinta y dos votosa favor, frente a=
veintiseis en contra.

Enmienda del, Grupo ParZamentario Iz
qicierda Canatria: appobada par tmeintia»
y dos VOt08 a favor, frente a veinti-=
seis'en contra.

Se interrumpe Za sesiOn.

Be abre la eeeidn a las once horae»
y treinta minutos.

E1 senor PRESIDENTE: COmienza 1a se
si6n. (Pauea c)

Procedimiento d~ designaci6n de los
miembros de Los Consejos SociaLes de =
Universidades, c6rrespondientes al Par
Lamento de Canarias.

E1 senor PRESIDENTE: E1 primer pun
to del Orden del D!a es re1ativQ a1 ==
procediIDiento de designaci6n de los ==
miembros de los Consejos Socia1es de =
Universidades,correspondientes a1 Par-
1amento de canarLas, .

Se va a someteL, para su ratifica-=
ci6n, e1 acuerdo de Ia Mesa del Par1a
mento del d!a cinco de diciembre de ==
mil novecientos ochenta y cuat.zo, que=
fue tomado previa audiencia de 1a Jun
ta de Portavqces.

E1 Secretario Primero de 1a Camara=
tiene 1a pa1abra para dar 1ectura a es
te proced£mierito. ~

E1 senor SECRETARIQ (Hernandez, ==
D!az): La Mesa del Par1amento, en reu
ni6n ce1ebrada e1 cinco de diciembre =
de mil nQvecientos ochenta y cuatro, =

- ~~-'--------
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previa parecer unanime de la Junta de=
Portavoces, adopt6 el siguiente acuer-
do..: .

"Uno. Procedimiento de designaci6n=
de los miembros de los Consejos Socia
les de Universidades, correspandientes
al Parlamento de Canarias'!:

"Al objeto de proceder a la elec-==
ci6n de los miembros de los Consejos =
Socialesde Universidades correspon-==
dientes.al Parlamento de Canarias, se
gUn 10 establecido en los artfculos ==
tercero y cuarto de la Ley de Consejos
Sociales, .. deCoordin.aci6n Universita-=
ria y'de creaci6n de Universidades, ==
Centros y Estudios Universitarios; en=
conformidad con 10 previsto en el arti
culo ciento setenta y dos, uno, del R~

glamento de la Camara, la Mesa, ofda =
la Junta de Portavoces,en reuni6n cel~

brada en esta misma fecha, acuerda pr~

poner al Pleno el siguiente procedi-==
miento de designaci6n de los ~iembros=

de los Consejos Sociales de Universid~

des, correspondientes al Parlamento de
Canarias."

"Primero. La elecci6n de los miem-=·
bros del Consejo Social de cada UniveE.
sidad, a que se refiere el·artfculo ==
cuatro, uno, apartado a), de la Ley, =
se realizara de acuerdo con la f6rmula
de'sufragio restringido establecida en
los apartados siguientes. tt

"'Segundo. Cada Grupo Parlamentario=
padra pre~entar un candidato entre per
sonas que reUnan las condiciones esta
blecidas en la Ley. La presentaci6n de
candidaturas padra hacerse hasta las =
doce horas del dfa anterior a la cele
braci6n del Pleno de la Camara en la =
que han de ser designados los dos, miem
bros que correspondan al Parlamento,
en cada Consejo Social."

"Tercero. En las votaciones que se=
celebren al efecto, cada Diputado pa-=
dra incluir en la papeleta hasta 0.05 =
nombres, mientras siga siendo ese el =
nUmero de ~uestos a cubrir. Cuando se=
haya elegido un miembro del Consejo Sp
cial, la papeleta de cada Diputado con
tendra s.olamente un candidato."

"Cuarto. La Mesa llevara a cabo 105=

escrutinios de las diferentes votacio
nes y proclamara elegidos a los dos ==
candidatos que obtengan el mayor nUme
ro de votos, siempre que este equival
ga, al menos, a los tres quintos del =
nUmero de Diputados de la·Camara."

"Quinto. Si en la primera votaci6n=
no resultase elegido ningUn candidato,
se repetira la misma entre los cuatro=
que hayan obtenido el mayor nUmero de=
votos. A medf.da que vayan cubrien<;1ose=
los puestos, las votaciones siguientes
se realizaran entre los candidatos mas
votados y que no representen un nUmero
superior al doble de los puestos que =
restan por cubrir."

"Sexto. La igualdad de votos entre=
candidatos mas votados se dirimira en=
otra u otras votaciones. De persistir=
el empate en tres sucesivas votaciones
llevadas a cabo despues de aquella en=
que se produjo por primera vez y de ==
acuerdo con la normativa del apartado=
tercero, la Mesa suspendera la sesi6n=
par termino de' tJeinta minutos. Reanu~

dada la misma, se procedera a una nue
va votaci6n que se repetira dos veces=
mas si semantiene la igualdad. Si el=

.empate no ·se dirime con la ultima vota
ci6n se suspendera la sesi6n par un pe
rfodo mfnimo de cuarenta y ocho horas~

Reanudada la sesi6n se proseguiran las
votaciones hasta que secomplete la ==
propuesta del Parlamento."

El sefior PRESIDENTE: Vamos a some-=
ter esta ratificaci6n a aprobaci6n por
asentimiento. (Pausa.)

Aprobada.

Debate de totaLidad deL Proyecto de
Ley de Los Presupuestos GeneraLes de =
La Comunidad Aut6noma de Canarias para
eL ejercicio 1985.

El sefior PRESIDENTE: Segundo punto=
del Orden del Dfa: debate de totali-=
dad al Proyecto de Ley de los Presu-==
puestos Generales de la Comunidad Aut6
noma de Canarias para el ejercicio mil
novecientos ochenta y cinco.

Se han presentado cuatro enmiendas=
a la.t6talidad que seran debatidas par
su'fechCl. y nUmero de registro, presen-
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tadas por su fecha y nUmero de regis-=
tro.

En primer lugar la del Grupe Mixto,
presentada el veintinueve de noviembr~

con nUmero dos mil cuatrocientos trein
ta y seis.

En se.gundo lugar la del Grupo l:?OpU
lar, el treinta de noviembre, nUmero =
dos mil cuatrocientos treinta y nueve.

En tercer lugarla del CDS-Centro =.
Democratico y Social" el tres de di-==
ciembre, nUmero dos mil cuatrocientos=
cincuenta y siete.

Y en cuarto lugar, con la misma fe
cha, la del Grupo Izquierda Canaria, =
perc con nUmero de registro dosmil ==
cuatrocie~tos sesenta'y seis.

En consecuencia, empezamos este de
bate, y tiene la palabra para la pre-=
sentaci6n del Proyecto el senor Conse-·
jero de Hacienda.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA. (Ji
menez Suarez): Senor Presidente, ,Seno
r.f.as.

Apostar por el crecimiento es el ==
gran reto planteado por .los Presupues
tos de la Comunidad Aut6noma de Cana-=
rias para mil novecientos ochenta y ==
cinco~ El Proyecto presentado tien~ ==
unas grandes l.f.neas maestras que van =
enmarcadas en. suinequ.f.voco caracter ~

social, actuando en p<:ircelas concretas
y pretendiendo hacer regi6n por encima
de cualquier otra pol.f.tica partidista.

Canarias no pasa por su mejor momen
to, ypor ello nos vemos enla obliga~
ci6n de esbo~ar un Presupuesto n.f.tido=
ytransparente para que nadie se lleve
a engano. Se oyen voces que quieren ==
ver fantasmas en cada esquina; perc ==
los nUmeros cantan, y detras de cada =

-epigrafe hay unaserie de realidades =
palpables y tangibles de las que se va
a beneficiar el pueblo, primer y u.nico
destinatario de una correcta actuaci6n
poHtica.

Como todo tiene su porque,vamos a =
ir desgranando el tema para demostrar
les a Sus' Senor.f.as que eL gran mundo =
de los nUmeros puede hacerposible que

Canarias salga de su marasmo y comien
ce a andar por una senda donde el bie
nestar esta al final del camino. De ==
ah.f. que insistamos como parametro de =
nuestra actuaci6n el marcado caracter=
social de los Presupuestos, que en un=
setenta y cinco por ciento de su conte ,
nido estan destinados a cubrir unos de '.,J

.rechos fundamentales de los ciudadano~

especialmente del estrato social de =~

mas baja renta. Es facilmente comproba
ble que las cantidades destinadas a ==
educaci6n, creaci6n de centros socia-=
les, construcci6n de viviendas, ayuda=
a la pesca, cooperativismo, fomento al
empleo, fonda de ayuda econ6mica ex-== .
traordinaria al trabajador, etcetera,=
ascienden a mas de cincuenta mil mille
nes de pesetas, que es el setenta y==
cinco par ciento del total del Presu-=
puesto para mil novecientos ochenta y=
cInco .

. Es cierto que las necesidades a cu
brir pueden ser mayores, Y que la rela
ci6nmencionada no es, en absoLutio, ==
exhaustiva; pero,junto a la clara vo-=
luntad de atenderlas, el Gobierno es y
ha side prudente con el endetidamiento,
y el tope de atenci6n viene cercenado=
per la disponibilidad limitada de re-=
cursos.

Se actua preparando el futuro de la
sociedad canaria. Porque la formaci6n=
humana, la educaci6n, junto con el cIa
ro de~eo de disminuir el deficit de vi
viendas, son metas claras y priorita-=
rias en el documento presentado.

En situaciones de crisis generaliz~

das, como la que vivimos, -no vale apos
tar s6lo por el crecimiento contable =
de la ecoriom.f.a, sino atenderesas.mini
mas necesidades cualitativas de la co
munidao. que juntas· constituyen su. cali
dad de vida, tan deteriorada.en zonas=
concretas de nuestro territorio. Los =
que carecen de viviendas dignas,(,los =
que no tienen un techo para sus hijos, .
piden a gritos,y con raz6n, que se les
cubran sus necesidades mas perentoria~

Nosotros no estamos aqui para clamar=
justicia social, sino que nuestra ta-=
rea se limita a poner las bases para =
que otros hagan pasible esta justici~.

Y, como Sus Senor.f.as saben, estas ac-=
·tuaciones.no tiene un reflejo inmedia
to en el tiempo sino que se fructifi-=
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can a largo plazo; de ahi que la"media. .. . . -
tez,tantas veces reivindicada,requiera
el paso del tiempoprudent~ y medido =
de la realizaci6n administrativa.

otro de nuestros caballos de bata-=
lla es consolldar la Regi6n. Me' diran=
ustedes que esta. noes tarea de un Pre
supuesto~ sin einbargo, detras de la =~
frialdad de cifras no se esconde si
no que vislumbra palpablemente una vo
luntad politica de queni unos ni -
otros,'ni los de aqui ni los de. alIa =. . ,
sean mas gigantes que los David y Go-=
liat de lahistoria. La igualdad a ta
bla rasa es una utopia; pero la distri
buci6n equitativa, la racionalizaci6n~

de las distintas partida~pueden dar =
lugar a que cada cual reciba en su jus

Ito termino 10 que necesita. Seconsoli
da la Regi6n desde el momenta en que~
el Presupuesto potencia las institucio
nes .auton6micas, como son:el Parlamen~
to, el Diputad6 del Coml1n, el Consejo=
Consultivo, que globalmente reciben ==
unos g:uin.f.entosmillones; 'y. ademas, da=
cuerpo legislativo y organico a la ac
ci6n degobierno regional integrando =
necesidades insulares.

El Presupuesto posibilita y fomenta~

la inversi6n privada por cuanto dispo
ne de dos mecanismos para impulsar la=
actividad econ6mica del sector privado,
claro generador de empleo. Los dos me
canismos son:

Primero: mas de cua~rocientos mille
nes de pesetas destinados a financiar~
lineas especiales de credito que po-=
nen en circulaci6n mas de cuatro mil =
millones de pesetas.

El segundo mecanisme es el Presu-==
puesto de Inversi6n, que alcanza,unos=
veintid~s mil quinientos millones de =
pesetas, superando en mas de siete mil
el Presupuesto de Inversi6n.de mil no
vecientos ochenta y cuatro.

Es ampliamente conocido el efecto =
multiplicador de la inversi6n pUblica,
y el Gob~erno espera que se cumpla ese
principio econ6mico, maxima cuando la=
inversi6n va destinada a infraestructu
ra basica y obras pUblicas. Infraes-=~
tructura y obras pUblicas son piezas =
angulares de la creaci6n de empleo. Po
demos afirmar, sin temor'a equivocar:;;-

nos, aunque delante no tenemos unabo
la de cristal, que este Presupuesto es
capaz de generar mas de siete mil pues
tos de trabajo. Me diran que estono ~
palia, ni mucho menos, el paro as-===
fixiante en las islas; perc estaran ==
conmigo en afirmar que ayuda a: que sie
te mil padres de familia puedan llevar
el pan a sus hogares. Esto no es dema
gogia barata sino realidad econ6mica y
poder contar con el dinero que se tie
ne. No zepart.tmos el mana de los po-==
bres, sino que racionalizamos la fabri
caci6n·del pan para-las clases mas ne~
cesitadas~

Por otro lade se propician las con
diciones para aumentar el arraigo en =
los entornos urbanos consolidados, por
que se destinan mas de cuatro mil mi':"~
llonesde pesetas para mejorar infraes
tructuras basicas en areas infradota-~
das, principalmente en nucleosdonde =
la condici6n de vida deja hoy mucho ==
que desear. Ademas de los ochocientbs=
millones destinados a financiar obras=
que generen emp~e6 en los Municipios '=
tienen indirectamente este mismo fin.

Por ultimo, el Presupuesto es cla-=
ro, transparente y facilmente controla
ble; porque su estructura por progra-=
mas de actuaci6n permite en cualquier=
momento poner a disposici6n de Sus Se
fiorias el estado y cumplimiento de ca
da programa y las actuaciones, en defi
nitiva.

En resumen, el Proyectb de Presu-==
puestos tiene un marcado caracter so-=
cial. Actua en parcelas fundamentales=
de la sociedad, preparando su futuro a
traves de acciones en ensefianza y vi~=

vienda. Incide en los objetivos clara
mente expresados per el Gobierno de ha
~er regi6n. Posibilita' y £omenta la=~
inversi6n privada. Se' enfrenta con los
problemas de fondo'de nuestra Regi6n,~

intentando el arraigo de la gente en =
su entornourbano y rural. Y, flnalmen
te,'es claro, transpar.ente y facilmen~

te controlable.

Junto a este esbozo de los princi-=
pios politicos que fundamentan el Pre
supuesto, seraclarificador enmarcado =
en ~a historia precedente.

En el momento de la toma de pose-==
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si6n del primer Gobierno de Canarias ;
las fuentes financieras di~ponibles y;
que configuraban el Presupuesto para =
mil novecientos ochenta y tres fueron:

La subvenci6n estatal para el fun-;
cionamiento y creaci6n de las institu-'
ciones auton6micas.

Las transferencias corrientes para;
el sostenimiento provisional de los ;;
servicios transferidos per el Estado y
las transferencias de capital proceden
tes del Fondo de Compensaci6n Interte
rritoria~, de acuerdo con 10 que para,
en fase transitoria de la formaci6n au
ton6mica, preve la LOFCA.

Este origen de recursos, en funci6n
del nivel'de competencias transferidas
en aquel momento, mazcazon unos prime
ros presupuestos de caracter meramente
administrativo y que ascendian a cua
tro mil doscientos treinta y tres mi-;
llones de pesetas, frente a los cuales .
pesaban marcadamente los recursos des
tinados a la gesti6n de arbitrios insu,
lares, que por su importancia -de die=
ciseis mil cuatrocientos treinta mille
nes- neutralizaban la importancia rela
tiva de los gastos propios de la comu=
nidad Aut6noma.

Frente a estos Presupuestos, los si
guientes,para mil novecientos ochenta;
y cuatro, reflejan el aumento'cualita
tivo y cuantitatrivo del volumen de ges
ti6n de servicios, que para asunci6n ~

de nuevas competencias estatales duran
te el transcurso de mil novecientos ;~

lochenta y tres, coloca ala Comunidad;
/Aut6noma Canaria en un techo de desa-;
rrollo del Estatuto similar al de las;

icomunidades como Andalucia y Valencia,
:e inmediatamente detras del Pais Vasc~

:Catalufta y Galicia. Esto posibilit6 la
:elaboraci6n de unos Presupuestos de ;;
Gastos~en mil novecientos ochenta y =;
cuatro,de cuarenta y seis mil ciento ;

idiecinueve millones de pesetas, en los
cuales no se computaban los recursos ;
de la gesti6n de arbitrios insulares ;
que'quedaron excluidos para no "distor
sioriarPla dimensi6n del Presupuesto au
ton6mico. De ahi que la procedencia de
LOS gastos fuese s6lo los mecanismos ;
transitorios de la LOFCA. Pese a ello;
el Gobierno realiz6 un primer esfuerzo

inversor, acudiendo a la emisi6n de ;=
Deuda PUblica para terminar de cubrir=
los quince mil doscientos treinta y==
cuatro millones de pesetas que se dedi
caron a inversiones reales y transfe-~
rencias de capital, y que suponian el=
treinta y tres por ciento del citado =
Presupuesto.

El Presupuesto para mil novecien-;=
tos ochenta y cinco, que desde un pun~

to de vista metodo16gico continua ela
.bozandoae por programas, presenta so-;
bre 10 anteriormente expuesto, y desde
un puntode vista financiero, la mate
rializaci6n de 'los pasos dados durante
mi~ novecientos ochenta y cuatro en ;;
los desarrollos de los mecanismos fi-;
nancieros previstos en la LOFCA, funda
mentalmente la participaci6n en los i~
gresos del Estado, los tributos cedi-~
dos del Estado, que quedan reflejados;
en el Presupuesto de Ingreso~quese ;
presentan en el pr6ximo ejercicio, so
bre los. cuales se abunda en el corres
pondi~nte informe financiero.

Finalmente, para hacer una breve re
ferencia a su estructura, el presupues
to se compone de tres pilares fundamen
tales:

Primero. El Presupuesto por Progra
mas; objetivos y.actividades.

Segundo. El Presupuesto de personaL

Y tercero. El Presupuesto de Inver
sio1').es.

El Presupuestopor Programases el=
eje fundamental sobre e1. cual se ha he
cho girar la confecci6n del documento;
que se presenta. Para'ello el prbceso
presupuestario ha exigido que el Ejecu'
tivo se plantee la estructura programa
tica y de objetivos a conseguir con ;~
los gastos pUblicos durante el ejerci- .
cio de mil novecientos ochenta y cinco,
conectiandoLa con los programas pz'esen
t.ados del ochenta y cuatro y la ten
dencia de futuros Presupuestos.

Al efecto de definir las consigna
ciones destinadas a cada servicio y =~
aplicaci6n presuptiestaria,se ha reali~

zado un riguroso estudio de activida-;
des a'llevar a cabo por los centros ;;
gestores durante el pr6ximo ejercicio;
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para la consecuci6n de los objetivos =
planteados por su programa presupuesta
rio; resultado del cual: los Presupues
tos globales aqu! presentados. -

El Presupuesto de personal ha sido=
elaborado en base a la cuantificaci6n=
objetiva de todas y cada una de las ==
plazas presupuestarias incluidas en la
relaci6n anexa depuestoq,q~.trabajo;=

todo ello encaminado a dar cumplimien
to a l~s previsiones de la Ley de Ba-=
ses para la Reforma de la Administra-=
ci6n PUblica y para posibilitar una ==
eficaz gesti6n y control del coste de=
personal. Tanto es as! que a dicho __
efecto se han cuantificado y relaciona
do en dieciocho mil seipcientas dieci~

siete plazas 0 puestos de trabajo.

El Presupuesto de Inversi6n contie
ne y se construye sobre una exhaustiva
programaci6n y concreci6n, tanto tempo
ral como territorial, en los proyectos
a realizar as! como de su fuente de fi
nanciaci6n, quedando materializado to~

do ello en el correspondiente anexo de
inversiones.

Por otra parte, y aplicando la nue
va clasificaci6n econ6mica de los~gas

tos pUblicos, ajustadas al Plan Gene-=
ral de Contabilidad PUblica, de la lec
tura y del analisis del concepto econ6
mico se puede deducir la incidencia de
las inversiones pUblicas en los distin
tos sectores de La economia canaria ~ ~

como los servicios yconstrucci6n. Y =
tambien es claramente apreciable,en ==
terminos monetarios, el proceso de acu
mulaci6n del patrimonio y del capital=
pUblico.

Desde el punto de vista. de la dis-=
tribuci6n y 10calizaci6n de las g~an-=
des masas'presupuestarias, los gastos=
pUblicos que quedan reflejados en el =
presente Presupuesto, puestos en compa
raci6n con mil novecientos ochenta y ~

cuatro, manifiestan, en contra de la =
opini6n de 'muchos miembros de esta Ca
.maza , que el Ej ecutivo sigue conservan
do la estructura presupuestaria en la~

misma tendencia, manteniendo el esfuer
zo ihversor ya iniciado as! como la =~

contencion del crecimiento de los gas
tos consuntivos de personal.

0.

No quiero canaarLes mas. Mis plan-=
teamientos han llevado de la mano un =
doble postulado: desde un punta de vis
ta comUn, el qUe el pueblo entiende y=
hace suyo; y otro, mas tecnico, donde=
se esbozan las l!neas presupuestarias,
se desglosan los nUmeros y se expresa=
una filosof!a socioecon6mica. Pero, en
definitiva, cogemos de nuevo el hila =

, deL inicio de nuestras palabras: jugar
apostando fuerte por el crecimiento de
nuestra Regi6n es el compendio del Pre
supuesto que hemos presentado. El apos
tar con posibilidades de exito tiene ~
menos riesgos que ir a tontas y a 10-=
cas en busca del laurel del Cesar. No=
somos atletas sin preparaci6n sino co
rredores de fonda que buscan que Cana
rias salga a flote.

Sus Senor!as tienen la palabra.

El seffor PRESIDENTE: Gracias, senor
Consejero.

Enmienda del Grupo Mixto.,
lDiputados que van a intervenir en=

la p~esentaci6n? La presentaci6n ha de
ser un solo Diputado. En la presenta-=
ci6n ha de sez un solo Diputado.(R:lusa.)

lSe quiere acercar el Portavoz del=
Grupo Mixto, por favor? (Pauea, )

ts« aaerea a la Mesa el: senor Pa-==
drdn Mora lee • )

No hay'presentaci6n entonces. Yen=
leI turno a favor que iniciamos si que=
se puede dividir el tiemPo. Caben tres
intervenciones de tres miembros del ==
Grupo Mixto.

En este caso tiene la palabr~ en ==
primer lugar, tal com9 se'me ha senala
do, Don Gre~orio Toledo.

El senor TOLEDO 'RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias. Lamento tener ==
que decir que estas islas entendemos =
que,enestos momentos,se merecen otros
Presupuestos. Lamento tener que pedir
les a los senores del Gobierno Socia-=
lista de Canarias y a esta Camara, fun
damentalmente,que tomen hoy una deci-=
si6n responsable y que acepten la en-=
mienda a la totalidad que casi todos =
los Grupos Parlamentarios hemos prese~,

t;~~ ,
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tado, para que el Gobierno, tenLendo' =
en cuenta todas las enmiendas presenta
das,elabore un nuevo Proyecto de Pre-=
supuestq que sea expresi6n de la reali
dad social y econ6mica, administrativ~

\'etcetera, de este pueblo. 'Les prometo=
que no vamos a hacer renuncia ••• , que=
yo hago renuncia total a considerar la'
devoluci6n de los Presupuestos al Go-=
bierno como un'exito de.la oposici6n.=
Entendemos que sezLa CanazLas la Unica
beneficiada, y 10 hagocon animo pro-=
fundo de colaboraci6n con el Gobiemo=
de Canarias,porque estoy convencido ==
que la aprobaci6n de estos Presupues-=
tos, con esta 0 aquella variaci6n, son
un fracaso no 5610 del Gobierno sino =
de toda Canarias y, en algunos aspec-=
tos, de consecuencias irreparables.

Sefiora y sefiores Diputados, estos =
Presupuestos, de ser aprobados, van a=
suponer el fracaso irreversible de lac
autonomia de Canarias. Estos Presupues
tos consagran el "ant.LmodeLo" auton6mi-~
co, consagran el desorden administrati
vo; consagran la desaparici6n efectiva
de los Cabildos Insulares; consagran =
la hipoteca futura de la economia de =
la Comunidad Aut6noma de Canarias; con
sagran la creciente burocratizaci6n; =
consagran el enchufismo de mas y mas =
cargos pUblicos, viviendo del Presu-==
puesto pUblico; consagran el hundimien
to de la inversi6n 'pUblica; consagran=
el lujo, la ostentaci6n y el bo~to del
Gobierno de Canarias. Este Presupuesto
consagra tambien el engafio del Gobier
no Socialista a su propio electorado,=
pues no responde en nada a las prome-=
sas electorales del Partido enel po-=
der, y no 10 digo. yo, que 10 dice el =
pueblo. Yo quiero ver reffejado en es
tos Presupuestos las promesas elector~

les, de las que yo tampien apoyo, so-=
bre la reorganizaci6n administrativa =
de Canarias, de austeridad en el gasto
pUblico, de aumento de los gastos de =
inversi6n /y disminuci6n de los gastos=
~prrientes, de potenciaci6n de los Ca
bildos, de planteamientos valientes an
te el Gobierno Central de los proble-=
mas .canarios y consecuci6n de algdn 10
gro E7fectivo.

Que no se me conteste como exito la
politica de construcci6n de colegios,=
porque,si bien es una necesidad basica

el cubrirla, es lamentable que .se ten
ga que atender con emisi6n de Deuda Pu
blica que paga el pueblo de Canarias y
que hipoteca nuest:r::o futuro. Porque B.E.
te este exito relativo hay un fracaso=
tremendo al no conseguir que la Admi-=
nistraci6n Central dote a Canarias dec

·este equipamiento fundamental; falta =
de solidaridadde Madrid con Canarias,
en def~nitiva; y toma del camino facil
de hacerlo nosotros mismos sin poder y
endeudandonos.

Sefiores del Gobierno,ya no es valida
la salida facil de que estamos tomando
tierra 0 que la culpa la tiene el Go-=
bierno anterior. Con estos Presupues-=
tos van ustedes a pasar e1 ecuador dec
la legislatura para plantarse seguida
mente y a continuaci6n en el Presupue~

to electoral del ochenta y seis. Yo d!
ria que' estan ustedes ante la ultima =
oportunidad de hacer un Presupuesto se
riq y prograznatico. De 10 contrario se
confirmaria la tesis'de que no tienen=
programa, de que no tienen modelo para
Canarias y de que no estan haciendo ca
mine al andar.

Sefiores Diputados, son ustedes los=
que tienen la palabra. Yo, a riesgo dec
incidir en algUn momento d~l debate ==
en algunos argumentos basicos expresa
dos en algunas' de mis enmiendas parcia
les al Presupuesto, me referir~ a de-=
terminados puntos concretos de la mis
ma para justificar y defender la en-==
mienda a la totalidad y llevarles al =
ani~de que .es razonable ybeneficio
so que los mismos sean devueltos al Go
bierno para su perfeccionamiento Y mo
dificaci6n profUnda de su estructura y
de su centenido.

Sefiora y sefiores Diputados del Par
lamento de Canarias, sefiores del Go-==
biemo: hacemos un bien a Canarias.si=
dentro de un par de meses nos encontra
mos aqui aprobandounos buenos y nue-=
vos Presupuestos. Devolvamosestos ale
Gobierno para que ... los enmiende, pues =
Canarias se merece otros Presupuestos=
inspirados en 10 que entendemos son ==
tres principios basicos: laausteridad
en el gasto, el incremento de la inve~

si6n y la ordenaci6n administrativa =
de Canarias de acuerdo a su Estatuto.

Por esta serie de razones solicita-
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Se,observa una grave ausencia de me
canismos de control presupuestario. No
hay una evaluaci6n de la relaci6n cos
tes-beneficios ni de la eficacia del =
propi.o instrumento presupuestario, y,=
por tanto, tampoco hay una clara preci
si6n en los costes.en relaci6n a los-:
objetivos de lo~ propios programas.

No existe un autentico Presupuesto=
por programas. Y si en el·Presupuesto=
anterior ya tenia dificultades, este =
planteamiento de Presupuestos por pro
gramas es aun mas oscuro, mas incohe-=
rente que el planteado anteriormente.=·
Mas que un Presupuesto integrado, fun
cional, hay una mera mezcla de progra
mas sobre instalaciones, sobre inver-=
siones, y sobre el planteamiento de ca
da Consejeria; no se incluyen todos =-:
los elementos del coste y no se plan-=
tea~ dentro de los objetivos especifi
cos a corto, medio y largo plazo. En =

to vegetativo de la poblaci6n. El plan
teamiento, por ejemplo, que se diga, =
dentro del conjunto parcial se dice: =
nuevos datos de producci6n -pagina __
treinta.y ocho- que cito textualmente:
"Y asi es notorio que mientras secto-=
res. como el tabaquero . han mejorado =
sus resultados en los ultimos ejerci-=
cios,.tras un periodo francamente dur~

el capitulo de las conservas sufre las
consecuencias de parametros internacio
nales cada vez mas escasos y caros". -:.
lDe que parametros? lSera pescado? lO=
son parametros? Escasos y caros.

No hay, por ejemplo, y esto es muy=
importante dentro de una tecnica presu
puestaria,una memoria valorativa de =
los objetivos previstos en el ejerci-=
cio del ochenta y cuatto. No simplemen
te una liquidaci6n del presupuesto, si
no una memoria justificativa. lSe han-:
conseguido los objetivos, por ejemplo,
que se orientaban a la creaci6n de em
pleo? lHan sido cuantificados? lEn que
medidas se han logrado? Porque no apa
rece ni una sola linea respecto a esa=
evaluaci6n sobre los defectos .del Pre
pupuesto que termina a treinta y uno =
de diciembre.

el
Hay una serie de incongruencias

realmente graves que yo no voy, por
escaso tiempo, a incidir en ~llas.

Comenzar senalando que desde el pun
to de vista de la tecnica presupuesta
ria hay que reconocer, sin duda, que =
respecto a Presupuestos anteriores se=
han dado algunos avances formales, y =
esto hay que reconocerlo. Sin embargor
se siguen manteniendo graves defectos=
que yo concretaria muy resumidamente =
en las siguientes cuestiones:

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados. =
Dentro de las dificultades temporales=
que presenta el Grupo Mixto y, por su
puesto,en una posici6n de humilde David,
y sin pretensiones atleticas, vamos a=
intentar plantear 10 que Son los crite
rios, los planteamientos de Izquierda=
Nacionalista Canaria en tomo a 10 que
ha sido el Proyecto de Ley de Presu-==
puestos de la Comunidad Aut6noma para=
el ano ochenta y cinco.

mos sea devuelto al' Gobierno este Pro
yecto d~Ley presentado.

Don Oswaldo Brito tiene la palabra.

Muchasgracias, senor Presidente.

Primero. La grave debilidad del in
formeecon6mico~financiero(con fuer-=
tes contradicciones, con referencias a
un Plan Econ6mico Regional que no ha =
tenido entrada en·esta Camara y, por =
tanto, nq se pueden hacer reflexiones=
a par~etros indicadores del Plan Eco
n6mico Regional cuando no se tiene en=
esta Camara, y a desconexi6n del pro-=
pic Presupuesto con el Plan Econ6mico=
Regional en muchas de las magnitudes =

.programadas, incluso para el eje:r<cicio
mil nove~ientos ochenta y cinco.

La contradicci6n es manifiesta den
tro del informe econ6mico en las pagi-

. nas treinta y tres, treinta y cuatro,=
treinta y seis, treintay siete; cosas
bastante graves, como, por ejemplo: ==
confundir.reducci6n de la natalidad,y=
cuando se habla ltiego de reducci6n de=
la tasa de ~ortalidad no hablar de que
hay efectivamente un crecimiento vege
tativo, y considerar quela mera redu~

ci6n de la tasa de natalidad implica =
ya una reducci6n del propio crecimien-
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definitiva, se falla en la estructura='
de 10 que es la tecnica presupuestaria
de unos Presupu,estos per programas y, =
se carece de un proceso analitico y de
un sistema d.edatos informativos capa->
ces de sustentar una adecuada tecnica='
presupuestaria y una c~nexi6n de esos=
Presupuestos con unprogr~ econ6mico
un proyecto econ6mico, del cual en es
te momepto se carece.

Finalmente existe un claro mimetis
mo con los Presupuestos Generales del=
Estado siendo realidades totalmente ==
distintas. Hay una incidenciadistor-~

sionante en el ambito de,la aut~nomia~
de las partes de la acci6n colectiva.=
Y, per supuesto, sobre el tema del con
trol parlamentario digan ustedesque ~

sentido tiene introducir enmiendas a =
los estados de gastos,e ingresos cuan
do ya exist~ unPreduccionismo"reglamen
tario importante y, ademas, el articu
lo nueve del texto articulado'delPro
yecto de Ley ya es suficientemente ex-.
plicito por simismo. Se pueden alte-=
rar las partidas dentro de ,una misma =
secci6n y dentro de un mismo capitulo,
y, por tanto, la discrecionalidad del~

Gobierno es total y absoluta al ~espec

to. Si a elloafiadimos la ausencia del
cumplimiento de informes peri6dlcos a=
la Comisi6n de Presupuestos y Hacienda
de la Camara, tal cual determina la ==
Ley General Presupuestaria y estab~e-=

cia tambien el propio Proyecto de Ley ,
la Ley aprobada para el ejercicio pre
sente, ciertamente hay que sefialar que
se ha fallado en cuestiones grandes y=
graves.

Grandes magnitudes de los Presupues
tos en el escaso tiempo; hay un imper
tante avanCe en los ingresos: los im-='
puestos directos cedidos,'los indirec
tos, yun aumento en tasas y otros con
ceptos del capitulo tercero. Sin embar
go, inquietante y grave reducci6n en ='
el Fondo de Compensaci6n Interterrito-
~ial. ~l novecientqs oche~ta y cuatr~
seis mil ochocientos sesenta yocho mi
llones. Mil novecientos ochentay cin~

90 : ,seis mil cuatrocientos cuarenta y=
ocho,millones. Deficit cr6nico en ==
transferencias. lD6nde esta la aplica
ci6n del articulo quince de la LOFCA?=
(Be enei.ende La 'luz :lJoja en La tPibu-=
na.) lD6nde el coste de la insulari-~=

dad? Fuerte expansi6n de los gastos co,

rrientes, muy por encima del incremen
to del gasto corriente en los Presu-==
puestos Generales del Estado. oesequi;"

, librios imi>0rtantes y signi;icativos =
entre secciones; por ejemplo: aumentan
una serie de Consejerias y disminuyen=
otras; entre otras, las que tanto se=
han considerado como objetiyos priori
tarios del Gobiemo. Obras PUblicasre
duce el porcentaje del once ceronueve
al diez cuarenta y ocho. Agricultura y
Pesca pasa del tres Cero tres al dos =
satenta y cinco. Educaci6n pasa del se
senta y nueve cuarenta al cincuenta y=
seis ochenta y uno. Sinetilbargo "no -
hay aumento" especial significativo en
Presidencia, Vicepresidencia, en,que =
se pasa Ide cuatrocientos nueve millo
nes a setecientos un mil16n de pesetas
en ese concepto!

Termino, sefior Presidente, muy bre
vemente.

0, per ejemplo, dentro de esemismo
concepto, una Oficina de Informaci6n =
que en el ochenta y cuatro tenia con-=
signado trece millones quinientas no-=
venta y una milquinientas noventa y. =
cuatro pesetas, se pasa a setenta y ==
ocho millones, en n1imeros aproximati-=
vos; 0 la representaci6ninstitucional
se pasa de cincuenta millones a ciento
sesenta y nueve millones.

No esta claro, en absOluto, la ten-=
dencia a reducir el desempieo, y,no==
hay qlaramente ni evaluado ni contabi
l,izado una generaci6n de empleo; y,sin
embargo, hay un crecimiento inquietante
del deficit en la Deuda pUblica, y, == .
por tailto, una indeterminaci6n en -
'otros conceptos Lnversozee , como son, =
los cuatro milmillones para infradota
das. lCuales?lC6mo?lEnque inversio~

nes? Porque en el Proyecto de Presu-==
Ipuestos no aparece ni una menci6n a d6n
de se van a realizar esas inversiones~
c6mo se va a realizar, en que condicio
nes. lQue quieredecir? Que va a·ser ~
un instrumentb meramente politico que=
se va a aplicar en cada momentosegdn=
Ie interese al Gobierno, y no un plan
teamientd de clarificaci6n ante la Ca
mara.

En definitiva. ~sefior 'Presidente;=
gracias por el margen de tiempo da-=
do-, ante una imposibilidad real de en-
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mendar un Proyecto que est4 cerrado ==
por secciones, la Unica posibilidad que
cabe en un planteamiento tan negativo,
entiendo yo, de la estructura presu-==
puestaria, es, en definitiva, anunciar
nuestra postural nuestro planteamiepto
de enmienda a la totalidad; y que los=
Presupuestos se confeccionen con una =:.,.,.
autentica consulta a todos los secto-=
res implicados, Cabildos, Ayuntamien-=
tos, y,por que no, tpmbien en un clima
de menos prepotencia y de mas dialogo=
y de bu~queda de un consenso en un te
ma tan clave como es la estructura pre
supuestaria. -

Nada mas, sefior Presidente.

El sefior PRESIDENTE:' Don Miguel Pi
iaarxo ,

El sefior PIZARRO LOZANO: Sefior Pre
sidente, sefiora y sefiores Diputados. =
Ultimamente se ha venido insistiendor
por parte de los representantes del Go
bierno de Canarias,que estos que discu
timos hoy son los primeros Presupues-:;'
tos politicos de la etapa auton6mica.=
El Portavoz del Grupo Socialista asegu
r6~ asimismo, en su intervenci6n con ~
motivo del espinoso asunto del reparto
de los arbitrios, que el Gobierno de =
Canarias estamostrando cua.l, es su di
sefio de organizaci6n politico-adminis
trativa de Canarias a traves de sus ac
tos de gobierno y de sus iniciativas ~

parlamentarias.

Hoy mismo,. en su presentaci6n, el =
sefior Consejero de Hacienda ha dicho =
-me parece que en tres ocasiones~ que=
se pretende hacer Regi6n, que se prepa
ra el futuro de la sociedad canaria, y
que sepretende consolidar laRegi6n.=
Eso s6lo entresacado entre otras ·mu-==
chas fra~es en este mismo sentido.

Y es pre9isamente ese panorama, el=
panorama que atisbamos con esos actos=
de gobierno e iniciativas parlamenta-=
rias~ el que pretendemes combatir con=
la enmienda a la totalidad que defien~

do hoy aqqi en nombre de la Agrupaci6n
Herrefia Independiente, la Agrupaci6n =
Gomera Independiente y Asamblea Major~

ra.

Nuestros reparos a estos Presupues-

tos no estan,por 10 tanto,basados ,Uni
camente en defectos de tecnica presu-=
puestaria y otras cons~deraciones que=
ya han side comentadas en la lnterven
ci6n de quien me, ha precedido, y que =
seran comentadas en otras·intervencio
nes, cuyo contenido tambien conocemos=
y que compartimos plenamente.

Nuestros reparos van dirig1dos con
tra un disefio de la Regi6n que nos pa
rece gravisimo para elfuturo, aberra~

te en su concepci6n yque, en modo al
guno, puede modificarse a golpes de en
miendas parciales 0 negociaciones pre
cipitadas y tardias. Lo que pretende-=
mos con nuestra enmienda a la totali-=
dad es disparar, de una,vez por todas,
elgran debate de Canarias. Un debate='
que consideramos aUn mas importante, =
por extrafio que pueda parecer a algu-='.
nos, que el del Mercado ComUn, ~l de =
reparto de arbitrios, el debate del ==
agua 0 el Plan Econ6mico Regional ese=
que no conocemos, por 10 menos, de for
ma oficial en esta Camara, c~mo Se ha=
dic~o anteriorme~te.

Queremos tambien borrar de la opi-=
ni6n puolica la imagen inciert~ypara

nosotros humillante, de que los Grupos
Insulares ~que no" insularistas", vuelvo
a repetir- que. ocasionalmente, hemos =='
apoyado al Gobierno de Canarias esta-=
mos en este Parlamento con el Unico ==
prop6sito de negociar nuestros votos a
cambio de una carretera aqui,oun muri 
to alIa, como han pretendido algunos ~
Grupos de esta Camara en recientes de
claraciones a la prensa. Queremos re-=
cordarles a esos Grupos que tenemos, =
ademas de una representaci6n politica,
unarepresentaci6n territorial; y que=
los tres Grupos que represento en este
momenta tenemos ademas la obligaci6n =
de gobernar nue~tros respectivos Cabil
dos; y que, por tanto, cuando negocia
mos'muritos y carreteras estamos .cum-=
pliendo con nuestro deber y obedecien
do a mandatos legitimosy perfectamen
te comprensibles.

Lo que nosotros llamamos ,el gran de
bate de Canarias, el debate necesario=
e inaplazable, se centra, desde,nues-=
tro punta de ,vista, principalmente en=
el papel que van a cumplir Ayuntamien-,
tos, Cabildos y Gobierno de Canarias
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en esa estructuraci6n futura,y que nun
ca 11ega, de la Regi6n. Asi como ===
las actuaciones del Gobierno de 1a Na
ci6n penetrpn en 1a Comunidad Aut6noma
a traves y por mediaci6n del Gobierno=
de Canarias; asi co~o las actuaciones=
de los Cabi1dos se discuten y concier~

tan con los Ayuntamientos, pretendemos
asimismo que las actuaciones del Go-==
bierno de Canarias penetren en las is
las, a1 menosen las perifericas, pues
to que nuestro diseno regional no es ~
comp1eto ni total, a traves de 10s-Ca
bi1dos. Es un simple tema de 10 que en
eco10gia se 11aman "los nive1es de in
tegraci6n", 1a organizaci6n natural de
las Comunidades. Nive1es de integra-==
ci6n que casua1mente se quiebran en -
las re1aciones Gobierno-Cabi1dos.

Estos presupuestos'que hoy rechaza
mos han side e1aborados a espa1das de=
los Cabi1dos. Contienen elementos de =
actuaci6n e inversiones que muestran =
c1aramente el prop6sito del Gobierno ='
de contornear, de cercar 1as'Corpora-=
ciones Insu1ares, de invadir, no s610=
en su esfera "compe.tencia1~sinof10 que
es mas grave, 1a esfera po1itica<de ==
los Cabi1dos. Prop6sito del Gobierno =
que-ya Se ha manifestado, por otra par
te, con el Decreto sobre los Coordina-=
dores Insu1ares; 1a creaci6n de las Co
misiones Insu1ares de Urpanlsmo; las ~
creaciones en este Presupuesto de Cen
tros Insu1ares de Servicios Socia1es;=
e1 prop6sito, en e1 futuro, de crear =
Comisiones Insu1ares de Medio ~ient~

y suponemos que mas ade1ante cada Con
sejeria pretendera tener su Comisi6n =
Insular de a1go.

Esta, senores del Gobierno, es 1a=
que 11amamos una po1itica aberrante; =
una po1itica en rumbo de co1isi6n con=
10 que es y debe ser una organizaci6n=
natural y raciona1de Canarias.

o ustedes comprenden que las termi
na1es'de su poder, a1 menos en e1 caso
de las islas perifericas, repito, de-=
ben de pasar per los Cabi1dos, 0 mucho
nos,tememos que 1a autonomia correra =
graves pe1igros.

Creemos, senores del Gobierno, que=
est~ cayendo ustedes en 1a tentaci6n=
tota1izadora. Vean que tengo cuidado =

en no decir "totalitaria" y itcontrola
dora",pero que es una tentaci6n que =
para Canarias no sirve.

Estos son los elemantos que queremos
aportar los Grupos que representoen •
10 que llamamos el gran depate canario.
(Be eneiende l-a Zua l.'oja en La t:r.aibuna.)

Quizas se eche de menos en nuestra=
intervenci6n una critica del contenido
concreto de los presupuestos, peroel=
tiempo de nuestra intervenci6n es for
zosamente breve y nos ha parecido mas:
importarite aportar en este Pleno las =
consideraciones de tipo politico gene
ral que acabamos de exponer. Elimino -=
pues, puesto que creiamos que nuestra=
intervenci6n iba a ser de diez minutos,
las consideraciones de tipo global so
bre e1 contenido concxetio de los Presu
puestos.

, Conc).uyo, senor PresidEmte, que con
la presentaci6n de la enmienda preten
demos la devoluci6n de los Presupues-=
tos a1 Gobierno para que en una segun
da elaboraci6n se institucionalice la=
consulta previa y la coordinaci6n de =
los mismos con los Cabildos; que tie-=
nen la responsabilidad natural de go-=
bernar las distintas islas.Cabildos =
que, ante e1 panorama que presentan e~

,tos Presupuestos., quedan reducidos a =
unos convidados .de-piedra en el festin
de la politica regional.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Pi.zarro.

Continua el turno a favor. (Pausa.)

(EL senor AnguLo GonzaLez pide el:
ueo de La palabra, )

Senor Angulo.

.El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
siden'te, senores Diputados. En una in
tervenci6n quepuede valer para el con
junto de las enmiendas a la totalidadr

'que no sea la de nuestro propio Grupo,
Izquierda Canaria se va a manifestar a
favor de la enmienda del Grupe Mixto =
en la medida en que participamos glo-=
balmente de ,las razones esgrimidas pa-
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ra SU defensa; y, per otra parte, por
que entendemos que este debate no es =
stno pr~10ngact6n enel ttempo del po
co clartficador, del confuso 'debate, y
del importante debate recientemente ==
llevado a cabo sobre los arbitrios In
sulares. Porque, senores Diputados, pa
ra tzquierda Canariael debate actual=
de los Presupuestos es un debate sinte
sis de distintos y parciales fracasos=
que se vienen repitiendo peri6dicamen
te ante esta C~ra. Debate del fraca
so del Plan Econ6mico Regional prometi
do par el Gobierno, y cuyo fracaso ari':"
ticipado con~agran estos Presupuestos.
Fracaso anticipado por cuanto qUe las=
grandes magnitudes de inversi6npro-==
puestas por elPER en modo alquno tie
nen que ver con l~s inversiones reales
del Presupuesto de mil novecientos __
ochentay cihco, ano en que te6ricamen
te va a entrar en vigor el PER. Fraca':"
so de la instancia presupuestaria infe
rior, que son los arbitrios insulares;
porque, en definitiva; los Presupues-=
tos Generales de la Comunidad Aut6noma
tienen conocidas concomitancias con ==
los arbitrios insuiares, tienen esa ne
bulosa zona deoscuridad, de contacto~

como son 105 famosos gastos de gesti6n
de los arbitrios que, 'en lapractica,
se estan constituyendo en una fuente =
de financiaci6nmas del Gobierno Aut6
nomo, dlsminuyendolas dlsponibilida-=
des reales financieras de las Corpora
ciones Locales. Fracaso taIDbien de la=
politica de transferencias y de cesi6n
de tributos, porque, a fin de cuentas,
muy dificilmente podremos llevar nues
tro proceso hacia una hacienda canaria
digna y suficiente si el Gobierno Aut6
nome no defiende con decisi6n y con =~

energiauna eficaz politica de cesi6n=
de tributos que no oblique, como se ha
ce esteano, a que gastos de inversi6n
importantisimos en el area de educa-==
ci6n se vayan a financiar con una emi
si6n de Deuda PUblica que, en definiti
va, grava a la propia economia cana-~

ria, ~uando eran estes iosgastos, por
supuesto"0 las inversiones son necesa
rias, perc tendrian que provenir, evi
dentemente,.de aportaciones del Gobier
no Central.

Y al resumir todos estos'fracasos =
parciales,evidentemente, solamente po
demos concluir en 10 que, sin lugar a=

-dudas, podemos calificar como unos Pre
supuestos del caos, como unos Presu-==
puestos de la confusi6n,como unos Pre
supuestos de la frustraci6n politica~~

Como se ha dicho aqui, en la ultima
intervenci6n del Grupo Mixto, Canarias
necesita un gran debate, que en una de
sus vertientes principales indudable-=
mente es un debate financiero! Es un =
debate de disponibilidades econ6micas=
cara a la realizaci6~ de una serie de=
transformaciones sociales y econ6micas
importantes y a una serie de articula
ciones politicas pendientes. Ese gran=
debate efectivamente el Gobierno losi
que eludiendo. El Gobierno' acude hoy
ademas a un nivel de justificaciones =
que nos parecen que han alcanzado en =
las palabras del senor Consejero de Ha
cienda las- mas altas cotas del melodra
ma, con un ~enquaje realmente que pode
mos calificar, sin asperezas, de abso
lutamente demag6gico; sobre todo cuan
do hace alusi6n a las necesidades so-=
·ciales, cuando habla del pan que hay =.
que llevar a las ~asas,de las necesi
dades de viviendas dignas, etcetera, =
etcetera; necesidades, evidentemente,=
y lamentablemente, y tragicamente, re~

les, perc que no merecen ser trasmuta
das en moneda de camnio demag6gica pa
ra obtener, mediante la cor~espondien

te'llorona, un voto afirmativo de 105=
Grupos Parlamentarios. La preocupaci6n
seria, consciente, del equipo gobernan
tepor esas necesidades de parados que
no tienen, evidentemente, qu~ llevar :::
a sus hogares, 0 de chabolistas que no
tienen vivienda digna, no se consiguen,
evidentemente, con afirmaciones y de~=

clamaciones melodramaticas sino con po
liticas degobierno consecuentes, se-=
rias y reales.

Por eso en la justificaci6n, evide~

temente, que hadado la Consejeriano=
vale la pena entrar excesivamente; son
unas justificaciones indudablemeilte po
bres, son justificaciones que no trag':"
cienden niprofundizan excesivamente =
en .los m6viles que sonpUblicos y not~

rios de discrepanciasde los distintos
Grupos; y, evidentemente; son totalme~

te insuficientes para recabar un voto=
afirmativo. Porque la Consejer!a tiene
que justificarlos Presupuestos en 'Sus
bondadesfinancieras y politicas; y,



10 Diciembre 1984

- 1617 -
i

DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE C'ANt\RIAS NQ 25

por el contrario, las bondades finan-=
cieras~y politicas de esos Presupues-=
tos brillan por su ausencia.

En primer luga~porque el Gobierno=
cometi6 en su dia ,un error hist6rico,=
un error hist6rico que pagara durant~

muchos arios, lamentablemente, con toda
probabilidad, la ComunLdad Aut6nomaCa··
naria; y es su pasividad y su ina~ci6n'
en las comisiones encargadas de elabo
rar los criterios de reparto del Fondo
de Compensaci6n Interterritorial. El =
Gobierno Canario, con una pasividad,
con un sometimiento a los dictados y a
la politica del Gobierno Central, ha =
aceptado coeficientes incalificablemen
te bajos para la Comunidad Aut6noma Ca
naria que estan originando un decreci~

miento constante de las disponib£lida
des financieras a partir del Fondo dec
Compensaci6nInterterritorial. Y esto=
es pUblico y notorio. Y durante el ul
timo verano origin6 visitas al Vicepre
sidente del Gobierno, llamadas mas o~,

menos urgentes a, Madrid, visitas insti
t~cionales, etcetera, etcetera. Pero ~

no ha servido, ni muchisimo menos, pa
ra soslayar el error de principio, el=
error de comienzo que supuso que ~n ==
estos momentos tengamos un coeficiente
increiblemente bajo, un coeficiente ==
que no tiene encuenta que canarias, =
en el concierto de las nacionalidades=

'y autonomias del Estado e spafiol., parte
ya de entrada con unas infradotaciones
lacerantes en materia de viviEmda, 'en=
materia de educaciQn, en materia de ==
bienestar, etcetera, etcetera.

Errores politicos que significan -
tambien el que el Gobierno, soslayando
la necesidad de un gran debate sobre =
los temas econ6micos y financieros del
conjunto del Archipielago, siga pensan
do en remontar los obstaculos uno a =~

uno; siga pensando que cada negocia-==
ci6n puntual, sea la'de arbitrios, sea
la de Presupuestos, sea la del PER, 0=
~ualqu~era otra, eS,una negoci~ci6n ==
parcial con este Grupo de aca 0 aque~=

£ie aculla para, mediante.lo que sea, =
obtener un apoyo en votos puntual. Asi,
un Gobierno minoritario en esta Camara,
evidentemente, no puedefraguar.un Pro
yecto de Gobierno minimamente asumible
por ~a mayoria de este.Parlamento ni =
por la mayoria de la sociedad canaria.

Este remontar .Los obstaculos uno a uno,
lejos de mostrarse en estos momentos ~

como una habilidad del Gobie~no esta =
produpiendo sistematicamente ,situacio
nes de frustraci6n; situaciones de que
todos los aspectos puntuales e impor-=
tantes,posiblemente que el Gobierno ha
llevado hasta ahora a la camara los ==
puede ganar con uno, cuatroo cinco vo
tos de ventaja, pero al coste politico
deseguir prolongando en el tiempo -
unos niveles,de frustraci9n realmente=
preocupantes,para quien se preocupe se.
ria y fundadamente de la Canarias dele
futuro.

Error politico que en esta via, in
sistimos, de superar los obstaculos ==
uno aun01llega a los extremos de mani
pular y de ofertar los Presupuestos -y
aqui en esta manana se han defendido =
con dignidad determinados Grupos insu
lares precisamente de esta tendencia=
del Gobierno- lleguena manipularlo, y
10 repetimos una vez- mas ante esta Ca
mara, con tecnicas, conmotivaciones y
con' instrumentos que dan la sensaci6n=
de que son los propios para manejar un
"fondo de reptiles", pero, en modo al
guno, para presentar, defender y ofer
tar al conjunto de la Camara y al con
junto de la sociedad canaria unos Pre
supuestos reales y constructivos.

Y esto, insisto, es en resumen lase
razones que nos mueven a apoyar tanto=
esta enmienda a la totalidad como lase
sucesivas. Nosotros tambien, en alguna
forma, recabamos la necesidad de un ==
gran debate. Nosotros entendemos que =
'los problemas hacendisticos y financi~.

ros de Canarias exigen ~a negociaci6n
y una visi6n de globalidad. Y nosotros
nos segu~os oponiendo a acumular.hoy=
la frustraci6n de unos Presupuestos, =
manana es la de un PER, anteayer la de
unos arbitrios; y entendemos que la ~=

Unica soluci6n politica es unanegocia
ci6n con las fuerzas politicas, una n~

gociaci6n con la sociedad, un talante=
requeridor, reivindicativo, ante la Ad
ministraci6n Central para que, con el=
apoyo de la sociedad canaria y del co.!!.
jUnto de ias fuerzas politicas, se pue
dan evitar los males de los atollade-=
ros a,los que nos'ha conducido el Go-=
bierno.
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El porvenir econ6mic0 de la Comuni
dad Aut6noma Canaria, desde esta 6pti
ca, esta vioiado -e insistimos en ==
ello- de origen. Su Gobierno, senor ==
Consejero, usted mismo, han contraido=
graves reponsabilidades en la tecnic'a=
y en los porcentajes que han defendido
o que no han sabido defender en los te
mas del Fondo de Compensaci6n.

Es llamativo en estos momentos que=
sean Comunidades como la catalana, no
precisamente la de peor nivel'de vida,
ni la de peor nivel financiero, las ==
que se esten planteando ya la fijaci6n
para el pr6ximo ano, para principios =
del pr6ximo ano, de un modele alterna
tivo al actualmente vigente de finan-=
ciaci6n de las Comunidades Aut6nomas.

Yo se que es mucho pedirle quizas =
-al senor Consejero y a sUGobierno, ==

que son de identidad politica con el =
Gobierno Central, tal nivel, tal nivel
de decisi6n y de coraje. Pero nuestro=
Grupo entiende que la situaci6n de -
.~gravio, de subdesarrollo, de margina
'ci6n y de dependencia que sufre Cana-=
rias dificilmente tiene salvaci6n en =
el contexto de toda una filosofia fi-=
nanciera regresiva y, evidentemente, =
continuista con los niveles de infrado
taci6n.

Por ello, efectivamente, no espera
mos que sea su Gobierno, -nos sorpren
deria, y' aun asi 10 deseamos que fuera.
asi- el que plantee' un modelo alterna
tivo al actualmente vigente de finan-=
ciaci6n.de las Comunidades Aut6nomas.=
Porque, evidentemente, si esto no cam
bia, si el modelo actualmente en vigor
no se transformq en profundidad, nues
tra Canarias,subdesarrollada y depen-=
diente, no va a salir d~l hoyo en ~u-=

,cho t.Lempo , y seguiremos acumulando ==
frustraci6n tras frustraci6n, seguire
mos acumulando Presupuestos del caos.=
tr~s Presupuestos del caos, seguire-==
mos acumulando fracasos anticipados ==
porque si no se cambia la filosofia ==
global, la filosofia general de la fi
nanciaci6n de la Comunidad Aut6noma Ca
na~ia, dificilmente habra Presupuestos
que puedan satisfacer nuestras necesi
dades reales. Podran haber habilidades
puntuales para superar el pr6ximo 0 el
ultimo obstaculol podran haber mas 0 me

nos recursos de mandarIn en el trata-=
miento de los Presupuestos, cual si de
"fondo de reptiles" se tratara, perc =
no habra, desde luego, soluci6n de los
problemas en profundidad.

El'senor PRESIDENTE: El senor Conse
jero de Hacienda y Presupuestos"tiene=
la palabra. (Pausa.)

lEI CDS va a intervenir en turno a=
favor?

SI. Perd6n. Tiene la palabra el se
nor Olarte entonces.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias. Evidentemente, como =
cuando Ie corresponda intervenir a mi=
Grupe Parlamentario se pondra de mani
fiesto con mayor rigor y con mayor ==
profundizacio~ algunos, y no escasos =
en importancia,precisamente, son los =
puntos comunes que mi Grupo Parlamenta
rio tiene con cuanto se ha expresado ~

hasta el presente momento.,
Nos preocupa extraordinariamente en

estos Presupuestos una marginacion, yo
diria que i~stitucional, conceptual, =
ideo16gica,incluso, respecto de los C~

bildos como los autenticos 6rganos de=
gesti6n en el ambito insular. Nos preo
cupa, y creo que hoy no nos sacamos de
la manga una preocupacion que, por -
otra parte, goza ciertamente de alguna
antigftedad en esta Camara. Nos preocu
pa el hecho de que se.hayan elaborado=
uno~' Presupuestos de espaldas en abso
luto a 10 que pueda ser un Plan, Ligur£
so, Econ6mico Regional.

Y ahora tenemos que traer a cola7==
cion otro tipo de preocupaci6n motivo=
de nuestra oposici6n en el.debate de =
investidura, en que una vez mas, en ==
coherencia con l~ que entonces afirma
bames, ech6bamos de menos, y negativa
mente, la inexistencia de un programa,
cosa que hoy tambien se ha puesto de =
manifiesto por alguien que ha interve
nido con anterioridad a este Diputado=
desde este misma tribuna.

Nosotros creemos que es mucho con=
desperdiciar dos ocasiones de oro ,Ya;=
cuando se llega precisamente a la me-=
diania del mandato, practicamente, por
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parte de este Gobierno socialista de =
Canarias, creemos que es dE!spE!rdiciar=
dos ocasiones de oro en dos Presupues
tos Generales, precisamente cuando to
davia no ha salido un Plan Econ6mico =
Regional, que deberia tener su apoyatu
ra econ6mica precisamente en los Presu
puestos y en~una Deuda PUblica que se-;
eleva ya,·entre la que se ha producido
y 10 que se trata de conseguir, a mu-=
chosmiles de millones de pesetas.

Reconocemos, y esto es palpable, ==
que la Regi6n canaria no'. s6lo no pa
sa por el mejor momenta sino que pasa-;
posiblemente, par el peor momenta de ,=
su 'historia, algo muy parecido, y es =
una coincidencia tambien, con el Go-==
bierno Canario en el presente momento,
en que cuando se cierne sobre esta Ca
mara el fantasma de unadevoluci6n de=
los PresupuestosGenerales, nos encon
tramos con algo que es profundamente =
negativo, pero que, de~de luego, tene
mos tambienque posibilitar nosotros =.
en uso de underecho, de un derecho y=
de una responsabilidad, aver si de ==
esa suerte en el futuro sigue otros de
rroteros el Gobierno de Canarias. unos
derroteros que no nos cansaremos'de re
petir que no pueden trazarse y no pue~

denrealizarse ni disenarse desde una=
arrogancia basada en una mayoria abso
luta que aqui, como se pone de mani-==
fiesto hoy, se ha puesto de manifiesto
con anterioridad, y se seguira ponien
do de manifiesto en el resto de la' le
gislatura, no s6lo no tiene raz6n de =
ser sino que no existe.

Aqui nos encontramos, senores del =
Gobierno, en alguna ocasi6n un tanto =
jocosamente y un tanto, pues, para rom'

.pez momentos de tensi61'l comentabamos-;;
que si nos recordada, pues, el Grupo =
Socialista que apoya al Gobierno aqui=
y el Gobierno apoyado por el, aquellos
momentos de la UCD; pues, efectivamen
te, nos 10 recuerdan; y nos 10 recuer-

-dan un~ vez mas por la precariedad y =
por la inconsistencia del nUmero de es
,caflos insuficiente para poder apoyar ~
una.adecuada trayectoria y una adecua
da p,olitica de gobierno. Y es por eso=
precisamente por 10 que aqui ustedes =
han errado. Ustedes han errado porque=
han marginado, y hoy se pone de mani-=
fiesto a las voces de la oposici6n, ==
cuando no tienen unamayoria absoluta~

iY cuando,carecen de, un rodillo que en=
otras instancias puede ser muy uti1, =
sin embargo quieren hacer uso de ese =,
rodillo. Quieren hacer uso de'ese rodi
110 y han imposibilitado que los Gru~

pos de la opasici6~ establezcan un dia
logo cordial y sincero,en una oposi-::i;;
ci6n constructiva ~o~un Gobierno que=
nos ha marginado en absoluto atodos.=
Y hoy estan recogiendo u8tedes la cose
cha, precisamente, y porque, evidentEf.="
mente, quien siembra vientos recoge ==
tempestades.

Yo espero que en el dia de hoy, -
puesto que estamos en un moment;o difi
cil y crucial ae nuestra trayectoria y
de nuestrasreciprocas andaduras, el ~

senor Presidente d~l Gobierno no hara=
10 que en otras ocasiones, en que en =
algunos temas de la maxima importanci~

como era tambien el de los Cabildos, =
no subi6 a este estrado a exponer ~u.=,

" aqtorizado parecer.

Yo creoque hoy el senor Presidente
del Gobiernodebe salir, y estoy segu
ro que asi 10 hara, , a esta tribuna a=
exponer cual es ese barco que piensa =
construir para que pueda navegar par =

'/ los procelosos mares de ese diluvio -
que se avecina, senor Presidente.

Yo en su dia, en la investidura, yo
dije que la Virgen de La Pena habia -- ,
salvado al Gobierno haciendo un mila-=
gro en virtud de unas reuniones pre-==
vias que posiblemente se habian cele-=
brado y contra las ~uales no formula-=
mos ningUn reparo, que habia. salvado =
al Gobierno de un desastre.

Santa Teresa dice que'Dios anda tam
bien por los pucheros. Y'hoy, desde ==
luego, no 10 volveria a repetir. Y po
siblemente 10 que si diria hoy Santa =
Teresa, si pudiera volver a hablar, es
que la Virgen de la Pena nada tiene ==
que ver con la politica, porque hoy, =
evidentemente, aquel milagro, aquel mi
lagrito no se va a producir.

Yd espero, senores del Gobierno, ==
que el senor Presidente nos explique =
c6mo va a arbolar esa nave que h~y se=
ve desarbolada, con que refuerzos; que
ideas tiene, pues, para que en el futu
ro;pueda seguir gobernando con un mini
mo de comodidad en este PazLamerrtio , co
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sa que hoy, evidentemente,.y asf tras
luce y asf late en el ambiente, no sa
ben 10 que sucede en el momenta actuaL

El senor'Consejero de Hacienda ha-=
blaba de corredbre~ de fondo. Corredo
res de fondo sf, pero ojala no se pro
duzcan carreras hacia el fondo.

Nada mas senor Presidente.

El sefior PRESIDENTE: .Gracias, senor
Olarte.

lEI Grupo Popular, al parecer~ no =
va a intervenir en el turno a favor?

Senor Consejero de P:r::esupuestos y =
Hacienda.

El senor CONSEJERODE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Sefior presidente, Sefio
rfas. Ante esta enmienda a la totali-=
dad parece deducirse que la oposici6n=
a estos Presupuestos radica basicamen
te en que no esta 'construida la estruc
tura'administrativa de la Regi6n Cana-=
ria; que los Cabildos no son los gesto
res de los Presupuestos de la Comuni-~
dad Aut6noma,' ademas de sefialar algu-=
nos detalles que me permitb de poca i~

portancia. Y que Don Gregorio Toledo =
se centra en una alternativa de Presu
puestos justificandolo en el desorden=
econ6mico, en el enchufismo, el hundi
miento de la inversi6nj en tres pun-==
tos que son de: austeridad, inversi6n=
y estructura admin1strativa de la Re-=
gi6n.

Yo puedo sefialar que no se realmen
te c6mo se han visto estos Presupues-=
tos. Pero si se compara la inversi6n =
de mil novecientos ochenta y cuatro ==
con la inversi6n de mil novecientos ==
ochentay.cinco, se pasa de quince mil
millones a veintid6s mil quinientos ~
llones de pesetas. Y eso son siete mil
millones de pesetas mas. Eso es incre
mentar la inversi6n del Presupuesto de
mil novecientos ochenta y cuatro en ca
si un cincuenta por ciento mas.

Se'sefiala tambien la austeridad, y=
no ~e bajo que factores y prismas 10 =
analiza; 'porque es un tratamiento que=
tambien hacen otros parlamentarios de=
que se calculan 0 se comparan ·est.atica

mente las cifras del Presupuesto del =
,ochenta ycuatro con el Presupuestode
mil novecientos ochenta y cinco. Eso =
no se puede hacer, porque no se trata=
del mismo componente de C"nsejerias. =
La Comunidad Aut6noma, este Gobierno,=
ha asumido competencias entre el oche~

ta y cuatro'y el ochenta y cinco por =
valor de seis mil millones de pesetas;
ylas competencias se asumen, son bas~

camente gastos corrientes: personal y=
gastos de funcionamiento y subvencio-=
nes. lSe quiere pensar detras de eso =
que no se quiere que se asuman mas com
petencias? lO el incremento que sefia-~

Ian de gastos corrientes tiene otra ==
lectura? El desarrollo del Estatuto de
Canarias;la asunci6n de competencias;
el nivel a como nos encontramos de de
sarrollo, no son comparables. Y a ese=
efecto les puedo sefialar que entreel=
Presupuesto de mil novecientos ochenta
y cuatro·y el Presupuesto de mil nove
cientos ochenta y cinco la Consejeria,
por ejemplo, de Obras PUblicas, asumi6
competencias por valor de tres mil mi-',
llones de pesetas. No se pueden compa-
rar estaticamente esas cifras, porque=
no se trata del mismo 6rgano. Si tiene
el mismo nombze j pero con un componen
te"competencial"totalmente distirito.

Asi, y me permito reflejar una se-=
rie de informaci6n,la estructura pres~

puestaria que ofrecemos en mil nove-==
cientos ochenta y cinco en absoluto =
es regresiva; se mantiene, en terminos
generales, igual que la de mil nove-==
cientos ochenta y cuatro. Es mas, el =
Gobierno ha hecho un esfuerzo para no=
s610 en terminos cuantitativos mante-= .
ner la inversi6n, sino en terminos re
lativos en funci6n del volumen total =
del Presupuesto. Es decir, s610 con ==
quince mil millones de pesetas nos en
contrabamos con igual volumen de inver
si6n que en mil novecientos ochenta y=
cuatro. Pero perdia importancia, en ==
terminos relativos, en el conjunto .del
Presupuesto.El ano pasado, mil nove-=
centos.ochenta y cuatro, la inversi6n=
era un treinta y tres por ciento, y e~

te ano sigue siendo un treinta y tres~

por ciento; porque 10 que nos ha orien
tado no son las cantidades absolutas,~

sino en terminos relativos, el anali-=
sis cualitativo del Presupuesto.

e,
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De ella se vel Y se puede observar,
qu:,por ejemplo, elcapitulo uno,en el
que alg~os parlamentarios han senala
do grandes incrementos ,disminuye. en ese
gran porcentaje -terminos relativos ==
ochenta y cuatro/terminos relatives ==
ochenta y cinco-en un punto; no es ==
una cifra de escandalo l perc tiene un=
componente muy importante. ~Por que? =
Porque en mi~ novecientos ochenta y ==
cuatro la Comunidad Aut6nomal este Go
bierno, tenia la inversi6n de Obras ==
PUblicas, de inversi6n en carreteras,=
y no tenia los servicios; los servi-==
cios se incorporan este ano. Son aspec
tos importantes a tener en cuenta y va
lorar en terminos relativos y hacer =~

una perfecta valoraci6n de los datos =
del Presupuesto.

Se sigue centrando. en que los Cabil
dos no son los gestores, que no existe
la estructura administrativa de la Re
gi6n. Yo creo firmemente que el Presu-'
puesto no es el documento para entrar=
en una estructura administrativa, para
hacer un tratado administrativo de c6
mo va a funcionar la Administraci6n'en
esta Regi6n. Yaes sabido de que en el
Presupuesto cabe' todo, perc creo que =
se le esta echando excesiva carga. Si=

'encima de los datos econ6micos introdu
cimos en este momento· una estructura ~

administrativa creo que no podriamos =
terminar en una semana. Porque se esta
diciendo muy alegremente que 10 Unico=
que hay que hacer es decir que los Ca
bildos hagan, cosas. ~En que regimen ==
econ6mico? ~En que fundamentos econ6mi
cos se transfieren y se controlan esas
inversiones? ~En que regimen adminis-=
trativo?Hay que hacer el diseno ese =
para partir de ahi. Y cabe en cual-==~
quier momenta del Presupuesto,sea en=
febrero, en marzo 0 en mayo; no se ne
cesita un Presupuesto para hacer posi
ble la estructura administrativa de lao
Comunidad Aut6nqma, en' cuaLquLez ·nf,me'n
to. Y eso nos 10 evidenc.ia que el Esta
do. 10 esta haciendo asi. Pero primero~

crea el documento, el sustento econ6mi
co-financiero'y administrativo, para ~
luego hacer posible esa ges~i6n.

De todas formas ha de tenerse en ==
cuentaqueen estos :;>resupuestos .figu
randos mil seiscientos millones de pe
setas de transferencias de subvencio-~

nes y de capital para que 10 ejecuten=
nuestras Corporaciones Locales. No se=
hace totalmente a espaldas. Existe ya=
un volumen importante de esas.transfe
zencd.as .•

Per tanto/yo creo que, muy al con-=
trario de 10 que se ha dicho, este no=
es, no implanta el desorden econ6mico,
ni el enchufismo I ni es un hundimiento.
Creoque estePresupuesto es ~l que Ca
narias necesita hoy; y en el cual el ~
Gobierno, de·forma valiente, se ha en
frentado a temas tradicionales cana-==
rios. Y frente a la lectura.de que los
cuatro mil millones es un caj6n desas
tre 0 fomenta la compra de votos,es -;
una intenci6n firme de hacer frente a=
p"blemas defondo de la·economia cana
ria. Que hasta ahora lostratamientos~
han 'sido muy facilesy c6modos. Preten
demos introducir la inversi6n,~orien--;
tar los recursos econ6micos, no sola-=
mente bajo el punta y el prisma secto
rial,sino combinandoterritorio y nece
sidades.

Se senala asimismo que'no.existe el
PER; perc crean firmemente que si uno=
de los motivos precisamente de que ese
PER se haya retrasado ha sido la densa
negociaci6n sobre el mismo. Creo que =
es necesario que llegue a esta Camara=
con ese consenso, con ese estudio en =
profundidad, que antes que nos encon-=
tremos posteriormente con un documento
que no dice nadaanadie.

Nos senala asimismo que se debi6 ==
presentar una memoria de ejecuci6n del
Presupuesto del ochenta y cuatro. Eso=
se podra hacez j -se podra hacer perc =
cuando se culmine el Presupuesto de ==
mil novecientos 'ochenta y cuatro. Esta
mos hoy a fecha diez de diciembre dis~
cutiendo el Presupuesto,. perc la elabo
raci6n del Presupuesto no es de esta ~
fecha; esto se ~a iniciado desde el ==
mes de septlembre, y en ese momento no
existia informaci6ncomo para que sir
viera de base para analizar el estado=
de ejecuci6n del presupuesto de mil no
vecientos ochenta y cuatro.

~Ha disminuido el.fondo? Evidente-=
mente. Pero ~por::' que no se ve en senti
do global? Transferencias.del Estado.~
Porque el Fondo de Compensaci6n es un'=
componente de las transferencias del =
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Estado, de la inversi6n del Estado en=
Canarias. En sentido global se disminu
ye el Fondo pero se incrementan las =-;;;
transferencias del Estado con los dos=
mil millones de pesetas de transferen
cias a las Consejerias de Obras PUbli
cas, Educaci6n e Industria.

Se sefiala que los Presupuestos tam
bien han side 'de espaldas a los Cabil-

. dos, .por 10 '~ual se pretende un poco =
sefialar que se debi6 consultar a los =
Cabildos. Yo abro. un gran interrogan-=
te aqui. lQue es 10 que queremos? lQue
aqui vengan 19s Presupuestos de la Co
munidad y de los Cabildos? lEs eso 10=
que se quiere para hacer regi6n cana-=

• ? 'Qr1a. G ue veamos realmente en esta Ca-
mara no solamente la parte.de la Comu
nidad Aut6noma y que 10 otro sea una -;;;
tran.sferencia del cincuenta por ciento
a otras'instituciones que tambien tie
nen qae hacer'gebierno en esta Regi6~?

Ese tratamiento es coherente si esta =
Camara no s6lo tiene que analizar es-=
tos Presupuestos sino los Presupuestos
de los Cabildos. Si no nos quedamos ==
con la mitad de los instrumentos para=
hacer gobi€rno en esta Regi6n, nos que
damos simplemente como observadores de
las acciones de gobierno de esta Re-==
gi6n. Es muy f~cil, es muy sencillo ==
aludira esos terminos.

Se.necesitan transferencias. Hay =
que remitir los fondos a los Cabildos=
y a las Corporaciones Locales. Pero, =
lque estamos haciendo?A 10 mejor lno=
estamos propiciando una dejaci6n de ha
cer gobierno regional?lO 10 que se pre
tende es la otra lectura? Si; perolos
Presupuestos de los Cabildosintegra-=
dos con el de la Comunidad Aut6noma en
este Parlamento.

El sefior PRESIDENTE: Gracias, sefior
Consejero.

In~ciamos un turno en contra. El se
fior Jerez tiene la palabra.

El sefior JEREZ HERRERA: Sefior Presi
dente, Sefiorias. ABistimos hoy enesta
Camara a 10 que parece que en varias =
ocasiones, .en estos dias atras, hemo~ ==
puesto de manifiesto a la prensa, que=
aqui mas que una critica a los Presu-=
puestos se trata de un acoso, de un ==

acoso a los Presupuestos, por no decir
mas. Porque,salvo el Grupo Popular, ==
que no se ha manifestado en esta inter
venci6n, se han puesto de acuerdo Gru~
pas que, como ya se ha dicho aqui, la=
pol!tica hace extrafios compafieros de =
cama , Y todos, unos con unos argumen-=
tos, otros con otros, el problema es =,
no estar de acuerdo.

Yo quisiera hacer un repaso a cada=
una de las exposiciones de los sefiores
Diputados.

Empiezo~ para que no hayan alusio-=
nes a ninguno de ellos no voy a citar=
los no~res,'voy a citar el orden de =
intervenci6n. No quiero efltrar en la =
polemica de la alusi6n, que siempre ==
electriza y puede traer nerviosismo a=
esta Camara, mas del que habitualmente
hay.

El primer Diputado s~ centra, mas =
que nada, como casi todo~diria yo, en
un cUmulo de argumentos sin ninguna ba'
se, pues dice que consag~a la desapa--;;;
rici6n de los Cabildos. Creo que ese =
no es el prop6sito de este Gobierno, y; '.
par supuesto, menos, el prop6sito del=
Presupuesto. Los Cabildos siguen te.-==
niendo su fuente de financiaci6n, deba
tida, 0 que est~ por debatir en el •••:
o su principal fuente de financiaci6n=
debatida en el anterior Pleno, en el =
Pleno de los arbitrios, 0 en el tema =
de. Ids arbitrios; y el Cabildo seguira
teniendo esas fuentes de financiaci6n.
Y ademas la Comunidad Aut6noma va a es
tablecer, el Gobierno Aut6nomo va a es
tablecer convenios cOn los Cabildos =-;;;
para la realizaci6n de muchas de las =
obras que se van a llevar a cabo en la
ejecuci6n de este Presupuesto. Nadie =
dice que van a desaparecer los Cabil-=
dos; ese es un criterio,muy respetable,
del senor Diputado. Ahora si, si hace
mos caso a todas las manifestaciones =
hechas por el en las distintas'enmien
das que ha presentado a la Ley de Pre
supuestos,parece que el Gobierno de Ca
narias se debe limifar a recaudar los-;;;
ingresos del Presupuesto y traspasarse
los, sin mas, a los Cabildos, para que
los Cab;ldos hagan sus obras. porque =
dice: de creciente ~burocratizaci6n·. ==
~ueno, yo, siguiendo con esta linea ar
;umental, si a los Cabildos les traspa
samos todos los medios que el Diputado
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al que me refiero propene, creo que i~

dudablemente 'van a tener que aumentar=
'. sus planti~las. lY quien dice que la =

burocraqia de los Cabildos sea mas efi
caz que la de la Comunidad Aut6noma? =
Esta per demostrar.

Me van a decir que si los Cabildos=
tienen mas experiencia. Bueno, yo creo
que la experiencia y las maquinas que=
funcionan, funcionan con cierta iner-;
cia que se da mas a la·burocratizaci6~

que no a aquellas maquinas nuevas don
de todos sus engranajes estan perfec-=
tos,y se trata de conseguir unos mejo-

"res rendimientos 0 unas mejores presta
ciones.

El Diputado propenente, 0 el Diputa
do a quien aludo, dice: un engano del~

Partido Socialista al pueblo. No s.e a=
que engano se refiere. Este nuestro ==
partido.y el Gobierno. siempre gobierna
de cara alpueblo, detectando las nece
sidades de ese pueblo para que con las
pesibilidades que tenemoq poderlas lIe
var a cabo.

Habla del incremento a la inversi6n.
Bueno, el incremento a la inversi6n, =
en terminos absolutos, ha aumentado; =
en terminos relative5s ya ha dicho el =
senor Consejero que esta en la misma =
proporci6n.que en los Presupuestos del
ano pasa-do. Y eso es porque los recur-
·~s son los que tenemosy no se pueden
hacer milagros. Y ademas, si hiciera-=
mos caso a la propuesta y a las enmie~

das del senor Diputado a quien aludo,=
seria peor, puesto que el no es parti
dario de que la Comunidad Aut6noma emi
ta una Deuda PUblica; y por tanto ve-=
mos la concomitancia de ciertos Grupes
cuando dicen que los Presupues~os son=
regresivos y se aunan con Grupes Poli
ticos que dicen que se debe disminuir=
la Deuda PUblica, 0 que no debe exis-=
tir la Deuda PUblica. Y me refierp a =
Grupos·que representan la izquierda de
esta Camara.

Pasamo~ al siguiente Diputado. Reco
noce que ha habido -reconoce, en prin
cipio, como es tecnica habitual en sus
intervenciones en la Carnara- reconoce,
en principio, que tecnicamente los pr~

supuestos tienen algunos avances. Sin=
embarg~ despues entra en unas disquls!

'ciones te6ricas sobre que si la memo-=
ria tiene ~a reducci6n del crecimtento
de la poblac16n y e1 no se que; son -
cuestiones argumentales pero que no ==
tienen nLngUn valor. .

Bueno, que no existe un Presupuesto
per programas y:que no hay unos o1?jet.!
vos; creo que existe un tocho bastan
te denso,per cierto, cree que tiene ==
ciento y pico·paginas, bastante denso,
donde se enumeran cada uno de los obje
tivos y de los programas que quiere =~

llevar a·cabo el Gobierno con este Pre
supuesto.

. Todo 10 demas , y me ~etiero a las =
enmiendas que reflejan un peco cual es
el criterio que debe existir por,parte
de los distintos Grupos o los Diputa-=
dos: el criterio d6nde falla el Presu
puesto. Bueno, el senor Diputado aludi
do solamente hace unas manifestaciones
a una negociaci6n coLect.Lva y nada mas;
y solamente como politica importante =
10 que hace es· aumentar en doscientos=
millones de pesetas la Deuda PUblica =
para un programa de empleo. Mal hechaF
ademas, por-que el Diputado debe.enten
der que no se pueden alterar los esta
dos de ingresos y gastos de la e6muni
dad.

Elsiguiente. (Risas en.La BaZa.) =
Bueno, el siguiente •••

El senor PRESIDENTE: iSilencio, por
favor! iSilencio, por favorl .

El senor JEREZ HERRERA: El siguien
te, en nompre de los Grupes insulares,
que no*insularistas~ como el se refe-=
ria, no hace tambien sino unas conside
raciones al debate global, a que esto=
se ha hecho a espaldas del Cabildo, at
cetera. El Gobierno tiene suficiente-~

mente entidad para hacer sus Presupues
tos. Es posible que a los distintos =~

Grupes no les guste"pero el Gobierno=
tiene representaci6n y legitimidad pa
ra hacer Unos Presupuestos, y en paz.~

Asi'como no exige y no 'pide cuentas a=
los Cabildos de c6mo es· su Presupuesto.
Nosotros ha~emos los nuestros, 0 mejor:
el Gobierho hace los suyos y el Cabil
do hace los suyos. Como decia el Conse
jero de Hacienda: lQue quieren? lInte~
grar los Presupuestos de los Cabildos=
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tambien en los Presupuestos de la Comu
nidad Aut6noma y entonces empezar a ==
marchar jUJ1.tos?

Dice que invadimos la esfera"compe
tencia~'delos Cabildos." Yo cree que =
este Gobierno ha sido especialmente ==
respetuoso con la autonomia de los en
tes locales, y espeCialmente con los =
Cabildos. En todas las negociaciones =

'j de importanc1a., en t.odas las negocia-=.
ciones de importancia, como puede ser=
el tema de arbitrios y otra cuestiones
que se han suscifado a 10 largo del ==
mandato, siempre ha habido unas reunio
nes previa~ con los Cabildos, siempre~
se ha consultado con los Cabildos. La=
cuesti6n esta en si se ha llegado a un
acuerdo mejor 0 peor, 0 mas satisfacto
rio 0 menos satisfactorio; perc el he=
cho es que siempre se ha hecho un -
acuerdo, 0 se ha tratado de llegar a =
un acuerdo con los Cabildbs, tanto en=
el tema de arbitrios como en otros te-
mas.

El Diputado de rzquierda Canaria
.por no reiterarme en. 10 de aludido y
akusLon-.. en cuanto a Presupuestos no
hace ninguna matizaci6n a ellos. S6lo=
se. refiere a que deben cambiar las -
fuentes de financiaci6n de la Comuni-=
dad Aut6noma. Nosotros estamos de -
acuerdoen que,posiblemente,no sea del
todo acertada, perc es un.criterio que
ahi esta.Y que cuando la Comunidad Au
t6noma Canaria se vi6 afectada per e1=
nuevo reparto usted dice que hubo impa
sibilidad del Gobierno. Yo no comparto,
no comparto ••• , y usted mismo ademas,=
en un argumentoposterior, se contradi
ce, porque dice que el Presidente del~

Gobierno tuvo una entrevista con el Vi
cepresidente del Gobierno del Estado y
de ahi ha nacido una mayor subvenci6n,

.de dos mil millones de pesetas, a la =
Comunidad Aut6noma de Canarias. Enton
ces, como decia el Consejero de Hacien
da, como decia el Consejero de Hacien
da,tal vez en las transferencias de in'
versi6n del Estado hacia Canarias esta
mos igual, 0 practicamente igual, 0 =~
tal vez mejor, que en las veces pasa-=
das.

No comparto con usted, sefior Angulo,'
la manipulaci6n del II fondo de reptiles':
Los Presupuestos, y ahi esta esa preo- .

cupacion del Gobierno en damos a cono
cer a todos los Diputados cada uno de=
los apartados, cada uno de los ~ubcon

ceptos como se lleg6 a hacer algUn ==
chiste en la prensa~ de los Presupues
tos. Lo que pasa es que hay que venir,
hay que venir a enterarse; porque hay=
que ser muy avezado para con los docu
mentos, que aunque estan bastante deta
llados, que existen en el Presupuesto~

,no se puede calar profundamente en ca
da uno de los epigrafes que en el exis
ten. Lo que si es que, bueno, cuando ='
se hace un pacto se.da algo a cambio =
de algo. Pero es un pacto normal den-=
tro del funcionamiento de la politica,
que, como usted sabe, es el arte de 10
posible.

Por fin, el representante del CDS
vuelve otra vez con la marginaci6n de=
los Cabildos. Ya explique antes que ==
eso no es cierto. Los Cabildos tienen=
la misma fuente de fin~nciaci6n, y tie
nen, ademas, hasta cierto mimo y preo
cupaci6n por el Gobierno·Aut6nomo. Eso
es una muletilla que est~ muy de moda,
es una muletilla actual que cuando no=
hay otras cuestiones 'se saca eso. Toda
via estoy por ver alguna argumentaci6n
del Diputad~ al que me refiero,sobre =
los defectos 0 las carencias que puede
tener el Presupuesto.

Parece que 10' mas que Ie preocupa =
es la arrogancia, la arrogancia del Go
bierno y de nuestro Grupo. Arrogancia=
que no es cierta. No es cierta. Trata
mos de hacer las cosas con seriedad y=
con firmeza. Nada mas. Lo que pasa es=
que posiblemente a algunos no les gus
ta nuestra manera de actuar, pero no =
creo que en la actuaci6n, ni del Go-==
bierno ni del Grupo Socialista que le=
sustenta, haya el mas minimo atisbo de
arrogancia •

Nos hace una comparaci6n con la OCD.
No comparto, en absoluto, el comporta
miento de nuestro Grupo con la OCD. ==
Primero, pbrque en la OCD habian un ==
mont6n de matices que llegaban hasta =
la indisciplina de voto, cosa que en =
mi Grupo no se ha dado nunca. Nosotros
aceptamosy discutimos internamente to
das las cuestiones, y una vez llegado=
a debate todos somos uno.

Aqui no ha existido el rodillo so-=
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cialista~senOres.El rodil16 socialista
no existe puesto que aunqua somos e1 =
Grupo de mas presencia en la Camara so
mos un Grupo minoritario, y nos damos~

cuent.a de ello ~

Por tanto, el ultimo interviniente=
no aporta nadanuevo al debate de los=
Presupuestos. Tiene tambien-la muleti
lla que hoy' se ha llevado a esta Cama
ra de la existencia 0 no existencia ==
del Plan'Regional, que pr6ximamente, =
posiblemente el veinte de didiembre, =
va a entrar. Pero no haaportado riada=
nuevo.

Sin embargo, el Grupe Socialista ==
que apoya al Gobierno ha de manifestar
que los Presupuestos 'se adaptan a las=
necesidades econ6micas y sociale~ del=
Archipielago Canario.

En Urbanismo y Vivienda se hace ==
una inversi6n de tres mil millones de=
pesetas. En Obras PUblicas de dos 'mil=
quinientos. Hay una invetsi6n destina
da al apeyo de las PYMEs de trescien-=
tos noventa y cincomillones de Pes e-=
tas. Haynovecientos ochenta millohes=
de pesetas para:el fomento al empieo,=
etcetera, etcetera.

Por tanto, senores, entendemos,apar'
te de la secci6n diecinueve, de los =~

cuatro milmillones de, pesetas, que el
Gobierno en febrero va a hacerel pro~

gramapara dotar a aquellas areas d~-=

primidas del Archipielago de sus equi
pamientos, y ademas para incentivar el
empleo.' ,

Nada mas. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias,' senor
Jerez.

En "eL t.uzno de replica Don oswal.do
Brito, al parecer,en representaci6n =
del Grupo Mixto,· va a agotar lo~ ocho«
minutes."

Tiene'la palabra Don Oswaldo BritO.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
s Lderrt.e, senoF~y senores, Diputados.

Sefior"a:lusor" ,ahora a'ludido. Mit~=

usted, subo a:este estrado con'una do-

ble sensaci6n:Una, la de encontrarme=
Em elM~jico "villista'.... la 'revoluci6n =
"v.i1iista"- per eso de disparar a todos
lados sin ,aveces i apuntar al blanccii
y otra,con tina serisaei6n, realmente ==
"viscontiana" en esa'referencia que Su
Senoria ha hecho a la politica, que la
pelitica hace extranos compafiexo s de =
cama, yo diria que,incluso, de divan,
y de eso tienen ustedes muchas expe-==
riencia.

Miren ustedes ,aqui nadie esta com-=
partiendoese invento 'hist6ricotan 1m
portante que ha- s Ldo la cama , per 10 =
menos perroite, de vezen cuando, des-=
cansar a algunos de nosQ;tros, entre ==
otras cosas.

A mi me parece que aqui hay que ===
plante'ar las cuestiones conseriedad,=
senor Portavoz del Grupodel PSOE, 'y =
no hay que estar entrando en descali-=
ficaciones disparando tires para todos

, lados y hablarde cuestibnes de cama.=
De eso saben ustedes mucho. Precisamen
te de un consenso caracterizado per' =;;l
esa eXpresi6n'surgi6 el tema del ac~==

tual Estatuto de Autonomia, que esta =
demostrandose enla'practica 'su'falta=
de viabilidadpara 'afrontar los proble
mas que esta 'motivando este debate ~
en la Camara. Asi, por tanto, no hable
mos de esetema, tienen ustedes mucha=
experiencia, desde las "loapas" a las=
"loapillas"'hasta otros muchos consen
sos en distintas epbcas'~ Hoy no, por =
10 menos en, el plano del Gobierno Cen
tral, porque funcionan Con e1 famoso =
"rodillo".

Miren ustedes, diceusted que esta=
desarrolladoampliamente el tema del =
Presupuesto poz progra:mas, yo he llama
do a eat.o "la lechuga" porque es , real
mente, la expresi6n de '10 que no es un
Presupuesto por'~rogra:mas, en absoluto,
ustedeshablan, por ejemplo:el famoso=
capitulo diecinueve,sobre areas infra-

, dotadas, y no ponen ni ,una referencia =
concreta a d6ride se van a destinar los
cuatro mil millones'de,pesetas, ni Una
referencia~ lQue 10 van a hacer poste
riormerite? No 10 dudo. El tema as que=
esta Camara tiene ,que saber 'd6nde van=
destinados los creditosque:aqai se ==
apruehan .No despu~s., Despues haran us
tedes 10 que quieran siaplican el ins
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trumento, el articulo nueve, si pros-=
perara el texto articulado, porque con
eso pueden ustedes bailar los cr~ditos

de un lado para otro, sin ninguna fija
ci6n ni a presupuesto pOr programas,~
ni a nada parecido.

Mas aun , yo comprendo que a ustedes
les haya dolido profundamente el hecho

- de que alguzlos integrantes del Grupe =
Mixto hayan cambiado,en esta ocasi6n,=
la orientaci6n de su voto en ejercicio
de su libertad; sin embargo} aqui nadie
ha hablado -yen esto asumo la expre-=
si6n de 10 que ha planteado un compane
zo-, nadie ha hablado de traspasar fon::
dos a los Cabildos, en absoluto,· se ha
b16 de contar con los Cabildos, que es
distinto, 0 con todas las institucio-=
nes.de la sociedad, y si no lqu~ hacen
ustedes planteandose una negociacia-=
ci6n en torno al PER? Si ustedes ti'e
nen lacapacidad absoluta de presentar
el tema en la Camara, pres~nten~o,y no
ef?t~n negociandolo, que yo pienso que=
hay una doble negociaci6n: la que se =
intenta hacer con determinadas fuerzas,
por supuesto, no con todas; y, concre
tamente, la que no estan haciendo, por
que e L: problema del PER, que ahora nos
viene como regalo navf.defio, penaandose
que despu~s de aprobados los Presupues
tos, es un problema de financiaci6n. ~
Hay una serie de capitulos presupuesta
rios que no coinciden, en absoluto, =~

con las previsiones del PER para,el ==
ochenta y cinco, ni en politica hidrau
lica,ni en desarrollo ganadero, en mu:
chos conceptos del que esta previsto =
en el PER, de inversiones para el ano=
ochenta y cinco, en el presupuesto no=
aparece. lPor qu~? Porque desde MadXid
determinado responsable de la Adminis
traci6n Central, les llam6 y'les dijo:
senores, sigan siendo una autonomia s~

na, muy sana, no protesten, no deman-=
den nada. Claro, evidentemente, as! es
tames de sanos; sanos pero bLchadoa , -:-

Evidentemente este es el problema 
de fondo que hay que clarificar, seno
res; el que todavia hoy un responsable
un Ministro del Gobierno Central se ==
permita el 'lujo de decir pUblicamente=
que esto es una autonomia sana,porque=
no se protesta, porque no se exige, ==
porque no se presiona al Gobierno Cen-.
tral. A mi, particularmente, me dicen=

eso, y, evidentemente, rapidamente, ==
aparte d~ rectificarlo, se me caeria =
la cara de verguenza.

Senores, aqui no hay ninguna t~cni

ca habitual de deformar nada. Senor==
Consejero, usted que es tan habituado=
al tema de la Ley Presupuestaria, lno=
conoce usted el articulo cincuenta y =
cuatro de la Ley General Presupuesta-=
ria, senor Consejero? lConoce el ar-==
t!culo tercero, apartado b), senor Con
sejero; que dice: "memoria explicativa
de los contenidos de cada uno de ellos,
-de los Presupuestos-, y de las principa
les modificaciones que presenten los ~

Anteproyectos comparados con los Presu
puestos en vigor", senor Consejero? YO;
no Ie estoy pidien~o a usted una liqui
daci6n definitiva del Presupuesto. Yo~
le estoy diciendo que usted me haga ==
una evaluaci6n del Presupuesto al ni-=
vel, en el momenta ?ohcreto en ==
que se presenta el Anteproyecto a es
ta Camara, no estoy pidi~ndoselo ante
riormente. lCu~tos pues~os de trabaj~

en virtud de la proyecci6n anterior ==
del Presupuesto... se han creado? lD6nde=

'esta eso contabilizado? lCuantas inver
siones se han realizado,efectivamente,
de las programadas para el ejercicio==
actual presupuestario?lPor qu~ queda un
remanente de dos mil millones de pese
tas en los Presupuestos? lPor que no =
se han licitado todas las obras, y se=
esta en uno de los niveles mas bajos =
de licitaci6n de obras de todo el Esta
do? lPor que? Expliquenlo. Es importcm
te, porque no se puede entrar a discu::
tir un Proyecto nuevo de Presupuestos=
como si no hubiese pasado aqui nada. =
Miren ustedes, si comparan ustedes el=
Presupuesto par programas que presen-=
tan aquf con el anterior, hay una ===
clara discontinuidad en la mayor parte
de las secciones. No -hay continuidad =
porque tampoco hay un marco apropiado=
para insertar estes presupuestos. Se =
funciona en base a que si me llegan -
trasferencias,me llegan las pesetas de
transferencias, las coloco per aquf si
me consigo otros dineros per otro -lado ;
pero no hay una perspectiva de 10 que=
se llama una"implementaci6n"de un Pre
s~puesto en virtud de un Plan Econ6mi
co, porque no es tal el Plan Econ6mico.=
Porque el Plan Econ6mico se prometi6 =
que entraria en esta Camara hace ano y
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pica, y no ha entrado, entra ahora de=
regale navideno.

Por otro lado se ha hablado aqui de
acoso a los Presupuestos. Bueno, yo ==
piensoque aquf estamos, no para acosar,
pero si para criticar. Si alguien se =
siente acosado, por alga sera. Tambien
quizas, habria que reflexionar, seno-=

·res del Partido que apoya al Gobierno,
por que se esta en estas circunstan-==
cias, por que no se hanmantenido con-=
versaciones con todos los Grupos a ver
por 10 menos que posibilidades habria=
de que no se diese ese teqrico acoso =
que es el ejercicio de un derecho par
lamentario normal de discrepar, y en =
este momento no estarian pasando uste
desel trago que estan pasando. El===
trago que estan paaando , muy desagrada
ble trago, sin duda alguna, pero seno":'
res, Se 10 han ganado a pulso. GRan ==
pensado que determinados Diputados ===
aqui iban a estar permanentemente cola
borando con un planteamiento de deci":'
siones en virtud de determinadas cir-=
cunstancias? Bueno, senores, se han =
equivocado. Reflexionen, valoren, pon
deren, y, por favor, dejeme usted ==~~

tranquilo al senor Villa, no a Don Mar
tin, el de la otra referencia, sino el
Villa de la revoluci6n mejicana, y no=
salgausted aqui como un famoso chis-=
te que no quiero contar por respeto a=
la Camara, que ocurria, concretamente,
en un pueblecito del Estado de Sonora,
alIa en Mejico. Es decir, no empiece =
usted a disparar a todo el mundo, por
que, en. definitiva ,.alguno de esos dis
paros pueden caer hacia el propio Gru
po y a la propia intervenci6n que us-=
ted ha hecho.

Senor Diputado, Portavoz del Parti
do que apoya al Gobierno en esta oca-=
si6n, del tema ese de las referencias
II i' t' II f .v scon ~anas , por avor, no hable-==
mos.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Brito, Don.Oswaldo.

Le corresponde intervenir al Grupo=
Izquierda Canaria.

Senor Angtllo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

En la medida en que avanza este deba
te da cada vez mas la impresi6npeque=
podrfan sobrar las intervencione~de to
talidaden contra del Proyecto de Pres~

puestos, de que bastaria la falta de' co~.
vicci6n del propio Consejero y del Por
tavoz del Grupo Socialista para hacer-=
nos votar en contra del Proyecto guber
namental. Y, efectivamente, 'este es un=
data' politico que se esta expresando ==
con claridad en el ambiente de esta se
si6n. Ni el pxopd.o Consejero, ni e L pr£
pia Grupe Sociali~ta, que han derivado=
hoy por los cerros de Obeda del melodr~

ma de las oscuras y an6nimas alusiones,
salvo el caso de este Diputado, que, ==
por 10 visto, s! tiene n~res y apeIII
dos y tiene Grupo Parlamentario, 10 ===
cual agradezco al senor Jerez. Pero, en
surna, quiero decir que estas derivacio
nes-por los.cerros de ~beda, que este =
ambiente falto de convicci6n en la ar~

mentaci6n es perfectamente coh~rente ==
con la falta de convicci6n,con la fal-
ta de coraje, consecuentemente, que el=
Gobierno y el Grupo Socialista tienen =
con respecto a sus propios Presupuestos.
Ya deciamos anteriormente que resumen =
una serie de fracasos parciales: el fra
caso del PER. Y como bot,6n de muestra=
quiero senalar que solamente en un Cap!
tulo. tan puntual y tan dramatico para =
Canarias como las inversiones hidrauli
cas, el PER senalaba para mil novecien
tos ochenta y cinco tres mil setecien-=
tos ochenta y tres millones de pesetas,
y los Presupuestos recogen para inver-=
siones hidraulicas doscientos millones=
'de pesetas. lQue credibilidad, entonces,
senor Jerez, senor Suarez, qUe credibi
lidad puede tener entonces un Proyecto=
de Presupuestos que no guarda el mas =ll!"
remoto parentesco econ6mico con la ===
planificaci6n econ6mica.para los pr6xi
mos afioa? lQue credibilidad, un Presu-=
pueatio que acude a la Deuda PUblica, s~

nor Jerez, para f!nanciar necesid~des =
que correspenden a la Administraci6n ==
Central? lTiene sentido que en Canarias
se invierta en Educaci6n? Sf. lTiene =r=
sentido que los dineros de .la inversi6n
educativa salgan del bolsillo de los ca
narios, cuando tenemos los mayores-nive
les de infradotaci6n educativa de todo=
el Estado Espanol? En abso.luto. Y eso=
es parte, una vez mas, insisto, de la =
negociaci6n, del fracaso, de la deja-=~

ci6n hist6rica del Fondo de compens~-==
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c~6n Interterritorial. Y no me vale, se
nor Jerez, que como Ilcontraargumentoll us-=
ted senale que mediante las gestiones =
del senor Presidente, mediante el opor
tuno viaje a Madrid, salieran, al pare
cer, dos mil millones de pesetas mas. =
Eso no es una forma ni seria ni politi
ca de plantearse la negociaci6n.

Nosotros seguimos pensando que los =
Presupuestos asumen en su totalidad el=

"desnorte"politico de Canarias r los fra
casos parciales de una serie de temas =
financieros y econ6micos interrelaciona
dos, evidentemente, con los Presupues-~
tos, y, ahi,insisto, a la vuelta de la
esquina,estan losarbitrios, y los ar
bitrios,' ademas, estan contemplados in
directamenteen los Presupuestos, estan
los famosos gastos de gesti6n de los ==
arbitrios, estan los capitulos invisi-=
bles de la Administraci6n Auton6mica ==
que siguen siendo financiados con los'=
arbitrios insulares, y el senor Conseje
ro sabe perfectamente que esto se da,=~
que esto es incontrolable, y que, preci
samertte,nuestra propuesta a elevar al ~
Parlamento estatal sobre modificaci6n =
de la participaci6n de los entes loca-=
les canarios en el Fondo de COOperaci6n
Municipal, resenaba precisamente, en ==
uno de sus capitulos, la necesidad de ==
que la Comunide;id Alilt6noma asuma la co-=
bertura de los gastos de gesti6n de los
arbitrios insulares, 0 por 10 menos, en
el peor de los casos, del coeficiente =
en el cual se cuantifique, en esos arbi
trios insulares, en esa gesti6n de los~

arbitrios ins~lares, digamos, una eleva
ci6n como consecuencia de gastos que ="";;
son, en el fondo, imputables a la Admi
nistraci6n Auton6mica.

Y estamos hablando tambien del fraca
so de las transferencias y de l~ sesi6n
de tributos, porque, lque credibilidad
politica ..:.y ahora no hablo ya en termi
nos financieros-, que credibilidad poli
tica pueden tener unos Presupuestos en=
una COmunidad Aut6noma que esta huerfa
na de competencias en materias tan im-=
portantes cOmQ politica hidraulica, co
mo Agricultura, 0 como Industria'? lQue=
es la Autonomia, entonces? Como se dice
ahora, lun simple intermediario finan-==
ciero entre partidas finalistas consig
nadas en el Fondo de Compensaci6n Inter
territorial y el d~stinatariofinal? lPa

ra eso hace falta una Consejeria de ===
Agricultura, de Industria 0 de Obras Pu
blicas'? lpara que en Madrid con cargo al
Fondo y al Coeficiente con el que part!
cipamos en el Fondo se den ochocien-==
tos millones de pesetas para subvencio
nar industrias canarias y que la Conse
jeria actue como intermediario financie
:to'? lpara que se subvencionen determina':"
dos y concretos Proyectos que, 'en defi
nitiva son un visto y no visto para la=
Comunida~ Aut6noma Canaria? Para eso,en
realidad,sobra casi todo el tinglado, =
toda la superestructura autQn6mica.

Y este es el problema,quizas,politi~

co mas importante; es decir, hoy por ==
hoy, 1a Comunidad Aut6noma Canaria no =
tiene competencias con credibilidad. La
Comunidad Aut6noma no puede transmitir=
al pueblo canario,ni siquiera a este ==
Parlamento, la convicci6n de que esta =
gobernando, y no la puede transmitir,==
almeno~de una manera plena 0 aproxi-=
mada, porque carece de competencias.

El senor Consejero nos podra repetir
la cantinela, por ej~mplo, en el tema =
de Agricultura, de que no se asumen co~

petencias porque se prefiere pagar e1 =
precio poiitico de no·asumirlas antes=
que asumir competencias devaluadas. ===
Bien, pero si al mismo tiempo resu1ta =
que su Gobierno, su Gobierno no hace la
mas minima presi6n politica por obtener
esas transferencias, si ese Gobierno no
planta cara ni en tema de coeficientes,
ni en temas de transferencias, ni en te
mas de politica hidraulica: lpara que =~
queremos al Gobierno'? porque es un Go
bierno tambien silencioso, que no paga=
costes politicos, desde luego, por ====
transferencias infradotadas, por algu-=
nas; en otras, como Educaci6n, las esta =
pagando, y a eso obedece,la emisi6n dee
Deuda PUblica. pero,evidentemente, tam
poco asume el coste politico, mucho mas
importante, 'muchp mas serio, ante el Go
bierno Central, de plantar cara, y, ===
efectivamente, de no aceptar este tipo=
de imposiciones y de marginaciones.

Y acabo senalandole a1 senor Jerez =
que su mismo nivel de discurso entien~

do que le traiciona. El senor Jerez =
dice que es desmedida 0 desmadrada la =
alusi6n al"fondo de reptiles"; pero, en
fin, que los pactos se dan, que los ===
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pactos son los pactos, y cuando algo se
pacta, pues, se da algo a cambio. Bien,
yo acepto eso, cuando los grupos poli-=
ticos . pactan, efectivamente pueden dar
algo a cambio del patrimonio de los ===
grupos politicos, delpatrimonio de los
propios grupos politicos, senor. Jerez;=
10 .que es absolutamente repudiable, po
liticamente, por supuesto, es que 10 ==
que se da a cambio de algo sean parti-=
das, sea asignar finalidades a parti-~

das del Presupuesto de la Comunidad Au
t6noma, y esto ya es muchisimo mas gra
ve. Yopienso que en este caso concreto
el gomero pra~tico ha superado al Di
putado Portavoz del.PSOE, y queriendo =
obtener un argumento,en el fondo ha de~

crito, de una manera muy descarnada, ==
c6mo se ha venido cocinando esta mate-=
ria para, quizas, para nuestro rubor, =
en la Comunidad Aut6noma Canaria. Uste
des pacten 10 que quieran, pero pacten=
de sus fondos, y no entro si son fon-=
dos "Flick", "flock", 0 10 que sea, pe
ro de sus fondos, de su patrimpnio poli
tical, no sigamos ahondando el terrible=
drama de estas islasasignando,' 0 mejor=
dicho, sumando a materias tanconflic-=
tivas,como la del ultimo Pleno de repaE
to de arbitrios, la utilizaci6n de los=
Presupuestos de la Comunidad Aut6noma =
como un aut.errt.Lco "fondo de reptiles '~ =
en el sentido politico de la expresi6n.
Y si usted, senor Jerez, y su partido =
se creen en estos momentos en la necesi
dad de explicar pUblicamente,desde esta
tribuna, en que se diferencia el PSOE =
de UCD, mala cosa, senor Jerez, porque=
ahi tambien creo que la mala conciencia
Ie ha jugado a usted tambien una mala =
pasada.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor =
Angulo.

lSenor Consejero?

iPerd6n, perd6n, perd6n!

Senor Olarte, por favor.

Perdone senor Consejero, pero, en ==
fin •••

Senor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias.

La intervenci6n del senor Jerez a ==
este nlimero cinco de quienes han inter
venido prevf.ament.e , yo s! que aludo, ==
despues de la que previamente habfa te
nido el senor Consejero de Hacienda, me
ha p~oducido una ratificaci6n en mi pr~

ocupaci6n inicial, porque yo sigo con-=
vencido de que ustedes no tienen volun
tad politica de hacer que la Comunidad=
Aut6noma descanse en los siete Cabildos
insulares.Y esto es grav!simo.Y esto es
tan grave, senores del Gobierno y seno
res que apoyan al Gobierno, que esta. t~
mando cuerpo en nuestra sociedad, en la =
sociedad canaria, cada vez mas, una idea=
que es realmente preocupante, Y es la de =
si no nos habremes equiv~cadoal elaborar
el Estatuto de Autonom!a, porno haber esta
blecido de una manera mas rigurosa y ==
mas imperativa. la necesidad de apoyar
nos en los Cabildos, que cuando rqueda =
a la voluntad pol!tica de un Gobierno,=
la falta de voluntad hace que se de al=
traste con 10 que es el sentimiento ge
neralizado de todos los canarios desde=
hace, senor Jerez, setenta y cinco ====
aflos; perque hace unos mementos el se-=
nor Jerez afirmaba aqui que esta toda-=
via por demostrar la eficacia 0 el pre2.
tigio de los Cabildos Insulares, la ef!
cia de los Cabildos Insulares. Los Ca-=
bildos Insulares han acreditado su efi
cacia y han consolidado su prestigio,==
precisamente, per su eficacia, y suma-=
ron, incluso,. muchos afios , casi cuaren
ta afios , cuando el franquismo dominaba=
este Pais, en que pese a ella increme~

taron una eficacia y un prestigio; y ==
consolidaron una eficacia y un presti-=
gio, porque todo el mundo en el Archi-=
pielago Canario ha sido capaz de sepa-=
rar:actividad de los Cabildos y 10 que=
constituia el sistema politico entonces
en vigor. Vaya usted a las aldeas mas =
remotas de nuestro Archipielago Canario
y pregunte usted 10 que es el Cabildo,y
!ojalaJ dentro de treinta anos , en esas =
mismas aldeas sepan respetar y sepan, =
ademas 10 que es el Gobierno Canario,=
10 que' sea dentrd' de veinte, veinticin
co, dentro de treinta anos. Asi que per
ahL, .por 10 menos, por ah! no voy yo,=
sino voy, justamente, por el camino con
trario.

Cuando el senor Consejero de Hacien
da hablaba,como una gran cosa,del ente~

dimiento con las Corporaciones Locales,
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que si en el Presupuesto estaban proye£
tadas unas transferencias econ6micas de
.tres perras gordas; senor Consejero, a=
los Ayuntamientos, sabe Dios, a que ===
Ayuntamientos, es una de nuestras preo
cupaciones, precisamente, pero, par su
puest~, que no se decia 10 propio de ==
los Cabildos, y es evidente que estos =
Presupuestos no estan disenados ni es-=
tan elaborados pensando en la pasibili
dad estatutaria de verificar las trans
ferencias 0 las delegaciones a los ca-=
bildos, ni mucho menos, y esa es tam-==
bien una de nuestras grandes preocupa-=
ciones.

A nosotros no nos tranquiliza el he
cho de que ustedestengan.una voluntad=
de hacer convenios con los Cabildos In
sulares; de ninguna manera. En la epoca
de Franco se hac1an tambien los conve~=

nios con los Cabildos Insulares, y yo =
recuerdo que tuve que hacer, precisameE,
te, el convenio sobre la "Variante de =
Silva", en Gran Canaria, siendo PresideE,
te del Cabildo, porque si no, hoy en ==
dia se estaria circulando todavia por =
aquel camino t.an. dif1cil de circular, =
tan premloso, y tan horrible.

Pero no me digan ustedes que la vo-=
luntad de colaborar con los Cabildos ==
esta a traves de 109 Convenios en que =

.el Cabildo pone tantas perras y uste-=
des tantas otras. Todo 10 contrario. De
mupstren ustedes su voluntad sacando a=
los Cabi1nos de la situaci6n de quiebra
en que, pracLic.:CIII1cnte,se encuentran, eE,
tre otras cosa9' porque en un mal dia =
asumieron algo que, desde luego, se ===
produjo -y salgo al paso de ciertas ri
~~~ An la Presidencia conello-, se pro
dui0 ~on anterioridad a la toma de pose
si6n ue Lorenzo Olarte como Presidente~

del Cabild6 Insular de Gran Canaria, y=
fue la entrega de, al Estado, un entre
guismo total en materia de los hospita
les. lPor que ustedes que tienen mayo-=
ria absoluta en Madrid, y que aqui tie
nen esa voluntad de defender a los Ca-=
bildos no dan la cara en Madrid.y no ==
protestan diciendo que hay que despojar
a los Cabildos de 10 Unico que yo les =
_despo~aria, yes, precisamente, de la =
servidumbre econ6mica, sangrante y lace
rante de los hospitales?

Por supuesto que yo sigo y me reafir

•

mo en mi preocupaci6n, y porque si, hoy,
que hay esa mayoria absoluta alIa y ==
esa voluntadaqui, no se hace, va a ser
muy dificil quese haga en los pr6ximos
anos; se hara, claro, cuando ustedes de
jen el poder, 0 cuando el electorado =~

can su sabiduria haga que ustedes 10 ==
tengan que dejar. preocupaci6n que, por
otra parte, no se ve en ustedes cuando=
en el momenta actual todavia no sabemos
cU~l es la alternativa del Gobierno Ca
nario ante la hip6tesis mas que previsi
ble de que nos quedemos sin' las posibi':"
lidades de los arbitrios insulares pre
cisamente despues de nuestra entrada en
el Mercado ComUn, esa es la fuente fun
damental, y practicamente exclusiva de=
los Cabildos, al contrario de los Ayun
tamientos que tienen otras posibilida-=
des de sobrevivir. Y hasta ahora no co
nozco yo cual es la preocupaci6n que se
haya minimanente trasladado al exterior
a prop6sito de cuaL va a ser la su
pervivencia econ6mica de,los Cabildos =
cuando no se cuente con los arbitrios =
insulares. Diganlo ustedes. De momento,
nosotros tenemos que manifestar nuestra
preocupaci6n.

Se decia que los Cabildos sienten ==
preocupaci6n por el Gobierno, iy tanto=
que 10 sienten! Y los Cabildos, y este,
y el otro, y el otro, y pregdntenle tam
bien a los dos Presidenteq, senbres Se':"
gura y Artiles, porque, el primero, el=
senor Segura, no 10 tiene muy se~o, =
de eso pueden estar convencidos,y para
muestra basta un bot6n; recientemente =
en un;;, Plena de la Mancomunidad de Cabil
dos de'esta Provincia, con la absten-==
ci6n del Grupo Socialista se posibilit6
un no rotundo a los Coordinadores Insu
lares. Y eso demuestra de por donde an
dan las preocupaciones de los Presiden
tes de los Cabildos Socialistas, a de =
una gran parte de los Presidentes de ==
los Cabildos socialistas, y desde luego,
de las dos islas capitalinas.

Hoy decia el senor Jerez, a prop6sito,
de-que si se trataba de un grupo minori
tariQ, de que nos damos cuenta; bueno,=
pues menos mal que se han dado cuenta =
casi a los dos afios de estar qobernandoj
tambien nosotros nos dimos cuenta desde
el primer dia, y 10 que s1 quisieramos=
es que en el futuro, pues una situaci6n
como esta de hoy, de esta que se va a =
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producir inexorablemente, no se produz
ca , .porque repito, que creo que es malo,
10 cual no quiere decir de que nosotros
tengamos queabdicar en la mas minima =
medida de nuestro sentido a la respons~

bilidad.

Y entonces, te;mino con 10 que al ==
principio decia yo antes·tambien: el se
nor Consejero de Hacienda, y despues,el
senor Jerez no nos han dicho alga. No =
nos han dicho algo a prop6sito de d6nde
esta ese programa socialista, que ya =
10 poniamos nosotros de manifiesto, y =
repetimos de nuev~en la sesi6n de in-=
vestidura,y d6nde se encuentra ese Plan
Econ6mico Regional a los dos anos de e~

. tar ustedes ocupando el Banco Azul. A =
los dos anos de estar ocupando ustedes=
el Banco Azul/no tenemos ni idea -y ade
mas, ustedes, a la oposici6n ni siquie
ra la han dado traslado- de por d6nde =
vau .1,. ~ 1ili<:>ac; "leI Plan Econ6mico Regio
naJ,., ert '1up. p', .... u.l.. ' un~ i st. i '[', y en cua1-:
quier caso, 5i usledestienen la idea,=
y si ustedes 10 han elaborado ese Plan=
tenia que haber venido aqui ya, con el=
apoyo econ6mico de estos Presupuestos =
que hoy se van a devolver como se de':"==
vuelven los toxos al corral.

Nada mas.

El senor PRESIDF.N"T''F'· DC'ill" .llrr.~lleZ,

tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Se vuelve a resaltar el
articulo nueve del Proyecto de Ley de=
Presupuestos sobre modificaci6n de los
creditos. Ese articulo ya sobra~ No es
necesario que figure, porque ya esta =
incorporado en la Ley de Hacienda que=
este Parlamento aprob6 en el 'Pleno an
terior, y que 10 aprobamos todos. 'Se =
esta tomando como referencia la Ley Ge
neral Presupuestaria cuando ya no hay~

que hablar de Ley General Prestipuesta
ria en este Parlamento, en este Gobier
no, Ley de Hacienda de la Comunidad =~

Aut6noma de Canarias, y figura ya el =
articulo nueve. De todasformas quisie
ra explicar que sentido tiene el ar-=~

ticulo nueve porque hay una serie'de =
parlamentarios muy partidarios de un =
Presupuesto por programas pero que se=
siga ejecutando de forma orqanf.ca , La=
Ley General Presupuestaria estaba ~s-=

tructurada y orient~da a presupvestos=
organicos, a que realmente el din~ro =
estuviera en un determinado concepto:=
dos , dos, cuatro, y que no sepodia pa
sar al dos, dos cinco. Consecuentemen=
te, con Presupuestos par programas hay

. que abandonar la gesti6n organica de =
unos presupuestos, y no es invento de=
este Gobierno, sino de cualquier Presu
puesto par programas y de cualquier Ad
ministraci6nque este llevando a cabo=
Presupuestos par programas.

Sobre las coincidencias con el PER.
No hemos aludido en este Presupuesto==
de ser el primer ano de ejecuci6n del=
PER, si bien lepuedo s~nalar que las=
coincidencias del Presupuesto.con el =
PER estan por encima del setenta y cin
co.por ciento. De todas formas se esta
orientando mal, el PER no es el PJ;'esu
puesto de mil novecientos ochenta y ==
cinco, es un documento d~ orientaci6n=
econ6mica para un trienio, y en este =
primer ano nos encontzamos ya en el ==
marco.del PER. Se ha aludido en dife-=
rentes ocasiones que la mayor diferen
cia es que no existe desarrollo de ===
ejecuci6n de obras hidraulicas. Tiene=
una raz6n. La competencia de obras hi
draulicas la esta retrasando este Go-=
bierno, precisamente por las razones =
que senalaba el Diputado del Grupq·Iz
quierda Canaria: parque no ctilire la fi
nanciaci6n, porque 10 que el Gobierno=
Central nos quiere asignar para la com
petencia de obras hidraulicasno cubre
la necesaria financiaci6n de ese servi
cio. Lo que pasa es que por 10 visto =
no es necesario ta~er esos planteamien
tos y demostrarlos, y retrasar, y man=
tenerse firme en no aceptar una compe
tencia, sino es necesario publicarlo y
darle cuenta a cada una de Sus Seno-==
.rias y hacerles acompafiaz, .ante las pos
turas que se defienden en~Madrid. -

El avance de liquidaci6n. En la Ley
General PresuRuestaria se senala un ==
avance de liquidaci6n del presupuesto,
ylo tiene incorporado a los documen-=
tos que se han presen~ado; otra co~a =
as que se sepa analizar y que,se sepan
extraer conclusiones de ese documento;
perc el avance de liquidaci6n del~Pre

supuesto esta presentado, y de~i se=
observa que en el meS de septiembre ==
existia ya un setenta por cientodel' =
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Presupuesto de mil novecientos ochen-=
ta y cuatro ejecutado.

Senala, como un alarmismo, de que
hay un zemanent;e para financiar el Pr~
supuesto del ochenta y cinco, que tie
ne su origen en el de mil nov~cientos=

ochenta ~ cuatro per valor de dos mil=
millones de pesetas. Es cierto que ===
'existe ese r~manente, perc cualquier =
persona que hayatrabajado en la cons
trucci6n de un Presupuesto debe cono-=
cer factores como-:el Presupuesto en r~

tribucionesJ no son subjetivas, sino ==
hay que ponerlas objetivas, supenien-=
do un funcionario de plantilla con ===
tres trienios y todos los elementos ==
que debe percibir. lQue sucede? Que ==
aun no hemos podido desarrollar la in
corperaci6n de funcionarios en planti
lla, y, por ejemplo, mientras no sean=
funcionarios per plantilla, y en este=
momento solo tienen derecho al ochenta
per ciento de las complementarias; eso
genera en si mismo una parte de los r~

cursos de un capitulo primero que se =
trata de cuarenta mil millones de pe-=
setas, y ~ue prevemos que por esa cir
cunstancia nos vayan a sobrar dos mil=
mi~lones de pesetas.

Senala en defi~itiva, que este Pre
supuesto se Ie pa~ece a una lechuga. =
No me extrana, porque se ha quedado en
las ramas, en puras ramas~ Sus enmien
das se centran 5610 en el articulado,=
obvia el estado de gastos, el dinero =
no Ie imperta, y siendo simplemente el
articulado el formalismo de ejecutar =
un presupuesto, no importa el dinero =
donde vaya, perc bien, formalmente; la
otra parte, es decir, del Presupuesto=
Ie interesa 5610 las ramas, el articu
lado, y no los sesenta y nueVG mil mi
llones de pesetas que incorpera.

El senor Angulo nos ha establecido=
unas alabanzas a la postura de los ca
talanes. Esa postura de los catalanes,
si sale, si la logran, nos dejaran a =
las Comunidades inferiores a la media=
regional, a la media de renta en Espa
fia, en muy muy malas circunstancias. =
creo que en algUn momenta va a tener =
que dar marcha atras y algu.n parlamen
tario de esta Camara tendra que expli
car esas opciones. Pretenden concier-=
tos para todos. lSaben 16 que signifi-

ca eso? Que la participaci6n no va a =
girar en todo 10 que recaude el Estado,
sino en 10 que se recaude solo aqui; =
los pobres, mas pebres; y los ricos, =
que 51 les interesa a ellos, mas ricos.
Esa es la gran propuesta d~ los catala
nes para modificar la Ley de Financia
ci6n de las Comunidades Aut6nomas, y =
otros estamos por detras, tratando y =
minando esas propuestas porque pueden=
ser de grandes perjuicios para Cana-==
rias.

Senala, asimismo, de fracasos par-=
ciales. Creo que los fracasos habria =
que colocarlos en otro sitio, porque =
el Gobierno no ha producido esos fra-=
casas, el Gobierno, muy a pesar de la=
pestura de los Grupos en esta Camara,=
ha logrado llevar el Estatuto al nivel
de desarrollo en que nos encontramos =
hoy, y a estar debatiendo en esta Cama
ra un Presupuesto de se~enta y nueve =
mil millones de pesetas, y a eso se Ie
senala un fracaso.

Senala la financiaci6n de la Comuni
dad Aut6noma con arbitrios insulares.=
No; no se ha enterado. Los gastos de =
ges~i6n y recaudaci6n en ninguno de =
los anos de este Gobierno han superado
el seis per ciento, ni la media del in
cremento en las retribuciones, ni la =
media del incremento de gastos de 105=
servicios pUblicos, no de esta Admi-==
'nistraci6n, sino de toda la Administra
ci6n Espanola, que es del ocho por ===
ciento, las cifras estrictas hoy, y en
algl1n momenta las traeremos a esta Ca
mara; creo que la balanza se ha incli
nado.

Por ultimo, y en 10 que senala Don=
Lorenzo Olarte. Creo que no se ha lef
do el Presupuesto. No ha visto el Pre
supuesto. se ha limitado a hablar del=
regimen jurfdico de los Cabildos Insu
lares, de la posible perdida de los ==
arbitrios insulares~ temas que se ve-=
ran: uno, el veintisiete de este mes,=
y el ot.ro ,' probablemente en enero, ===
cuando esta Camara tenga que informar=
el Proyecto de IVA. Los Decretos de ==
los Coordinadores, el papel de los Ca
bildos, la diferenci~ que jugaron el =
papel de los Cabildos en sf mismos y =
la diferencia y las manifestaciones 0=
actuaciones en un regimen de Franco. =
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Creo que no se ha centrado. Estamos en
mLl novecientos oche~ta y cuatro, en =
un Estado de las Autonomias, discutien
do y debatiendo un Presupuesto para _~

mil novecientos ochenta y cinco.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Jimenez.

GEl senor Jerez va a, intervenir?

Tiene la palabra.

El senor JEREZ HERRERA: Presidente,
Senorias.

Yo creo que si algUien ejerce "vi_=
llismo"en esta Camara es.el Diputado =
Brito, don Oswaldo; capitanea, 0 se ha
Ce Portavoz, que en este caso es 10 =~

mismo, de un Grupo donde cada uno dis
para para su Lado , El propone un aumen
to de doscientos. millones.de pesetas y
hay otros Diputados -en la Deuda pifuli
ca, me.refiero- que la suprimen. Por =
decir alguna de las cosasnada mas.

Nosotros no nos sentimos acosados,=
y como somos dem6~ratas venimos aqui a
presentar un Presupuesto a esta Cama
ra, y a someterlo a la consideraci6n ~

de Sus Senorias, y cada uno votaraen=
conciencia, 0 votara d~ acuerdo con ==
los in~ereses de su Partido; pero ==
nunca nos apena, ni pasamos mal trago,
porque somos conscientes de que no so
mos mayoria, y que 10 que hacemos es =
venir aqui a expresar y a exponer nues
tros argumentos para que Sus Senorias~

hagan la evaluaci6n oportuna y voten =
en conciencia.

Nosotros,' senor Angulo, no·traemos=
sensaci6n de meiodrama; yenimos,simple
mente, a expresar -como ya deja dicho=
nuestros puntos de vista con una con-=
vicci6n de que ~~tos Presupuestos son=
los que hoy son popibles en la Comuni
dad Aut6noma. Parece.que a usted 10 ==
dnico que .le preocupaes queel Gobier
no y el Grupo Socia],i.fitci: nos echemos a
pelear con Madrid, y asono 10 va a ==
conseguir, porquenosotros hoy, estan
do gobernando el Partido Socialista en
el Estado y estando gobernando nuestro
partido, hasta hoy, en la Regi6n Cana-

ria, los 'temas se debaten por los cau
ces de homoqeneLdad entre partidos, y=
no hacen talta destemplanzas ni cosas
por el estilo para poder conseguir al
gunas cuestiones.

Ya Ie dijo el senor Consejero que =
los arbitrios solamente £inancian ar-=
bitrios. Y prueha de ello es, como ya=
Ie repiti6 el senor Consejero, que es
tan en el seis por ciento' de los gas-=
tos generales,cotas nunca alcanzadas,=
ni siquiera cuando l!stos eran gestio-..=.
nados con la reuni6n de lasdos Manco
munidades,seg'lin dice el REF. Las compe
tencias de Industria sabra que las te-

·nemos todas, y las hidraulicas estan a
punta de firmarse. El no tener una com
petencia, senor Angulo, no signifi-===
ca falta de credibilidad; si ustedes =

.encima; y usted es uno de ellos que di
ce que siempreestamos negociando a la
baja, posiblemente el mantener una ne
gociaci6n tiempo es porque se nos' va =
a imponer, a 10 mejor, .se nos va a im
poner, 0 se nos quiere meter en el sa
co, una negociaci6n a lac baja, a la ==
cual nosotros nos negamos.

Y esa alusi6n ~ltima que usted hace
entre el PSOE y UeD no hago mas que ==
discrepar de ese argumento.

Por ~ltimo, al senorOlarte le dire
que yo soy canario, naci en Canarias,=
y he vivido toda la vida en Canarias,=
y, por tanto, aunque el por su forma-=

..ci6n juridica sabe mas de Cabildos que
yo, pero por la sensaci6n popular, por
ese bagaje que tenemos los canarios de
los Cabildos, no hace fa,lta que me 10 =
recuerde. Yo soy canario, he vivido ==
aqui, 10 ~ico que tal vez, no he side
Presidenteen nd.nqtin Cabildo, pero por
10 demas, se 10 que los Cabildos signi
fican en el canario.

Por otro lado, usted fue un hombre:
importante dentro del partido 'UeD, y, =
ademas fue asesor del Presidente Don :
Adolfo' Suarez. lPor. que' en aquella oc~

si6n cuando usted tuvo gran poder no :
fue capaz de que los 'hospitales Lnsu-«
lares " que, estamos todos de acuerdo, :
le ocasionan una carga tremenda a los=
Cabildos Insulares, no fue capaz de ==
traspasar esos hospitales a la Seguri
dad Social? Una cosa es predicar, s~-=
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nor Olarte, y otra cosa es dar trigo.

Nada mas. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Jerez.

S~nor Brito, un minuto para contes
tar a la alusi6n.

El senor BRITO GONZALEZ (deade au ~

eacano): Senor Presidente, yo, en fin,
con toda la tranquilidad y serenidad,=
sin ese estres que parece demostrar el
senor Consejero, decirle que el plan-=
teamietito de la lechuga, me referia a=
este color tan coqueto que usted Ie ha
puesto al Presupuesto por programas, =
no a todo; en la otra parte, el que s~

nala los objetivos, los centros estos,
Ie pusieron ustedes un color canelo,
un'canelo extrano,. un poco, tirando a
arcilloso.

El senor PRESIDENTE: Senor Brito. =
No esta Su SefiozLa dentro de la alusi6n
Conteste estrictamente a la alusi6n.

El senor BRITO GONZALEZ (de~de au =
eacaiio): Senor Presidente, si usted me
10 permite, me deja que termine, parque
aqui todo el mundq puede decir 10 que=
crea conveniente, pero, en fin, a la =
mera intervenci6n 0 precisi6n en la ==
alusi6n, usted me 10 impide. Por favor,
dejeme terminar.

El senor p'RESIDENTE: Senor Brito, =
Ie ruego encarecidamente que conteste=
estrictamente a la alusi6n que ha for
mulado el senor Jerez.

El senor BRITO GONZALEZ (deade au =
eacaiio): <.A la de la lechuga yeque me=
ilia par las ramas no, senor Presiden-=
te?

El senor PRESIDENTE: A la alusi6n =
formulada por el senor Jerez respecto=
a la palabra "villismo" empleada por =
el senor Brito alusiva a su Grupo.

Las otras han sido ya contradichas=
en la replica y en la duplica.

El senor BRITO GONZALEZ (deade au =
eacano): Muchisimas gracias, senor Pre
sidente, por su generosidad.

Evidentemente, yo, respecto al tema
del "villismo" que ha dicho concreta-=
mente el senor Jerez, decirle concreta
mente que una cosa es ser de una villa
y otra ser villano, y algunos si que =
10 son en ia practica.

El senor PRESIDENTE: Le ruego, se-=
nor Brito, que retire la palabra villa
no.

El senor BRITO GONZALEZ (deade au =
eacano): Senor Presidente, villano es=
persona que vive en la villa, aunque =
sea en las almenas.

El senor PRESIDENTE: Ahora si, se-=
nor Brito, ahora si Ie mantengo a us-=
ted la palabra villano.

Fijaci6n de posiciones.

El senor OLARTE CULLEN (deade. au e!!!..
caiio): Senor Presidente, han habido ==
alusiones a mi muy claras, muy claras.

El senor PRESIDENT~: Si, si. Un mi
nuto, senor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN (deede au e!!!..
aaiio): ••• (IninteZigibZe) .•• decirle=
al senor Jerez por que yo no pude te-=
ner la influencia suficiente, yo que =
tenia tanta influencia como el me atri
buye, para quitarle a los Cabildos~ ==
pues, el~cancerdde los hospitales ~nsu

lares; nunca mejor empleada la exp;e-=
si6n.

En primer lugar, don Adolfo Sua~ez=

nunca tuva mayoria absoluta. No la tu
va ni dentro de su Partido ni dentro =
de su Gobierno, que era un Gobierno de
concentraci6n, 'y tuvo que gobernar con
muchas dificultades, entre otras, las=
que el Partido Socialista Ie creaba y=
de 10 cual, hoy, el pueblo, mirando ha
cia atras se esta dando cuenta ya, y =

comparando.

En segundo lugar, es pUblico y noto
rio, pues, cuanto hizo este modesto D!
putado , pues, para que se pudieran ha
cer aqui muchas cosas, entre otras que
se desplazara durante una semana el ==
Presidente del Gobierno al Archipiela
go Canario, y todos recordamos aquel =
Consejo de Ministros despues del cual=
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vinieron muchas, ymuchas~ y muchisi-=
mas cosas al Archipi~lago canario~

Y, en tercer lugar,que'en el tema =
del agua, que en el tema de los Cabildos
Insulares, que en el tema de los hospita
les, y tantos mas, Don Adolfo Suarez ~

esta absolutamente identificad~ con es
te Diputado. Lamentablemente, hoy por~

hoy, no se pueden poner en la practica
una serie de ideas muy claras que tene
mos, y que, por supuesto, habrian aflo
rado a la superficie en todo su esplen
dor si esa mayoria absoluta que nunca
tuvimos, puesto que, en definitiva, es
taba Don Adolfo SUarez y el Gobierno ~

que le apoyaba, que el presidia, en una
situaci6n, pues, parecida a la que se=
encuentra hoy el Gobierno Socialista =
de Canarias, con l~ diferencia de que=
habian unas familias internas que da-=
ban mucha mas lata que las que hoy les
estan dando a ustedes la izquierda so
cialista.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: ~ijaci6n de po
siciones. GE~·Grupo.popular?No.

Pues' se interrumpe la sesi6n hasta
las cuatro de la tarde.

Be suspende ~ sesion a las t~eae =
ho~as y ainauenta minutos.

Be ~eanuda Za sesiOn a 'las dieai-==
seis ho~as y t~einta y ainao minutos.

El senor PRESIDENTE: Se reanuda la=
sesi6n con la enmienda presentada por=
el Grupo Popular.

Tiene la palabra para su presenta-=
c16n don Jos~, Miguel Suarez Gil.

El senor SUAREZ GIL: Senor Presiden
te, Senorias, senores miembros del Go~

bierno, senor Presidente del Gobierno.

Este es el ~ercer Proyecto de Presu
puestos en elque intervengo, y yo .P~n
saba que ~st.e.presupuesto que ibamos a
estudiar parc;l, el ano ochenta y cinco =
seria un instrumento de trabajolleno=
de esperanza y de ilusi6n econ6mica en
una situaci6n de crisis como en la que
nos encontramos.

Esta manana tuve que preguntarle a=
mi companero de vag6n detrabajo en =,;
esta semana dura de estudios en profun
,didad y rigurosidad de estos presupues
tos, si 10 que se estaba hablando aqui
esta manana por parte del Gobierno, se=
referia a los Presupuestos sobre los =
cuales nosotros habiamos trabajado.

Entonces, antes de entrar de una ma, -
nera cientifica y detallada para 10 ==
que al Grupo Popular significan estos=
Presupuestos, nosotros quisi~ramos ===
a,gradece;r por ser la pzImexa vez que =
un tema econ6mico se presenta en este=
Parlamento de forma distinta a la uti
lizada por el Gobierno ,hasta ahora, ==
porque todo nos ha entrado siempr~,por
el procedimiento de urgencia.

'Segundo, queremos poner de manifie~

to la acci6n de todas y cada una de ==
las Consejerias en explicar a tra~s =
de los respectivos Secretarios Genera
les T~cnicos, Directores Generales, et
c~tera, 10 que contenian estos Presu-~

puestos.

Muy bien. Agradecemos que nohaya =
side por procedimiento de urgencia, Y=
agradecemos que se nos haya informado.
Cosa muy distinta es que nos guste 1a=
estructuraci6n y e1 contenido de los =
mismos.

Estos Presupuestos consideramos que=
no se atienen al principio de c1aridad
ytransparencia. Si de una parte pode- '
mos feliaitar1e por estar bien suma-==
dos -cosa que no ocurri6 con los ante
riores, los hemos sumado, los sesenta='
y nueve mil y pico 'mi1lones, senor Con
sejero, y estan bien sumados-, de otra-;
manifestar1e que e1 cambio de capitu-=
los y programas con respecto a Los an
teriores, a los del ochenta y cuatro, =
para poder hacer una comparaci6n entre
e1 ayer y e1 hoy, nos ha parecido 1abe
rintico,y pensamos que ha comp1icado=~
innecesariamente e1 entendimiento de =
1ps mismos, y agradeceriamos informa-=

. ci6n deta11ada, si eS'posib1e, sobre =
esos otros, "y sin especificar, II que ==
tan profusamente han uti1izado ustedes
en esnos Presupuestos.

Consideramos que no se atienen a1 =
principio politico presupuestario de =
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especialidad cualitativa, porque no ==
atiend~n al detalle y pormenorizaci6n=
con que las partidas presupuestarias =
deben describir ios gastos a realizar=
con cargo a las respectivasentradas=
figuradas eh los mismos, y 10 que deta
llan despues .ustedes, en el texto arti
culado, posibilita su ttlodificaci6n, n~

da mas y nada menos, seno~ Consejero,=
que a nivel de concepto.

Senorias, la seriedad y la eficacia
siempre estan sujatas a prueba.

Consideramos que no se atienen al =
principio objetivo de control del ===
gasto p~lico. Estos Presupuestos, a=
nuestro juicio, adolecen de la posibi
lidad de control y fiscali~a~i6n por =
parte de este Parlamento,de los mis-==
mos, tal como se recoge en nuestro Es
tatuto 'de Autonomi~.

Adems, el objet-o de este principio
es evitar el gasto ~nnecesario. Seno-=
rias, ~e pedemos perisar cuando nos ==
asomamos a cifras tales como gastos de
la Presidencia con respecto al ejerci
cio anterior, son de un cincuenta y ==
ocho per ciento de mas que el afio ant~

rior,. los consuntivos, en este.mismo 6E.
gano, son de un ciento cincuenta y seis
per ciento~ y, en el aspecto de la in
versi6n de un menos cincuenta y cuatro
por ciento. Senorias, no podemOs menos
que mostrar nuestra consternaci6n cu~

do nos encontramos en el .capft.uIo de =
gastos consuntivos a 10 largo de todas
las consejerias, con cifras tales co-=
mo:

En Economi~el incremento de gastos
totales, un sesenta y uno por ciento~=

yen gastos consuntivos,un tre~pientos

veintiocho por ciento.

En Agricultura, -y sigo hablando de
gastos totales, de ingresos de gastos=
totales e ingresos de gastos consunti
vos,en Agricultura un treinta y seis=
per ciento~ y consuntivos, un ochenta=
y dos.

En Trabajo, en ingreso de gastos to
tales,un noventa y ocho, y en ingreso=
de gastos consuntivos un ochenta y nu~

ve.

En Industria, en ingreso de gastos=
totales, un quinientos treinta y seis~

y en gastos consuntivos, un setenta y=
tres por ciento.

En Turismo, un trescientos cuatro,=
y un doscientos cuatr~ en gastos con-=
suntivos.

En Cultura un cuarenta y nueve y un
ochenta y cinco.

En Presidencia, ya se coment6 antes.

Muy bien, como veran nos hemos pr,e£
cupado de calcular el coeficiente de =
porcentaje de ingresos de gastos tota
les y de gastos consuntivos. Ahora va
mos a las remuneraciones; quisieramos=
que se nos explicara, la que llaman us'
tedes agentes mediadores independien-=
tes; para este capitulo". en remunera-=
ciones, hay veintisiete millones'de pe
setas/destinados .a\ agentes mediadores,=
independientes~ ~?r el copcepto de pu
blicidad y propag~nda hay cuatrocien-=

• tos ocho millonesseisoientas quince =
mil pesetas -estoy habl~pdo ya de los=
totales del presupue'~to,de las difereE,
tes Consejerias-; de'sueldos a,politi
cos y altos cargos hay doscientos veiE,
tisiete millones novecientas veintio
cho'mil ciento cuarenta y,cuatro pese
tas; a esto hay que anad~r .consignados.
para el personal eventual de Gabinete
ciento ocho millones seteciennas seseE,
ta y ocho mil cuatrocientas c incuenta= _
y siete. Pero hay mas, en atenciones =
protocolarias y otros,figuran consigna
dos, aparte de los cuatrocientos ocho,
cuatrocien~os doce millones cuatrocieE,
tas trece mil quinientas pesetas; y ==
en dietas, locomociones y traslados, =
hay consignados doscientos setenta y =
ocho millones trescientas setenta y ==
dos mil cero cincuenta peset.ae r de ===
sueldos a politicos y altos cargos ===
quiero matizar que estamos implantando
en nuestra Autonomia, para manipular, en
este caso,sesenta y nueve mil millones
de pesetas, practicamente una estructu
ra en numero de personas muy similar =
a la que en el Gobierno Central tienen
que administrar seis billones de pese
t.as.

Bien. Esta manana, senor Consejero,
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usted hab16 de que esto no era demago
gia barata. Yo estoy de acuerdb con ==
usted. No fue demagogia barata, pero =
es que existe tambien la demagogia ca
ra. YaquI nos encontramos.que usted =
ha hablado de inversiones, me parece =
muy bien, pero, por eso esta manana le
tuve que preguntar a mi companero si =
estcfuamos hablando del mismo Presupue!!.
to, porque nuestros nUmeros son dife-=
rentes.

En el capitulo seis, de inversiones
reales,nos encontramos que para mil n£
vecientos ochenta y cuatro habia de :;=

inversiones reales, y vamos a hablar =
de cifras globales, once mil ochocien
tos millones'de pesetas; para mil nove
cientos ochenta y cinco hay diecioch~
mil quinientas; la diferencia son seis
mil setecientos millon~s.

En el capitulo siete, de transfereE:
cias para inversiones, nos encontramos
que en el ochenta y cuatro habia tres
mil cuatrocientos millones y en el ===
ochenta y cinco tres mil ochocientos =
millones; le estoy hablando en cifras=
redondas, porque en un caso tenian ===
tres mil trescientos noventa y cinco =
millones, y en el otro, tr~s mil sete
cientos noventa y cuatro. Esto da una=
diferencia de trescientos noventa y ==
nueve millones cuatrocientas diecinue
ve mil cuatrocientas pesetas, que sum~

do al capitulo seis de inversiones rea
les, senor Consejero, da una inversi6n
de siete mil cien millones de pesetas.

Muy bien, perc el incremento del ==
Presupuesto es de"veintitr:es mil mille
nes cuatrocientos setenta y cinco mi-=
l16nes cuatrocientos nov.enta y ocho ==
mil ciento cuarenta y unanpesetas. ===
lQue quiere esto decir, senor Conseje
ro, cuando usted hablaba de inversi6n?
Que las inversiones generadoras de ri
queza, puestos de trabajo, adquisici6n
de patrimonio, etcetera, ·etcetera, son
solamente siete mil cien millones de =
pesetas y las inversiones en gastos c£
rrientes son dieciseis mil trescientos
millones de pesetas. Entonces estas ==
son ~as cifras que tenemos nosotros ==
despues de haber estudiado rigurosame~

te el Presupuesto, y de los veintitres
mil cuatrocientos mi110nes de 'pesetas,
'siete mil cien se nos van a inversio-=

nes generadoras, de 10 que ya manifes
taba antes, y a inversiones de gastos=
corrientes van dieciseis mil trescien
tos mi110nes de pesetas.

Senoria~ la acci6n apunta siempre =
al futuro, y ustedes, senores del Go-=
bierno, estan permanentemente descoor
dinando sus programas de la realidad =
a nuestro juicio. No es que considere
mos que estos Presupuestos sean equ~.

vocados de 1a realidad social y econ6mi
ca de Canarias, y se 10 queremos mati
zar; no consideramos, digamos, que es
ten equivocados, es que para el Grupo=
Popular estos Presupuestos representan
el grade equivocado de los hethos, y, =
Senorias, el entendimiento de los he-=
chos para cualquier politico en e1 po
der tiene, al igual que un paracaidas,
que estar abierto para que sirva.

Senor Consejero, tome esta manana =
notas sueltas, de una forma rapida, y=
le pido, por favor, que si algUn con-=
cepto sea equivocado, no 10 hago con
animo,digamos, de tergiversar 10 que =
usted pudo manifestar sino que Ie com
prendi as!.

Usted hablaba esta manana de que ha
bia que apostar por e1 crecimiento. Me
parece muy bien, senor Consejero, perc
por favor, concretemelo usted en tiem
po y en espacio. No me hable usted so
lamente de apostar por el crecimientq.
otra cosa que crei entenderle esta ma
nana.es que usted me decia, 0 nos de-=
cia, perd6n, que habia que jugar apos
t.ando fuerte. Yo siempre he visto, se
nor Consejero, que cuando una persona=
juega fuerte y apuesta f~erte se esta=
jugando su patrimonio y se esta jugan
do sus pesetas, y en este momenta nos=
estamos jugando el patrimonio de toda=
la comunidad econ6mica de Canarias. =
por 10 tanto, por favor, toquemonos ==
mucho la ropa cuando digamos: hay que=
jugar apostando fuerte. iCUidado, ehl=
que no se esta jugando sus nique1es, =
sino se estari jugando los dineros de =
todos nosotros.

Todo esto que hemos p1anteado antes
nos hace manifestar, una vez mas,que ==
se incump1e la.presentaci6na este P~
1amento de programas concretos, que de
una vez por todas .aborden, de verdad,=
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los gravfsimos problemas que tiene es
te A:rchipi~lago. Usted coment6 esta m~

nana que Canarias no pasa por su mejor
momento. Muy bien, no veo que estos ==
Presupuestos tengan una inversi6n pra~

matic~ acorde a sus palabras,de que no
pasapor su mejor memento.

Hab16 usted tambi~n que era pan pa
ra las clases mas necesitadas, perc 10
queusted no defini6 fue si era pan du
ro.o pan bizcochado, senor Consejero,=
que tambi~n hay que tenerlo en cuenta=
cuando se habla de pan.

Y por todo ella consideramos que ==
no son unos Presupuestos por programaa
pensamos asf porque no unen los eslabo
nes de los objetivos que persigue cada
unidad, sus programas 0 alternativas =
para lograr los recursos que utiliza =
cada programa, su expresi6n financiera
en el Presupuesto, etc~tera,etcetera.=

Es por tanto que consideramos que es-=
tos presupuestos para el ejercicio de=
mil novecientos ochenta y cinco respon
den.una vez mas a los tfpicos y tra-=
dicionales presupuestos a los que uste
des nos tienen acostumbrados. Y seno-=
res del Gobierno, hemos ofdo en estos=
dfas como algunos de ustedes, cuando =
se referfan a estos Presupuesto~ los =
tildaban de maravillosos y extraordina
rios,cuando la cruda y pragmatica re~

lidad,una vez estudiados con todo ri-=
gor, no son, ni mucho menos, los .que ne-=
cesita Canarias para salir de la gravf
sima situaci6n social y econ6mica que=
atraviesa en estos mementos.

Usted hab16 tambi~n esta manana de=
"igualdad a tabla rasa es una utopfa".
Tengamos cuidado parque, al parecer 7 =
quieren ustedes igualarnos uniformando
nos.

Senorfa, la polftica es el arte de=
intentar llegar al poder, perc el go-=
bernar es la ciencia de tratar de re-=
solver los problemas; y comprobamos ==
que en estos Presupuestos no se conte~

plan, ni mucho menos, y aquf voy a ser
reiterativo, porque como canario me. ==
preocupa muchfsimo, tanto a mi Grupo =
como a mf, es, y mas despu~s de la in
tervenci6n,·creo, poco afortunada, del
Portavoz del Grupo Socialista, sobre =
la consolidaci6n de nuestros Cabildos,

que estan en quiebra, y 10 sabemos to
dos; no se atienden lassituaciones de
ficitarias de nuestros AYUntamientos,~

como se hablaba el otro dfa cuando se=
exponfa el tema de los arbitrios aquf;
no se atienena las condiciones geogra
ficas de nuestro Archipi~lago, situan~

do con realismo las acciones Lnvezao-«
ras acordes con las neces~dades.

Muy bien, Senorfa.

Usted esta manana, senor Consejero, ,
si no cree entenderle mal, dijo usted=
que se actua preparando el futuro de =
las juventudes canarias, cree entender
algo de esto. Y yo me pregunto una co
sa, para nosotros el valor de la inte
ligencia s610 se demuestra con hechos
y resultados, y nosotros consideramos=
que cargar los Presupuestos de mil no
vecientos ochenta y seis en nueve mil=
novecientos millones de pesetas en emi
si6n de Deuda PUblica, con 10 que hubo
en el ejercicio del ochenta y cuatro =
mas 10 que hay ahora, mas que preparar
el futuro para nuestras juventudes es-.
tamos hipotecando el futuro de nues-==
tras generaciones.

Se habla tambi~n de que el sector =
pUblico ••• , 0 sea, que se espera la in
versi6n de sectores privados, muybien -.
Yo quiero decirle a usted, senor con~e

jero, que el sector pUblico aparta al=
priva do de sus "financiantes:

Se habla de dinero para las peque-=
nas y medianas empresas. En este mo-==
mento, senor Presidente, y Ie ruego ==
unos minutos, puedo traer varias car~=

tas, igual que estas, en las que se esta
produciendo el siguiente efecto. Se ha
b16 en un programa de ayuda a la peque
na empresa; muy bien. Se acudi6 a los=
organismos pertinentes, y a traves de=
un escrito recibieron, digamos,el bene
placito al cr~dito que se habfa solici
tadol y se les comunicaba: Ie ha sido=
concedido a usted el cr~dito solicita
do de tantas pesetas • Inmediatamente=
estos pequenos empresarios preguntaron~

lque tardara el dinero? Y les dijeron:
en el aspecto mas desfavorable dos me
ses. Fueron a un Banco y adquirieron =
un cr~dito puente sin preocuparse mu-=
cho si el dinero era al dieciocho, al=
diecinueve, al veinte o· al veintido's.=
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Muy bien. Despues de ocho meses, y ya,
practicamente, sin saber que hacer, ==
una de las cartas dice 10 siguiente, =
dirigida a la persona qUe tenia su cre
ditQ, digamos,otorgado, y que tenian =
un credito puente del Banco, dice: da
da la falta de recursos para atender =
la demanda pendiente en la linea de ==
credito de comercio interior, informa
mos que no es posible resolver su soli
citud de prestamo durante este ejerci
cio, en consecuencia ponemos a su dis
posici6n la documentaci6n presentada,=
si asi 10 desea, asi como el importe =
de la comisi6n de estudios abonada, =='
etcetera, etcetera. En este momento ==
hay infinidad de pequefiaa empre sas que
tuvieron un credito concedido y se les
hanegado con este planteamiento calla
do.

Senores Socialistas, senores del Go
bierno, al igual que marineros viejos;=
nos vemos obligados, a pesar de discre
pancias,si vamos navegando en un barco
en un mar torrnentoso, nos vemos obliga
dos, si queremos que este barco llegue
'a puerto, a estar de acuerdo en los gra:::
des temas, como pueden ser: c6mo coloca
mos la carga para que no se coxxe ; que
rumba debe llevar, y, por supuesto, ==
que revoluciones debe llevar el motor.

Por todo 10 anteriormente expuesto=
nos vemos obligados a seguir mantenien
do riuestra enmienda a la totalidad de~

estos Presupuestos, y, por supuesto, =
votaremos toda enmienda que se presen
te aqui, en esta Camara ,que lleve la=
filosofia de la devoluci6n de estos ==
Presupuestos.

Muchas gracias senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Suarez.

El senor Consejero tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senor Presidente, Seno
rias.

Nos senala el Grupo Popular que es
te es el tercer Presupuesto y el ter-=
cer Presupuesto que no Ie gusta, y que
estos no son los Presupuestos que nece
sita Canarias. Esta Camara creo que =;

lleva tambien tres afios esperando que=
opci6n de presupuestos quiere el Grupo
Popular.

Made, seguidamente, que los Cabil-=
dos estan en quiebra. Creo que se han
equivocado de Pleno, tenian que haber
10 dicho en el Pleno anterior. Era ese
el momento cuando se estaba hablando =
de arbitrios insulares. Esperemos que=
no vaya~os a 'estar tres ano~,~s para=
ver que distribuci6n de arbitrios insu
lares desea el Grupo popular.

Se senalan cosas a este respecto -
porque se presenta una enmienda, se -
publica en el Boletin Oficial del Par
lamento una enmienda del Grupo Popular,
y ahora, se vienen con cosas totalmen
te distintas. Se senalaba en dicha en
mienda que el Presupuesto es regresivo,
generador de inflaci6n, no contribuye=
a paliar la si.tuaci6n de pazo ,propi-=
cia el deficit pUblico. Senores del ==
Grupo popular, es manifiestamente impo
sible, no este Presupuesto, sino cual
quier presupuesto existente que sea ==
capaz de ser todas esas cosas a la vez,
imposible, porque vierten criticas en=
un sentido y en el otro. Lo han dicho=
todo, perc no han dicho nada. Eso es =
evidente, de que la misma enmienda a la
totalidad 10 viene a desacreditar des
de un punta de vista tecnico y desde =
un punto de vista politico,' porque .un«
presupuesto no puede ser regresivo y a
la vez generar inflaci6n y deficit pu
blico; porque para enfrentarse a la si ,
tuaci6n de paro, como senala que no 10
hace este Presupuesto, como 10 estamos
haciendo este Gobierno, se necesita un
presupuesto expansivo, un presupuesto='
beligerante, a costa de 'que se puede =
incidir en la inflaci6n y en el defi-=
cit pUblico, y de ello no estamos se-=
guros por el propio convencimiento, si
no porque nos 10 estan pidiendo las ==
centrales sindicales, y porque tambien
10 estan pidiendo los'empresarios como
inyecci6n en la inversi6n por parte -
del sector pUblico para mantener la ==
coyuntura econ6mica.

Deciamos asimismo que la enuncia-==
ci6n de la enmienda a latotalidad la=
desacredita politicamente porque nadae
se dice sobre el Presupuesto que quie
re el Grupo Popular.; bueno, se dice de::'
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todo, que es 10 mismo que no decir na
da. Nos encontramos sin alternativas =
del presupuesto. Canarias necesita ===
realmente, no una c6moda oposici6n, ne
cesita en estos mpmentos oposici6n con
alternativas, y esas no figuran, 0 se
ha perdido el norte de esas alternati-=
vas; porque, indudablemente,que desde =
el Grupo Popular nos vengan senalando=
que son muchos cuatrocientos millones=
de pesetas para lineas de credito, de=
credito, subvencionado el tipode inte
res p~a la economia regional, cuando=
realmente los empresarios y su misma =
Senoria tendria que explicar en algu-=
na federaci6n de que eso no es viable,
que la pequena y mediana empresa en ==
Canarias, determinados sectores econ6
micos canarios, no precisan de credito
barato.

Senala que realmente han sumado el=
Presupuesto. ~iren ustedes, yo creo ==
que, realmente, el que el ordenador se =
haya equivocado era mucho pensar; yo =
creo que, realmente, el tiempo que de
dicaron a eso 10 deberian dedicar a ==
otra cosa, como es, por ejemplo, hacer
el calculo de la inversi6n. Mire, en-=
tre otras cosas,necesito que me expli
que un concepto: 6que es la inversi6n=
en gastoscorrientes? Primero me 10 ex
plica para poder saber de que estamos-;
hablando, porque ni tecnicamente ni po, -
liticamente encuentro la raz6n de ==
ese concepto. La inver!'! i nn <:;p i nor-ernen
ta en siete mil millones de pesetas. ~
El Presupuesto de mil novecientos ====
ochenta y. cuatro era de quince mil mi
llones.y va a pasar a veintidos mil -
quinientos millones de pesetas. Eso s~

pone un crecimiento de la inversi6n ==
en terminos cuantitativos de casi el ='
cuarenta y siete por ciento, creo re-=
cordar; y en terminos relativos, en re
laci6n del componente de la inversi6n:;'
sobre el total del Presupuesto,en mil=
novecientos ochenta y cuatro era un ==
treinta y tres por ciento, y en mil n£
vecientos ochenta y cinco sera de un =
treinta y dos, muy pr6ximo al treinta=
y tres porciento.

Le vuelvo un poco a recordar, qui-=
zas,que no ha modificado su exposici6n
de acuerdo con 10 que senalaba esta ==
manana, que se vuelve a cometer el mi~

mo error, se comparan las Consejerias=

afio mil novecientos ochenta y cuatro y
mil novecientos ochenta y cinco y no =
se tiene en cuenta que no son cdmpara
bles en si mismas, porque se han asumi
do nuevos servicios. La asunci6n de ==
nuevos servicios impone,desde el exte
rior, un incremento de los gastos por =
Consejeria, Iuego, no ha sido, en par
te, voluntad de este Gobierno, porque=
10 contrario nos hubiese llevado a no=
asumir competencias, y,entonces, desde
ese orden, se explican gran parte de =
las cifras que senala aqui, de esos in
crementos escandalosos,como los gastos
corrientes en 1a Consejeria de Econo-=
mia, porque se presupuestan cuatro-==:=
cientos millones de pesetas para sub-=
vencionar creditos blandos en Cana-===
rias, y eso se declara como escandalo
so.

Por supuesto que se espera, y el Go
bierno espera de esos cuatrocientos mi
llones de pesetas esa inversi6n priva
da, porque nos las han senaladc las ==
confederaciones de empresarios; e indu
dudablemente, no he visto, 0 no conoz
co el escrito que nos ha leido, pero =
si no se aprueban esas consignaciones=
esos escritos tienen que abundar cada=
vez mas, porque, indudablemente, no ha
bra consignaci6n para mantener esas -
lineas de credito.

El senor PRESIDENTE: Gracias. Turno
a favor de esta enmienda.

6El Grupe Mixto 10 agota con el se
nor Toledo?

El senor Toledo tiene la palabra.

6Restantes Grupos que van a interve
nir en el turno a favor?

Ninguno mas.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente, Senorias.

Quiero consumir, oia fuerza poli-=
tica que represento, ,Convergencia Can~

ria Reformista,qu~eie consumir un tur
no a favor de la enmiendaa la totali
dad presentada por el Grupo Popular.

Se han hecho muchas referencias al=
Grupo Mixto y a las diferentes fuerzas
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paIiticas que 1:0,componen, y mas de ==
uno 0 unos, un Portavoz ha mostrado el
asombro de ~e en un momento determina
do,desde planteamientos ideo16gicos di
ferentes, se haya llegado a una postu
ra absoluta y clara de rechazo 'a este=
proyecto presentado por el Gobierno. =
Yo creo que desde planteamientos ideo
l6gicos tambien se puede llegar a esas
conclusiones, y eso es de facil enten
dimiento para Sus Senorias.

A nosotros nos cuesta creer que los
voluminosos tomos que hemos tenido que
tener entre nuestras manos, que hemos=
analizado para conocer cual,era la po
litica econ6mica basica del Gobierno =
de Canarias para el ano ochenta y cin
co, fuesen, efectivamente~ nada mas y=
nada menos, que los del Proyectb de ==
los Presupuestos Generales de la Comu
nidad Aut6noma para mil novecientos ==
ochenta y cinco.

Nosotros queremos confesar que de ~

haber sido este un primer borrador pa
ra, a partir de el, introducir crite-=
rios racionales, reales, de orienta-==
ci6n palitico-econ6mica, etceter~, no=
nos hubiera sorprendido. Tenemos que ==
admitir, porque es de rigor, y porque=
es justo, que el documento formalinente,
si se considera como borrado~ es acep
table. En ese sentido creo que tendria
mos que felicitar a los senores funcio
narios que 10 han elaborado.

En la primera parte de nuestra in-=
tervenci6n con motive de la primera en
mienda a la totalidad presentada, y da
da la escasez de tiempo,nos tuvimos =6
que limitar a hacer un analisis gene-=
ral de nuestros planteamientos genera
les. Ahora vamos a intentar hacer ya =
un analisis tambien general pero sec
torial, de 10 que a nuestro punta de =
vista y a grandes rasgos no nos gus
tao

Cuando aqui se present6 el pasado =
Presupuest~ del ano pasado, deciamos =
que no a la Deuda PUblica porque era =
hipotecar, creiamos,a la Comunidad ===
Aut6noma. Creo no recordar mal que por
aquel entonces se decia que no se iba=
a volver a repetir; en camhLo , en Los«
Presupuestos de ingreso de este ano =
se introduce una financiaci6n de cin-=

co mil setecientos millones via, otra=
vez, 'de Deuda PUblica a emit.ir por ==
la Comunidad Aut6noma para hacer in-==
versiones, segUn se nos dice, eneduca
ci6n, en empleo, obras menores en muni
cipios, etcetera. Creemos, y 10 dij~-~
mos anteriormente y 10 volvemos a re
petir ahora,que es una palitica dispa
ratada, por cuanto h$.poteca e I, futuro=
de la hacienda canaria que ya en mil =
novecientos ochenta y cinco tendra ===
que deducir casi mil millones de pese
tas para devolver los intereses de di
cha Deuda, por la ya emitida en mil no
vecientos ochenta y cuatro, mas la que
ahora se propone. Politica que es con
secuencia del fracaso, senor Consejero,
del fracaso en las transferencias y en
el entendimiento con Madrid como se ha
dejado sentir a 10 largo del afio , y ==
que ahora se intenta remediar endeudan
dose para pader hacer algo, aunque po
co.

En el tema de las inversiones. en ge
neral, la surna de los capitulos seis y
siete -Inversiones- esta en torno a ==
los nueve mil millones. Tenemos enten
dido que la Administraci6n central in
vertira algo mas del doble que esta ci
fra. Estamos entonces en una previ-==
si6n para mil novecientos ochenta y =
cinco de veinte mil millones aproxima
damente, y todos. sabemos que el Gobier
no anterior. en su mandato mil nove":'===
cientos setanta y siete - mil novecien
tos ochenta y dos,11eg6 a superar la=~

cifra de los treinta mil millones en =
Canarias, de deducir a los veinte mil=
millones de mil novecientos ochenta y=
seis los cinco mil setecientos millo-=
nes de Deuda PUblica qqe crea Canarias
Podemos decir que el Partido Socialis
ta ha reducido la inversi6n a unos ===
quince mil millones, 0 sea, por debajo
del cincuenta por ciento; y esto,asi =
10 viene reconociendo el propio Presi
dente del Gobierno,en alguna de sus rna
nifestaciones, e incluso sus propios Con
sejeros.Esto,senores, esmuy grave, y,=
par 10 tanto, es precise que se"renego
cie con Madrid, con mayor energia,una =
cifra de inversiones aceptables, pues=
en la cifra real de quince mil millo-=
nes estamos despues de los dos mil mi
llones·adicionales y excepcionales con
cedidos par el senor Alfonso Guerra ~
nuestro Presidente,don Jer6nlmo Saave-
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dra; ovsea, que estabamos peor y aho
ra eat.amos mal. Que no se me argumen
te'con cifras ligera~mente superiores a
las' mias, pues s610 se demuestra que =
'las~cifras reales de inversi6n se han=
mantenldo.~p incrementado con respecto=
al' anter:e'8r.G9bierno, en tal caso, ===
aceptarramo~'riuestro error.

. ,~ol,ftica, denuncd.abamos en la ante-
. rioi.·lii:'t:~::r;venci6n, "anticabildo" y "anti
ayuntamiento~ senor Consejero. Los Ca
biiqos'~n§ulares ~ incluso, los AYUn
tamientos son poco citados en estos ==
presupU:estos., q). reves de nuestro Esta
tuto~ql;le ,l~s d~dica siempre especial~
atenci6n. Estos Presupuestos no estan=
hecaoa-para. aquel Estatuto ni para es
tacrealidad administrativa; estan he-=

" ~chos para una regi6n mastod6ntica, cen
tralista'~" reanimadora de los pleitos ~

viejos insulares, duplicadora de buro
c~acia y falta de modelo administrati
vo , Pues, lc6mo se explica entonces que
cuatro mil millones de pesetas, nada mas
y nada ~enos, de esa reducida cifra =
de inversiones, 0 sea, casi el veinte=
por ciento de la inversi6n tota~ se ==
destine a obras similares a Planes Pro
vinciales que hoy hacen los Cabildos =
y los Ayuntamientos a la perfecci6n, y
no se les tenga en cuenta, y se haga =
directamente por la Administraci6n Au
ton6mica a traves de sus Consejerias,=
muchas de elIas sin experiencia niapa
rata administrativo propio para inver~

tir? Nos tememos que aqui sean simples
razonamientos electoralistas los que =
les lleven a este err6neo enfoque, ===
pues sd, fueran los Cabildos los que ==
realicen esta inversi6n serian las ===
fuerzas politicas que los gobiernan en
cada isla las que capitaiizarian el ==
exito, y, por 10 tanto, los socialis-=
tas darian un respiro a las fuerzas ==
politicas que democraticamente gobier
nan en el Cabildo de El Hierro, La Go
mera, Fuerteventura y La Palma, y a la
oposici6n mayoritaria en Gran Canaria=
y Tenerifej s6lo quedaria el exito re
ducido a Lanzarote. Eso, entendemos ==
que no puede ser. Al .Partido Socialis
ta no Ie interesa eso,y, por 10 tanto~

adopta una postura "anticabildos" y "an
tiestatuto"; y 10 mismo ocurre con ===
los Ayuntamientos en los que se repro
duce el argumento explicado para los =
Cabildos.

La poca claridad del Presupuesto ==
permite que el Gobierno de Canarias ==
utilice los arbitrios -y 10 siento, =
que volvamos a referirnos a los arbi-=
trios, porque entran dentro de este t~.

ma- para atender parte del coste de ==
sus servicios con fondos procedentes =
de los arbitrios insulares. Puede esti
marse en mas de quinientos millones la
cifra que el Gobierno Canario "usurpa"
-entre comillas- a los Cabildos y Ayun
tamientos de Canarias por el simple ==
metodo de inflar los Presupuestos de =
gastos de recaudaci6n y de inversi6n =
en arbitrios, y luego destinarlos a c~

brir servicios propios de sus Conseje
rias. Todos sabemos 10 facil que es ==
tecnicamente evitar eso, pero no se ==
quiere. Es otro modo de atentar contra
los Cabildos y Ayuntamientos de Cana-=
rias que no comparten sus criterios, =
senor Consejero.

El mantenimiento del Fondo Transito
rio para mil novecientos ochenta y cin
c~por ochocientos sesenta y un millo~

nes como capitulo octavo,es una nota =
mas de hasta donde llegan las contra-=
dicciones del Gobierno Canario en este
tema, pues al mismo tiempo que pone en
marcha una nueva f6rmula de reparto ==
con efecto retroactivo, sigue adelante
confirmando 10 que luego pretende rem~

diar, y siendo, ademas, su consignaci6n
sin base juridica, y esto 10 digo al =
margen de mi criterio particular en el
tema de los arbitrios como Sus Seno-==
rias conocen.

En 10 que respecta a la politica =
de gastos en general, se observa c6mo=
se disparan los gastos corrientes, c6~

mo se consolidan mas y mas pequenos ==
reinos 0 imperios dentro de la Comuni
dad Aut6noma e, incluso, dentro de ca
da Consejeria, con autonomia total en=
los gastos. C6mo crecen por doquier ==
los gastos de representaci6n suntua-==
riost lujo, boato, etcetera. Subvenci£
nes, dietas' y traslados, adquisici6n de
material diverso, equipos de informa-=
tica, estudios y dictamenes, etcetera,
etcetera, etcetera. se,estima que con=
un Presupuesto austere, reduciendo gas
tos innecesarios, fundamentalmente en=
el capitulo dos, cuatro y uno, se po-=
dria obtener un ahorro de mas de cinco
mil millones de pesetas que pueden ir=
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a incrementar la cifra de inversi6n, =
que es de 10 que realmente estamos tra
tando, y de 10 que realmente estamos :;;
necesitados.

Ad~mas, la inversi6n p~lica actua
r1a de motor de la econom1a privada y=
al "mismo tiempo ayudar1aa paliar los=
deficit de equipamiento. Este Diputa
do esta en condiciones de ofrecer al =
Gobierno la relaci6n concreta de c6mo=
se reducir1a el gasto en quinientos mi
llones, sin imnedir con esa reducci6n:;;---J::', . I

. la buena marcha de las instituciones =
auton6micas.

La Ley de Presupuestos que se presen
ta creemos que es el veh1culo id6neo -:
para burlar a este Parlamento este Pre
supuesto, que, como hemos demostrado,-:
o hemos intentado demostrar, es ~ega-=
tivo para Canarias; puede :ser aiin peor,
si cabe, una vez aprobada la Ley que ==
hoy se propone, pues el Gobierno 0 ===
cualquier C~nsejer1a puede cambiar los
programas 0 los cap1tulos con tales ==
prerrogativas, que a la vuelta del ===
tiempo, 10 que se ejecuta puede ser __
aun peor.

Se Ie da al Gobierno un cheque en =
blanco para que ejecuteeste Presu-===
~uesto 0 el que considere debe susti-=
tUirle. De algunas cosas, aUn, hasta =
dan cuenta al Parlamento una vez consu
mado todo, vease art1culo nueve punto-:

, dos del referido Proyecto de Ley.

Dec1a usted, senor Consejero, que =
los empresarios Ie estan pidiendo cuan
to antes estos Presupuestos, y que t~
bien las centrales sindicales; anada -:
usted 10 que Ie esta. pidiendo el pue-=
blo de Canarias: Ie esta pidiendo aus~

teridad y control en el gasto p~lico,

Ie esta pidiendo incremento de la in-=
versi6n, y Le esta pidiendo ordenaci6n,
ya, administrativa de Canarias.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo.

lTurno en contra de la enmienda? ==

Don Augusto Brito tiene la palabra.

El senor BRITO SOTO: Muy brevemente.
En primer luga~ abordar al senor Tole
do. Yo no suelo ser de los que respon
do con amplitud al senor Toledo, pero,
en fin, voy a situar algunos elementos
en relaci6n conel alegato que ha plan
teado, y en relaci6n con la extrana y=
unanime enmienda de totalidad que pre
senta el Grupo Mixto.

La enmienda numero siete al texto =
articulado que presenta don Gregorio To
ledo -no tengo aqui la lectura textual,
aunque ••• s1,si, puedo leerla textual
mente-, dice: Se propone sustituir el
capitulo siete totalmente , por importe
de ochocientos sesenta y un millones =
novecientas diez mil cuatrocientos di~

ciocho pesetas, se propone sustituirlo
por 10 siguiente: capitulo cuatro. ===
Transferencias corrientes. Art1culo ==
cuatro, tres, a Mancomunidades Interin
sulares; art1culo cuatro, a Cabildos =
Insulares. A las Mancomunidades se ===
asignara un cinco por ciento y a los =
Cabildos Insulares.un noventa y cinco=
por ciento, con los mismos criterios =
que para el capitulo cuatro, articulo=
cuatro tres, y cuatro cuatro del pro-=
grama ochenta y uno, secci6n diez, Ha
cienda. lQue significa esto? Esto sig
nifica que de un plumazo Don Gregorio=
Toledo acaba con el Fondo Transitorio,
acaoa , en definitiva, con el primer ==
Fondo de Solidaridad que ha existido =
en Canarias para las islas periferica~

y ·10 coloca en una partida tal que se
ria distribuido como si se tratara de=
un fondo ordinario, del fondo ordina-=
rio de arbitrios distribuidos comunmen
te para el conjunto de los cabildos. =
Entonces, ante planteamientos de este=
tipo, Y ha habido I como hubo el otro ==
dia~el Pleno de ar:bitr~os, pues, a uno
no Le queda mas remedio que extranarse;
extranarse desde mi punta de vista, y=
que me perdonen la incoherencia mani
fiesta que yo observo entre las posi-=
ciones que hoy s e defienden y las que
se defendieron el otro dia, porque los
que hoy est.an asumiendo y votando una=
enmienda de totalidad de comUn acuerd~

de consuno, esta.n respaldando,al mismo
tiempo, algo que cost6 mucho en negoci~

ci6n en Canarias, que cost6 mucho sa-=
car adelante, cual es una posici6n.en=
materia de reparto de arbitrios soli-=
daria con las islas perifericas: Don =
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Gregorio ~oledol a quien ustedes res-=
paldan hoy en una enmienda de totali-=
da~se carga el Fondo Transitorio, se=
carga el primer fonda de solidaridad =
que existi6 en Canarias y que ha sido=
mejorado en el reparto de arbitri05 ==
del dia anterior. Acaba tambien, por-=
que acaba con la Deuda PUblica, con ==
el Plan de Zonas Infradotadas i ~' los =
dos grandes elementos de solidaridad =
con las islqs perifericas que preten-=
dia plantear el Gobierno,e~tan siendo=
destrui.dos,en estos momentos, por aque
llos mlsmos a los que,. en principio, =
pretendiamos dirigirlas: por los repre
sentantes, por parte de los represen-=
tantes politicos de las islas perifer!
cas. Queria senalarlc' IJUrquc czeo qlle=
es importante que se aelare ~ddd cUdl=
que va a votar, que se aclare cada ===
cual que intereses va a defender , en=
que, en definitiva, situaci6n de uni-=
dad se esta poniendo, y si eso repre-=
senta efecti~amente los intereses ==
que debe representar 0 no los represe~

tao

Dejo definitivamente al senor ...

(EZ senor ToZedo sefiaZa su deseo
de hace» ueo de La palabra, )

El senor BRITO SOTO: Senor Toledo,=
~e ruego que no me interrumpa.

El senor PRESIDENTE: Perd6n, senor=
Brito. Senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ (deede eu
escanoJ: Senor Presidente, 5i me 10 __
permite. Creo que el senor Portavoz se
esta refiriendo a una enmienda presen
tada, a una enmienda parcial, y no es
ta hacienda, en absoluto, referencias=
a las enmiendas que estamos aqui deba
tiendo. Yo no tengo ningun inconvenien
te.lNo ha lugar?

El senor PRESIDBNTE: No ha lugar, =
senor Toledo, porque esta perfectamen
te·conexionado" con el tema de que se =
trata. En su momento, en su derecho a=·
replica,puede el senor Toledo hacer ==
las argumentaciones que estime oportu
nas.

°Muchas gracias.

Continue senor Brito.

El senor BRITO SOTO: Bien, yo tenia=
previsto originalmente,en el esquema de
intervenci6n frente a la enmienda oel =
Grupo Popular, iniciar por definir, muy
brevemente, las caracteristicas tecni-=
cas y politicas de este Proyecto de Ley.
Casi estoy tentado a no hacerlo, porque
creo que serian argumentos en balde,se
ria argumento en balde plantear que es
tamos ante el primer Presupuesto,que ya
no s6lo presupuesta por programas ~ino=

que presupuesta a nivel de proyecto de=
inversi6n incluso, y que todas las in
versiones, salvo la inversi6n de los ==
cuatro mil millones, que no se ha he-=
cho a nivel de proyectos, precisamente,
para poderlas discutir con los Cabil-==
dos Insulares, y se ha dicho, se discu
tiran en enero, y en febrero estaran ==
los proyectos, una vez se hayan discu-=
tido con Cabildos y Ayuntamientos, se =
ha dicho con claridad, el resto de las=
inversiones estan incluso, a nivel de =
Proyecto. Creo que seria ocioso senalar
aqui, que por primera vez aparecen progr~

mas, aparecen proyectos, aparecen fuente.s
de financiaci6n, aparece inicio de la =
obra, aparece terminaci6n de la obra, =
aparece isla a la que afecta y aparece
incluso, municipio al que afecta el =
proyecto de inversi6n. Estamos dando el
mayor volumen de informaci6n que de niE
gUn Presupuesto en el conjunto de las =
Comunidades Aut6nomas del Estado Espa-=
nol, pero, yo creo que son elementos ==
ociosos, creo que es un elemento ocioso
senalar que una vez culminada la parte=
fundamental de inversi6n destinada al =
area sectorial de Educaci6n, estamos, =
como es notorio, entrando en dinamica =
de afrontar la necesaria solidaridad ==
en Canarias abordando la politica de vi
vienda, abordando la politica de zonas=
infradotadas, tanto de zonas infradota
das urbanas como de zonas infradotadas=
rurales, como de i51as infradotadas; ==
creo que es ocioso, y yo, ademas, no ==
voy a cansarlos, porque ya se han dicho
a 10 largo de la manana suficientemente
argumentos de este calibre, y, por con
siguiente, no voy a extenderme en este=
asunto. Voy a contestar muy brevemente=
algunos de los argumentos planteados ==
por el Grupo Popular, y luego voy a en
trar a analizar si de verdad en esta ==
Camara, en los Grupos que a mi me ha to
cado responder, que son, ademas, la m~

yoria de la oposici6n, existe 0 no ex~s
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te un Presupuesto a1ternativo, porque =
de eso es de 10 que se trata. Nosotros
hemos prasentado un Presupuesto y ha-=
bra que analizar si hay, a1 menos, un=
nucleo definitorio, al menos, un nu-==
cleo definitorio de un Presupuesto al
ternativo.

Dice el sefior Suarez: "no se atie'-=
nen los Presupuestos a1 principio de =
claridad y transparencia". Sefior Sua-=
rez, hubo una semana donde pasaron por
aqu1 los veinticuatro altos cargos del
Gobierno, y, precisamente a su compafie
ro de Grupo -a usted no, porque no es~

tuvo, en terminos generales, en esa ==
largu1sima Comision, estaban los cinco
Diputados del Grupo Socialista y el se
fior Valeron, que hay que reconocer =-;;;
que tuvo merito, hay que reconocer10-,
se Ie exp1ico,al sefior Valeron,partida
por'partida. Cuando se hablaba de com
prar folios el sefior Valer6n pregunta-=
ba: lcuantos folios? Y se Ie respon-~

d1an cuantos folios se iban a comprar,
-partida por partida-. lY dice usted que
estamos ante un Presupuesto que no tie
ne claridad y transparencia? Sefior _
Suarez, evidentemente, si usted nd es
taba en la Comisi6n poca claridad y ==
transparencia tienen para usted estos=
Presupuestos.

El principio de especialidad cuali
tativa no se detalla en las partidas.
Ya Ie he explicado hasta que punta se=
han detallado las partidas. Ya se 10 =
he explicado. Si iue hasta broma en la
prensa 10 de los subconceptos,etceter~

fue hasta broma en la prensa el nivel=
de detalle con el que se explicaron ==
los Presupuestos este afio, sefior Sua-=
rez.

Que ha habido un incremento notorio
de los gastos corrientes. Mire, respec
to del total del Presupuest~el cinco=
coma ocho por ciento representan los =
gastos corrientes;no creo que repre-=
senten un porcentaje elevado en el Pre
supuesto de la Comunidad Autonoma.

Pero ademas yo 1e quiero sefialar a=
usted 10 siguiente: lQue son las trans
ferencias de servicios sino recepci6n
de personal, recepcion de funcionario~

y recepcion de gastos corrientes para=
poder prestar precisamente esos servi-

cios? Hay tanto incremento de gastos =
corrientes cuanto incremento de recep
cion de transferencias haya habido; y=
si no es que no sabemos que estamos ==
construyendo, no sabemos que significa
construir la Comunidad Autonoma, que =
significa recibir las transferencias.

Da una serie de cifras, pero, evi-=
dentemente, cifras sueltas; trescien-=
tos millones de incremento por aqu!, =
cuatrocientos por alIa, sin hacer refe
rencia a la globalidad del Presupuesto
y al"enmarque' l concreto, a la aecc f.on =
concreta y al programa concreto al que
se afectan esas cifras, eso no tiene =
ningUn valor, no tiene absolutamente =
ningUn valor; las cifras que usted ha=
dado sin "enmarque" concreto, sencillame~
te, no sirven para nada; para desorien
tacion de navegantes, como se ha dicho
alguna vez en esta camara.

Le clarifico: no se meta usted en =
operaciones complicadas cuando se ha-=
bla de inversiones. No hace falta que=
usted cuantifique las inversiones mas=
transferencias de capital. El afio pasa
do las operaciones de capital, capitu
lo seis mas capitulo siete, eran el ==
treinta y tres por ciento del Presu-==
puesto. Este afio lasoperaciones de ca
pital, a pesar de haber disminuido e1=
Fondo de Compens~ci6n Interterritorial,
son el treinta y tres por ciento del =
Presupuesto; as! de facil, as1 de fa-=
cil. No siga usted complicandose en nu
meros.

Dice el sefior Suarez, y esto, la ==
verdad, es que ~e ha hecho gracia. Ha=
hecho una defensa calurosa del Presu-=
puesto por programas, y dice que aqui=
no estamos ante un Presupuesto por pr£
gramas porque no se unen los eslabones
del Presupuesto. Yo no se que es eso =
de "los eslabones" del Presupuesto'i p~

ro s1 que Ie voy a recordar a usted -
una cosa.

Mire usted: en el debate del afio p~

sado, cuando yo defend! calurosamente=
el Presupuesto por programas, me dijo=
usted que eso del Presupuesto por pro
gramas era una moda otofial. Y yo Ie di
je a usted: "Sefior"Smirez S~gural~ yo -;;;
estoy convencido, yo estoy convencido=
-Ie dije yo a usted- que lq.'virtud que
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tiene que los socialistas hayamos he-=
cho el primer Presupuesto porprogra-=
mas es que nunca mas en esta Camara se
volvera a traer un presupuesto que no=
sea un Presupuesto por programas, ~un

ca mas en esta Camara un Gobierno, sea
del color que sea, traera unos Presu-=
puestos que no seanunos presupuestos=
por programas. Este ano esta el senor=
liS' M'.:r" II~ 11('.uarez eJ as, 0 Su~rez Segura, r~8a8

en La Saw.)

El senor PRESIDENTE: Suarez Gil.

El senor BRITO SOTO: Suarez Gil.
Hay mont6n de Suarez en el panorama po
litico canario, hasta el senor Suarez;
en generico.

Senor Suarez, ya usted este ano ha
ce un canto, una alabanza, a los Presu
puestos por programas. lNo se 10 deci~
yo el ano pasado? Esa es la virtud, ==
esa es la virtud de haber traido a es
ta Camara un Presupuesto por programas.
lVe usted como no era una moda otonal=
traer un Presupuesto por programas a =
esta Camara? lVe usted como no era una
moda otonal?

Deuda PUblica: hipoteca de futuro.

Senor Suarez, ya el ano pasado dis
cutimos tambien de Deuda PUblica. Mire,
la Deuda PUblica se destina este ano:=
a centros escolares, tres mil y pica =
millones de pesetas; al programa de em
pleo, ochocientos' millones de pesetas7
y al programa de zonas infradotadas, =
creo recordar que mil y pica millones=
de pesetas tambien, a anadir hasta lIe
gar a los cuatro mil.

Senor Suarez, llos centros escola-=
res en Canarias son una hipoteca de fu
turo? El que nuestros jovenes adquie-~
ran cultura, que sera nuestro gran ca
pital desde el punto de vista econ6mi
co, social y cultural, para el futuro,
les una hipoteca de futuro? Senor Sua
rez~ el programa de empleo, acudir a =
las necesidades de empleo que manifies
ta nuestra sociedad les una, hipoteca ~
de futuro? Senor Suarez: el programa =
de zonas infradotadas, que todos sabe
mos c6mo estan los cinturones, el cin
tur6n de Las Palmas-Telde, les una hi
poteca de futuro acudir ahi con equipa

mientos, acudir ahi con cultura? lEs =
una hipoteca de futuro? Y acudir a San
ta Cruz-Laguna-Taco les una,hipoteca ~
de futuro?

Senor suarez: otros quieren hipote~

car el futuro, senor Suarez.

lQue Presupuesto alternativo, que =
'Presupuesto alternativo se ofrece a es
ta Camara por el Grupo Popular?

Porque miren ustedes: el Grupe Popu
lar presenta una enmienda detotalidad,
establece unos argumentos determinados
respecto de esa enmienda de totalidad,
pero al final formula ochenta 0 noven
ta enmiendas parciales, treinta 0 cua
renta al articulado y cincuenta y un~

concretamente, a los estados, al esta
do de gastos. Cincuenta y una enmien-=
das.

Evidentemente la enmienda de totali
dad se puede argumentar con palabras,~
eso se 10 lleva el viento; pero dond~=

queda plasmado el nucleo de Presupues
to alternativo que presentaria cada ==
Grupo, y todavia aqui no ha aparecido=
ningUn nucleo, donde queda plasmado ~
es en las enmiendas al articulado que=
presentan los Grupos. Ahi queda plasma
do, a 10 mejor no un Presupuesto alter
nativo porque dicen que no tienen capa
cidad tecnica para ello, no tienen los
medios, pero al menos el nucleo reco-=
nozcame usted que queda ahi planteado,
al menos el nucleo del Presupuesto que
ustedes presentarian.

Voy a hacer un breve analisis del =
bloque de enmiendas parciales queuste
des presentan-muy brevemente.. aver si
hay un Presupuesto alternativo y que =
Presupu~sto alternativo hay.

Mire usted, ustedes presentan cin-=
cuenta y una enmiendas parciales, de =
las cuales -al estado de gastos- cua-=
renta y dos son transferencias a Corpo
raciones Locales que pueden impor~ar ~
aproximadamente en torno a quinientos=
millones de pesetas. Cuatro son a fami
lias, a empresas, que pueden importar~
en torno a cuarenta millones de pese-=
tas aproximadamente. Una es una enmien
da tecnica. Y otras cuatro se quedan ~
en el ambito de la Comunidad Aut6noma,
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el dinero se quedaen el ambito de la=
Comunidad Aut6noma, por.importe de, -_
aprox~adamente,veinticincomillones =
de pesetas. De los seiscientos millo-=
nes, aproximadamente, que ustedes mue
ven s610 veinticinco permanecen en el=
ambito de la Comunidad Aut6noma. Y,ade
mas, lsabe para que permanecen? Perma
necen para estudios y publicaciones. =
Poca importancia le da usted al Gobier
no de la Comunidad Aut6noma que s610 :;;
10 dedica, en el dinero que le deja, =
a estudios y publicaciones. Afectan a=
la Consejeria de Hacienda trescientos=
cincuenta millones de pesetas; a una =
Consejeria de Hacienda que recoge la =
gesti6n de arbitrios con el once coma=
cuatro de gasto efectivo en mil nove-=
cientos ochenta y dos y 10 deja, en mil
novecientos ochenta y cuatro,en el -_
seis por ciento; que le rebaja cinco =
puntos, cinco Goma cuatro ptinto~ a los
gastos de gesti6n.

Y luego hay una cosa que.no me re-=
sisto de comentar. LLeva el Gobierno =
mas de un ano discutiendo con los sec
tores econ6micos canarios el estableci
miento de una linea de creditos blan-:;;"
dos que comiencen a potenciar la e~ono
mia privada en Canarias, que comiencen
a relanzar la inversi6n para la genera
ci6n de empleo. Y yo pensaba que aqui:;;
el Grupo que mayor interes podia tener
en defender a la economia privada y en
defender, en definitiva, la inversi6n=
privada, y, en fin, 10 que ustedes di
cen defender, era el Grupo Popular. Yo
hastael dia de hoy pensaba eso. Pero,
claro, ocurre que ustedes plantean sie
te u ocho enmiendas que acaban con la:;;"
mitad de lalinea de creditos blandos,
con la mitad de la linea de creditos =
blandos, cuatrocientos y pico millones
de pesetas, que ponen en el mercado fi
nanciero cuatro mil millones, acaban :;;"
con la mitad de la linea de creditos =
blandos que tenia previsto el Gobier-=
no. lY ustedes saben a que 10 dedican?
Por ejemplo: cien millones a mayor apo
yo a Corpo~aciones Locales, 10 trans-:;;"
fieren a Planes Insulares. Ustedes re
tiran dinero de la economia privada, =
de una linea de creditos blandos, para
meterla en el sector pUblico. lPero no
decian ustedes que ustedes estaban __
frente al mayor gasto pUblico? Y en la
partida genuina que existe relativa al

interes empresarial ustedes retiran la
mitad del dinero y 10 transfieren a -
gasto pUblico.

Senor Suarez, yo en esta Camara ya=
no entiendo nada. Yo no entiendo nada=
ya en esta Camara.

En fin, yo 10 ultimo que le diria,=
senor Suarez, es: yo le agradezco a u~

ted, le agradezco al Grupo Popula~ esa
tan amplia apertura de espacio politi
co que ustedes producen al partido So
cialista. Porque si va a ser el Parti
do Socialista el que ~fectivamente es
ta en el interes de potenciar la econ£

tmia privada, de potenciar la inversi6n
privada en Canarias y de potenciar la=
empresa en Canarias, como se esta de-=
mostrando en la practica, no otra cosa
podemos hacer respecto del Grupo Popu
lar que agradecerle que nos abran el =
espacio politico en un campo· en el que, .
no pensabamos penetrar.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito, Don Augusto.

Para replica tiene la palabra Don =
Alonso Valer6n, por el Grupe Popular.

El senor ALONSO VALERON: Senor Pre
sidente, senores del Gobierno, Seno--=
rias. Innumerables aspectos se han ci
tado a 10 largo de la sesi6n de hoy s~

nalando de 10 que adolecen estos Presu
puestos; que omiten ustedes 0 que no :;;"
contemplan debidamente, 0 10 que si ==
contemplan con exceso.

La actitud de todos los Grupos que=
aqui se han manifestado r,efleja el de~

contento de c6mo han venido actuando =
ustedes hasta el momento. Presentaban=
un Proyecto e iban a buscar los votos=
que necesitaban, atendian a unas peti-'
ciones, y asunto resuelto. Hoy esas pe
ticiones pueden ser excesivas 0 le pu~

den solicitar los Grupos que antes de=
que presenten ustedes el Presupuesto a
esta Camara cuenten con esos Grupos, =
de los cuales, obviamente, nosotros no
nos excluimos, para que los Presupues
tos puedan tener un amplio apoyo poli
tico, un amplio apoyo econ6mico, un ==
amplio apoyo social, un amplio apoyo =
cultural.
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Pero como ustedes, senores socialis
tas, vienen actuando, me recuerda a 10
que se citaba en "El espanol y los sie
te pecados capitales", en el pecado de
la soberbia. Cuentan que estaba en una
iglesia orando, con·tremendas preocupa
ciones, un rico y un pobre, orando an
te.el Cristo de Medinaceli, y decia el
rico: Senor, esos quinientos millones=
de pesetas para la operaci6n financie
ra que tengo planteada••• Y el pobre =
decia: Senor, .esas quinientas pesetas=
para q'qe no me echen a mi ni a mi fami
lia de mi casa. Se Than emocionando =-:
las personas: Senor, esos quinientos =
millones~ Senor, esas quinientas pese
tas. Se gira el rico hacia el pobre, =
mete la mane en la cartera y dice: "no
me 10 distraiga".

Pues, senores del Gobierno, yo 10 =
que creo es que a ustedes, y por la ==
responsabilidad del resto de los Gru-=
pos no socialistas de esta Camara, no=
han podido, obviamente a la luz de las
actitudes aqui tomadas, cons~guir vo-=
tos para sacar estos Presupuestos.

Y dicen ustedes que que alternati-=
vas hay. Alternativas se han presenta
do muchas. Yo ahora entrare en c6mo he
mos hecho nosotros las enmiendas, pero
desde nuestro punta de vista, que he-=
mos side quienes las hemos realizado.

La postura seria respecto a un docu
mento general para toda Canarias, a -:
nuestro juicio, esmirar si beneficia=
a·toda Canarias y si no b~neficia a ==
nuestras circunscripciones.

Cuando yo leia el discurso del Pre
sidente del Gobierno, en el que se h~

cia menci6n a que los Cabildos eran ==
los instrumentos de la Comunidad Aut6
noma y que serian los representantes =
de la Comunidad Aut6noma alIi donde es
tan ubicados, no tenia por menos que -:
considerarlo como "El Principito". La='
verdad: nada de esto aparece a la luz=
de estos Presupuestos. Y s1 aparece un
m:mstruo. Antes se nos presentaba a =
nosotros CQmo quedabamos unas cifras=
globales y no las dabamos detalladas =
con respecto a cada una de las Conseje
rias. Yo'si les puedo dar cifras deta=
lladas. Por ejemplo: en Presidencia, =
con un incremento del cincuenta y ocho

por ciento del gastq hay un incremento
de gastos consuntivos, 0 sea,capitulos
dos, tres y uno, del ciento cincuenta=
y seis por ciento. En incrementos del=
gasto de personal, en la misma secci6n
de Presidencia, ciento sesenta y nueve
por cf.errto , En Lnczementios de gastos =
de servicios, ciento cuarenta y dos ==
por ciento. Y,curiosamente.disminuye =
la ~nversi6n en un cincuenta y cuatro=
por ciento.En Vicepresidencia,'con un
incremento de gastos del treinta y uno
por cient~ aparece un incremento de ==
gastos consuntivos del treinta y uno =
por ciento, un incremento de gastos de
personal del dos por ciento, y un in-=
cremento de gastos de los servicios ==
del setenta y tres per ciento. En ser~

vicios administrativos de Presidencia=
un incremento de gastos del ciento die
cisiete por ciento, gastos consuntivos
un ciento cuatro por cien, un incremen
to en gastos de personal del sesenta y
cuatro por c Len, y un incremento en ==
gastos de los servicios del doscientos
cuatro por cien. En Administraci6n Te~

rritorial, con un incremento qe gastos
totales del doscientos treinta y siete,
un incremento de gastos consuntivos ==
del setenta y cuatro, en personal del=
treinta y seis, en servicios doscien-=
tos nueve por ciento.

Y deciamos antes -asi podriamos dar
selo a 10 largo de todas las Conseje--:
rias,no quiero cansar a Sus Senorias=
con datos excesivamente parciales- de-

.c!.amos que tambien, quizas, se hayan da
do cuenta Los Grupos que concurren en=
esta camara,a excepci6n del Soc~alis-=

ta, de los excesos gue hay en estos ==
Presupuestas. Y a nosotros 10 que nos=
parece exceso son esos capitulos que ='
estan tre~endamente dotados~y 10 . que=
parece que se omita, desde la perspecti
va de la acci6n de Gobiern~ es el acu
dir con la inversi6n alIa donde hace =
falta~,es decir, las siete islas de ==
nuestro Archipielago.

En atenciones protocolarias! en Pre
sidencia, cuarenta y nueve millones =-:
quinientas mil pesetas~ en Vicepresi-=
dencia, seis millones ochocientas mil=
pesetas; en Servicios Administrativos=
de la presidencia, echo millones seten
ta y cinco mil pesetas; enAdministra~
ci6n Territorial, cinco millones cien=
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"mil pesetas; en Hacienda~ cuarenta y =
un mil16n ochocientas mil pesetas; en=
Obras PUhlicas, ocho millones novecien
tas setenta y nueve mil pesetas. Asi,~

sucesivamente, suman doscientos veinti
siete millones novecientas veintiocho~
mil ciento cuarenta y cuatro. '

Se dotan ustedes excesivamente, se
fiores del Gobierno, en dietas y gastos
de t~aslados. Tambien por parcialida-=
des se las podria dar, peroestoy con
s~iendo mi turno que querria para ex
plicarles otras cosas; por ejemplo, ha
cia d6nde va nuestra acci6n. De todas~
formas esa cifra la tenia yo aqui y ==
eran doscientos setenta y ocho millo-=
nes de pesetas, doscientos setenta y =
ocho trescierttas setenta y dos mil cin
cuenta pesetas.

lHacia d6nde ha ido nuestra acci6n?
Hacia quitar los dineros qu~ ustedes ='
incluyen en todo ese apartado y desti
narlos' precisamente a aquellos progra
mas que estaban incluidos en la Conse
jeria y que pudieran suponer una inver
si6n en las islas, via Cabildos, via ~

Ayuntamientos. lPor que? Porque hay ==
que atender a c6mo estan ~9S pres~pues
tos de las Corporaciones Locales; es-~

tan en deficit todos ycada uno de -
ellos. Y es conveniente que empecemos=
a analizarcual es la relaci6n de si-=
tuaci6n de Ayuntamiento con ~eficit ==
presupuestario,y pare que extste en ==
ese AYuntamiento. Los resultados se-==
rian sorprendentes.

Nuestra intenci6n ha sido sujetar-=i
nos a 10 que de manera s0rPresiva aqui
se nos ha presentado, en la medida en=
que -y, por cierto, incluyendo un ele
mento nuevo en el Reglamento- no se po
dian cambiar los dineros de una sec-=~

ci6n a otra. Por 10 tanto, nos vimos ==
obligados a utilizarlos programas que
ustedes habian incluido desde la pers
pectiva de la inversi6n.

Lo que ustedes llaman, bueno, pues,
ir contra los creditos blandos destina
dos a las empresas: no, ustedes en -
esos'cuatrocientos tres millones de pe
setas que incluian ahi.lo incluian, o~
pon!an el dinero, a nivel de subcon-=
ceptos. Pero, al mi.sno tiempo ,en el art!
culo, en el texto articulado, dicen -~

que los subconceptos pueden estar va-=
riados a voluntad del Gobierno. En tal
sentido nosotros decimos: doscientos
millones de pesetas de los que hemos =
recibido informacion, que decian que =
iban -yen las cintas que se recogie-=
r9n en la Comisi6n de Hacienda y Presu
~uestos esta- decian que iban a intere
ses de empresas de turisIro y transpor
teo No 10 encontrabamos suficientemen
te claro. Y el r~sto a las empresas. =
Eso esta, concretamente, en las cintas
recogido. ~or 10 tanto, 10 que hicimos=
es: esos doscientos millones de pese-=
'tas,enmendarlos; y, en su caso, cuando
en Comision se nos den las explicacio
nes necesarias nosotros retirariamos =
las enmiendas, perc ya con una vincula
ci6n del Gobierno a hacer 10 que ha .--:
anunciado previamente.

Endefinitiva, sefiores del Gobiern~

mi Grupo, y a la vista del ~echazo ma
yoritario d~ los representantes d~ es
'ta' Camara que se han manifestado, que=
suponen la mayoria del pueblo canario,
les invita a que retiren estos Presu-=
puestos.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, sefior
Valeron.

El sefior Toledo tiene la palabra.

El sefior TOLEOORODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Sefiorias. Sefior Augusto ==
Brito, Portavoz del Grupo Parl~enta-=

rio Socialista. Mire usted, en, un mo-=
mento de su intervenci6n yo no sabia =
si usted estaba en este punta del or-=
den del Dia,porque d~ sus palabr~s se
deducia, indudablemente, que usted es
taba interpretando las enmiendas par-=
ciales, en ese entonces, que yo habia=
presentado al texto del Proyecto, para '
en caso de que el proyecto que hoy nos
somete a la consideraci6n de estaCam~

ra el propio,Gobierno,fuera aceptado.=
Por eso, por 10 visto no tenia raz6n,=
pedi un turno porque creia que no era=
correcto. Parece ser que es correcto y
se puede hacer. Yo creo ,que no, que es
una opini6n; que usted 10 que ten!a que
haber alegado eran todos los argumen-=
tos 'que yo Le expuse para estimar que=
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nosotros consider~bamos que este texto
debiera ser devuelto al propio Gobierno.

Mire usted, senor Augusto Brito, ==
Portavoz del Grupo Socialista, usted =
dice que se necesita todo ese program~

que usted habl~ del Proyecto de Ley' pa
ra poner en marcha una serie de con-==
ceptos, y se refiere tambien a la Deu
da PUblica, para atender un mont6n de=
necesidades; y habla de las transfere~

cias, de si queremos 0 no queremos
transfe'rencias. Naturalmente que quer~

mos transferencias.

Yo, a 10 largo de ya casi dos anos=
que llevamos en este Parlamento, he he
cho muypocas alusiones, a mi gesti6n =
como Consejero de Sanidad. En aquel e~

tonces, si no recuerdo mal, fueron de=
las pocas transferencias mas 0 menos =
importantes que recibi6 este Gobierno=
o esta Comunidad Aut6noma; y yo queria
decirle c6mo trabajamos en aquel ento~

ces a la hora de las transferencias. =
Porque no aceptabamos de ninguna mane
ra que nos fuera transferida solamente
la funci6n si no estaba dotada aquella
transferencia del,personal suficiente,
de los medios suficientes y de los pr~

supuestos suficientes. Y ahi tiene us
ted la historia,de la que fueron tam-=
bieny se hicieron oidos representan-=
tes de 8U Partido en otras instancias,
de c6mo se trabaj6. Y yo 10 que Ie pu~

'do asegurar es que en aquel entonces =
nosotros, al terminar las transferen-=
cias de Sanidad en Salud PUblica,
(ininteUgibZe) importante ,Canarias qu~

d6 mej~r de 10 que estaba hasta aquel =
momento, de 10 que era, 10 que compo-==
nia la Salud PUblica de laAdministra
ci6n de Madrid. Asi entiendo, con de-=
fectos, y no fue perfecta; perc 10 que
sf es que llam6 la atenci6~ entre to-=
das las Consejerias de Espana en aquel
entonce~ nuestra actitud y.nuestro co~

portamiento en defensa de unas trans
ferencias. No me quiero poner, ni nos
queremos poner, por supuesto, como mo
delo, pero ahi est~; y, por supuesto,=
hago referencia porque usted explicaba
y preguntaba c6mo se tenian que hacer=
las transferencias.

Mire usted, senor Portavoz, induda
blemente,yo.quizas.emplee antes un ter
mino, del cual casi me arrepiento, --

cuando hablaba de engano; quizas no ==
era un termino correcto,y que no se de
be utilizar. Pero 10 que si es que us1
tedes han cambiado, y han cambiado mu
chisimo; porque estos Presupuestos ha-'
bria que verlos dentro del contexto, =
dentro de la filosofia de c6mo entien
de el Gobierno socialista, el de aqui=
y el de Madrid, el tema de la econo-==
mf.a, Ustedes hablaban al principio de=
su gesti6n de ~ue habia que hacerlo en
base a la inversi6n pUblica. Ustedes =
estan cambiando. afortunadamente, y eso
se les tiene que reconocer en la serie
de aciertos que. como Gobierno esten ha
,ciendo, tanto aqui como en Madrid; pe
ro 10 que les falta es coherencia, por
que si ahora reconocen que en este ,:c-

'l"
pais si no se pone en marcha la inici~

tiva privada aqui no se va a resolver;'
el paro, ni la economia, ni un mont6n=
de cosas. Lo que pasa es que eso no so
lamente diciendo ahora y reconociendo=
que es en 'base a la iniciativa privada
como se resuelven los problemas, y que
hay que ayudarla, pero de verdad. Lo=
que no se puede hacer por otro lado es
freirla a cargas fiscales, aumentar 7
los intereses, elevar e1 precio del di
nero, y estimular despues, en definiti
va, la inversi6n en los fondos pUbli-=
cos del Estado, para 10 cual no hay ==
que leer nada ~s que cualquier perio
dico 0 cualquier medio de comunicaci6n
social privado 0 pUblico, porque entoE
ces e1 pobre empresario que esta some
tide a eso encima invierte porque Ie =
es ~s rentable invertir en los fondos
pUblicos del Estado que en su propia =
empresa. Y 10 mismo se habla de la re
qularizaci6n de los contratos de traba
jo. Si de verdad ustedes piensanque =
en este pais se resuelve la economia =
en base a que la empresa privada se es
timule haganlo con todas sus consecuen
cias; y, por supuesto, que les vamos =
a aplaud'ir, les vamos a apoyar, porque
en ese p1anteamiento ideo16gico pensa
mos y defendemos desde hace much~simo=

tiempo. Pero hay que hacerlo sin re-==
servas de ninguna clase y clarisimame~

teo Y les voy a decir ~s: hasta que =
no 10 hagan, hasta que no 10 hagan cIa
risimamente, este pais no se pone en =
marcha. Asi de claro y asi de sencill~

Muchas gracias.
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E1 senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo.

'E1 senor Consejero tiene la pa1abra.

(EZ senor Padrdn MoraZes pide el: z:«

ueo de La pa Labra, )

Si, perd6n, Don Juan.

E1 senor PADRON MORALES (deede su =
esaano): Creo que hubo una alusi6n a1=
Grupo Mixto concretamente. (Pausa.)

E1 senor PRESIDENTE:lQuiere ac1arar
la a1usi6n, senor Padr6n? lQuiere 'acla
rar1a?

El senor PADRON MORALES (deede au =
esaano): La alusi6n, mas 0 menos, ve-=
nia a decir que inf1uenciados por de-=
terminados miembros del Grupo ibamos a
apoyar una enmienda a la totalidad, =
cuando determinados miembros del Grupo
presentabanenmiendas parcia1es, que =
no 10 dijo en esta misma forma, pero =
que un poco dejaba en entredicho 1a ==
postura del Grupo Mixto con respecto a
la actuaci6n de uno de los miembros.

El senor PRESIDENTE: Tiene un minu
to, Don Juan.

El senor PADRON MORALES (deede au =
esaano): Senor Portavoz Socialista: ==
el Grupo Mixto tiene sus desventajas y
tiene tambien sus ventajas. Y una de =
las ventajas que tiene es que todos ==
sus miembros son independientes cada =
fuerza politica dentro de el. Por su-=
puesto que apoyamos una enmienda a la=
totalidad, pero nadie ha dicho aqui ==
que vayamos a apoyar una enmienda 'par
cial que ha presentado el senor Toledo.
En su momento demostraremos" si estamos
de acuerdo con ella 0 no estamos,.

Aqui, repito, se respeta la volun-=
tad de cada fuerza politica. Seguramen
te usted no entiende, estoacostumbrado
como esta a que en au Grupo cada vez =
que uno .. levanta la rnanotodos tengan =
quehacerlo. Aqui hapasado mas de cua
tro veces 'de votar un senor a favory=
todQS los demas en contra.

Si suidea era desestabilizar el ==
Grupo Mixto le ruego que 10 recapacit,e, ,

porque esta equivocado. La decision -
que hemos tornado es porque creemos que
estos Presupuestos no se ajustan, y ==
por eso hemos decidido tomar.esa'deci
si6n. Ademas quiero recordar1e que to
dos los integrantes del Grupo 'Mixto ==
son personas mayores, responsab1es de=
sus actas; y, por favor, no trate de =
confundirlos, que no 10 va a consegui~

Gracias.

(EZ senor Ll.orene BaX'ges p-ide el: ueo
de La paZabX'a.)·

E1 senor PRESIDENTE: Senor Llorens.

E1 senor LLORENS BARGES (deede eu =
esaario): Senor Presidente, 1e ruego -
disculpe que hable sentado, pero no da
mas de si e1 micr6fono.

AI amparo del articulo setenta del=
Reg1amento pediria 1a observancia del=
articulo ciento cuatro del mismo, dado
que a estas alturas se me ha 01vidar1o
un poco en que estado del debate nos =
encontramos.

Gracias, senor Presidente.

E1 senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Llorens.

El senor Consejero de Presupuestos=
y Hacienda tiene 1a palabra.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senalaba el senor Tole
do como modele de transferencia, como
negociaci6n de transferencia, la de Sa
nidad. Yo no recuerdo exactamenteen =
los terminos en que se asumi6 provisio
nalmente esa competencia y c6mo qued6=
al final en terminos cuantitativos. Lo
que si ya tengo el dato de que esa co~

petencia se asumi6 provisiqna1mente ==
con ciencuenta vacantes, mode10 perfec
to de asuncLon de competencias. . -

Pero ya que se ha referido a su ges
ti6n en temas de Sanidad, 10 que s1 re
cuerdo perfectamente son los sue1dos ~
d~lpersonal contratado que quedaron =
pendientes. Y a1go mas grave: la cola=
de proveedores qUe dej6 pendi.ente.

Las cifras de inversi6n se siguen =
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manipulando, y creo que ese es el.con
cepto correcto: "se siguen manipulan-=
do". Porque pasar de quince mil a vein
tid6s mil quinientos millones de pese-=
tas se le llama decrecer en Un cincuen
ta par ciento. Pero ademas se esta con
fundiendo con otro dato, que es la acu
mulaci6n, la suma de la inversi6n del~
Estado en la Comunidad Aut6noma para =
mil novecientos ochenta y cinco. Se se
nalaba que hace anos eran treinta mil;
en mi~ novecientos ochenta y cinco se
ra de'cuarenta y dos mil IDillones de =
pesetas, porque segUn informaci6n de =
la Administraci6n Civil del Estado se=
preve una inversi6n estatal de veinte=
mil millones de pesetas. Y esos son ==
los datos que figuran .en este momento.

Se ha sefialado tambien, en diversas=
ocasione~ el tema de la Deuda PUblica=
y por que. Yo 10 que realmente quiero=
es centrar et tema en que si en un mo
mento par Ley Organica se le otorg6 a=
las Comunidades Aut6nomas la'posibili
dad ,de emisi6n de Deuda PUblica, con =
los mismos beneficios y garantias que=
el Estado, eso no fue una concesi6n ==
gratuita. Eso es, realmente, la contra
partida de asumir competencias; es de-=
cir, el Estado transfiere a las Comuni
dades Aut6nomas una serie de competen~

cias, de obligaciones, que antes las =
tenia el Estado; y, por la otra parte,
Ie transfiere una seriede recursos ==
econ6micos en firme y los mismos meca
nismos que tenia.el Estado, es decir,=
Deuda PUblica. c:.C6mo hacia? lC6mocua
draba ei Estado, hasta surgir e:L Estado
de las Autonomias, el Presupuesto? Con=
DeudaPUblica. Al traspasarle a las Co
munidades esas obligaciones consecuen
temente le transfiere asimismo esas po
sibilidades. ' -

Por ·10 tanto, el hecho de que se uti
lice esa Deuda PUblica para cubrir la~

inversi6n de los servicios transferi-=
dos no es falta de negociaci6n con Ma
drid. Realmente es el origen, el funda
mento por 'el cual se Ie otorg6 a las ~

Comunidades Aut6nomas e~ esas condicio
nes, con' las mismas ventajas y las -
mismas condiciones que el Estado. Y es
mas, hasta se nos transfiere la posibi
lidad de declararlos comput.abLea en 10"8"
coeficientes de las Cajas de Ahorro. =

Eso viene fundamentadoen que paralel~

mente tenemos esa obligaci6n.

Y 10 que quiero trasladar a esta Ca
mara e~ que el competente en Canarias=
en Ensenanza es este Gobierno. Y en ==
las competencias asumidas somos el bra
zo ejecutor del'Estado en Canarias. =~
Frente a esas necesidades, Lndudab'Lamen
te, nosotros no tenemos dudaen recu-~

rrir a esos medios, medios que nos ==
otorga segUn la iegislaci6n para hacer'
frente a necesidade~ en la Regi6n, =
como es en Educaci6n, la Ley de Empleo
y el Programa de Areas Infradotadas.

Tambien senalaba que se esta finan
ciando, se esta usurpando arbitrios in
sulares a los Cabildos. Eso era antes,
eso era antes • Apazt.Lrv.,.•, en un pr'oceao
cada vez menor, y estoy por hacer real
mente el ajuste de quien financia a==
quien.'Lo que es inconcebible pensar =
en este momenta, con sesenta y nueve ~

mil millones de pesetas a distribuir =
por parte, del Gobierno, de que se fUJil
damente la acci6n del Gobierno con ~

cincuenta 0 .veinte millones de arbi-=
trios insulares. Con eso no Se va a =
ninguna parte. Con eso no se ajusta ==
ningUn presupuesto. Con los instrumen
tos econ6micos que tiene el Gobierno =
en este momento,pensar en-esas cosas =
no tiene sentido.

Creo que aqui se esta diciendo dem~

siado, y yo creo que en algunos momen
tos se duda si se esta debatiendo el =
Presupuesto 0 realmente se esta habl~

do de la estructura administrativa de=
la Comunidad Aut6noma. porque'ahora ==
nos achaca de que el Gobierno tiene ==
una postura "ant.Lcabd.Ldo', y que eso se=
ve en el Presupuesto. Me ensenaran a =
verlo, me ensenaran a verlo. Lo que ==
vuelvo a recalcar, pbrque 10 hice esta
manana, exact.ament.e es que para pader=
instrumentar a los Cabildos en el Pre
supuesto se necesita un marco juridico
que asi 10 haga posible. Cualquier ==
transfe~encia de recursos a un Cabil-=
do que es Coparaci6n Local, y que hay=
una Ley que ,Ie consagra su autonomia =
local, implica realmente no controlar,
no perseguir, no ver hacia el final ==
que es 10 que se va a hacer con esos =
recursos. Hay que,construir, juridica=
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y financieramente, la marana,para,a ==
partir de ahi, peder jugar ton todos =
esos inst~umentos.

Aqui no se esta debatiendola es-==
tructura administrativa, ni se esta ==
distribuyendo •••• 0 se esta recuperan
do, ,0 nuevamente a trata!r" el debate =
de la distribuci6n de arbitrios insula
res. Estamos hablando'del presupuesto=
de la Comunidad Aut6noma para mil nove
cientos ochenta y cinco.

Con respecto a la replica del Grupo
Popular yo les tengo que reconecer una
cosa. Les puedo asegurar que he traba
jado el Presupuesto y que creia hace =
un momento que conocia el Presupuesto.
Con los datos que usted nos ha dado me
hacreado una gran duda:no conozco el
Presupuesto. Esas cifras, esos datos,=
no son ciertos; estan manipulados, es
tan intencionados.

Con ello, 10 Unico que se pretende =
es confundir. Se demanda, por una par
te, unos Presupuestos por programas. =
Se aporta al Parlamento un mont6n de =
documentaci6n, y en vez de poner rela
ci6n entre datos y 10 que se va a ha-=
cer, se trata simplemente de manipular
friamente cantidades. Esas cifras no =
son ciertas.

Quedaba,simplemente, una duda 0 una
pregunta que se sena16' como alarmismo:
,que que son agentes meuiadores. Indud~

;blemente Sus Senorias no tienen per==
que conocer todos los detalles ultimos
de los Presupuestos, perc tambfen se =
pueden preguntar. Ese date, simplemen
te, es la colaboraci6n que viene pacta
da deeds hace anos, que realiza la Con
sejeria de Hacienda con los funciona-~
rios de Correos para peder recaudar -
los arbitr~os insulares en correos.

El senor PRESIDENTE: Graci~~.

El senor ALONSO VALERON (desde su =
8scano): Senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Digame, aefioz»:
Valer6n.

El senor ALONSO VALERON (deede au =
8scano): Creo que ha habido.~~

El'senor PRESIDENTE: Efectiv~ente,

senor Valer6n. Le concedo un mihuto pa
ra que conteste a la alusi6n.

El senor ALONSO VALERON (deede su =
8scano): Senor Presidente, aqui se ha=
hecho una manifestaci6n grave, en cuan
to que'se ha puesto en duda las cifras
que ha puesto 0 expuesto este Grupe en
la tribuna.

Yo pongo a disposici6n del senor -
Consejero las cifras que di y otras m~

chas que no di porque estaba consumi.en
do mi turno. Siquiere, senor Conseje
ro, le hago ahora mismo una compara-==
ci6n de 10 que ustedes mandan a todas=
las Corporaciones Locales, via Ayunta
mientos, via Cabildos, procedentes de=
cada uno de los 6rganos de la Comuni-=
dad Aut6noma, y se queda usted asom-==
brado en relaci6n al incremento de los
gastos que tienen todas y cada una de=
las Consejerias. Que conste que yo es
ta documentaci6n, desde que termine el
Pleno, la pondre a su dispesici6n, y =
tambien la conoceran todos los medios=
de comunicaci6n, porque creo que ha he
cho usted una manifestaci6n tremenda-=
mente grave en esta tarde.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Valer6n.

Recogiendo la sugerencia del~ ===
cuesti6n de orden planteada per el se~

nor Llorens, que la Mesa comparte'to-=
talmente, parece innecesario recordar
le a Sus Sefiorias que nos hallamos en=
el segundo punto del Orden del Dia, y=
que por tratarse de cuestiones de ==
igual contenido habria que tener~n ==
cuenta mas especialmente el articulo'=
ciento cuatro del Reglamento, que dice
10 siguiente:"Los oradores seran llama
dos a la cuesti6n siempre que se apar~

ten de ella, ya sea per tratar cuestio
nes extranas al punta de,que se trata,
ya sea porque insistan en puntos ya ==
discutidos • If ,

En consecuencia, yo lesruego a Sus
Senorias la maxima exquisitez en la ,==
cortesia parlamentaria. Y les ruego==
ademas tambien lamayor concreci6n en=
las exposiciones, puesto que son las =
seis en puntode latarde y nos halla-
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mos todavfa en el segundo punto del Or
den del Dfa.

Muchas gracias.

Continuamos la sesi6n entonces con=
la intervenci6n de ••• lVa a intervenir
en el turno en contra Don Augusto Bri
to? Tiene la palabra.

'El senor BRITO SOTO: Muy breve. Em
piezo de nuevo por el senor Toledo, con
una brevedad absoluta.

Decfa el senor Toledo que cuando. ~l
fue Consejero de Sanidad -y yo nunca =
me he metido,hasta ahora, y no me voy=
a meter tampoco, con su actuaci6n como
Consejero de Sanidad- su actuaci6n lla
m6 la atenci6n en todas las Conseje-=~
rias de Espana. Muy breve, senor Tole
do ~ . no 10 dudo , No 10 dudo, me 10 creo,
me 10 creo. (Risas en La Sala.J

Senor Padr6n, yo 10 Unico que he ==
tratado de expresar aquf es 10 siguien
te:

Mire usted, yo confio, tengo plena=
conciencia de la adult~z de todos los=
miembros de esta Camara; en especial =
de la de los miembros del Grupo Mixto,
que' han dado sensaci6n de responsabili
dad a 10 largo.de dos anos de trayecto
ria en esta camara, como la han dado ~

todos los Diputados. Lo Unico que Ie =
estaba senalando a usted es 10 siguien
te: -

Mire usted, en esta Camara, desde =
hace dos anos, y en toda Canarias, des
de hace mucho tiempo, hay un debate; -;;;;
el debate entre los que piensan en una
Canarias solidaria y los que no pien-=
san en una Canarias solidaria. Y yo Ie
eatoy recordando a usted, y a quien ==

.mas se quiera sentir recordado, que no
sotros hemos estado siempre con los ==
que piensan en una Canarias solidaria.
Nada mas que eso. Nada mas. Asi de sim
pIe. Y hemos dado prueba de ello en es
ta Camara en debates sucesivos. Noso-~

tros estamos por una Canarias solida-=
ria, y hemos dado pruebas de ello.

Senor Valer6n: cr~ditos de las ==
PYMEs, s6lo firmes, segUn usted, dos-=
cientos millones. Yo Ie digo que esta- .".

ban firmes.los cuatrocientos y pico. =
Pero si ~sted pensaba que no los esta
ban usted podia perfectamente haberlos
amarrado con una enmienda al programa,
diciendo en el programa: quedan afecta
dos al programa de lfneas de cr~ditos-;;;;

blandos los cuatrocientos y pico millo
nes de pesetas, en lugar de retirar =~

doscientos. 0 sea, que· primero estaban
amarrados, perque,entre otras casas, =
estan acordados; es, digamos, fruto de
un entendimiento con el sector econ6mi
co canario. Pero,adema~si usted pen;.a
ba que no 10 estaban,usted tenia me-=-;;;;
dios para haberlo resuelto.

No abundo en los datos y en esas co
sas que usted ha dado porque creo que:
no es pertinente.

Por alguna idea que pudiera haber =
respecto de que me aparto de la cues-=
ti6n cuando abordo las enmiendas par-=
ciales de los otros Grupos. Miren uste
des, yo cree que no me aparto de la=-;;;;
cuesti6n. Y no me aparto de la cues-==
ti6n per 10 siguiente:

Aquf se esta repitiendo, a 10 largo=
de todo el dfa,que este Gobierno va a=
perder estos Presupuestos. Y es proba
ble, es probable. Pues conozcamos las=
alternativas, porque a 10 mejor las te
nemos que discutir dentro de unos dia~

t~ngan1asustedes tambien como elemen
to de referencia a la hora del voto ==
que tengan que emitir. Conozcamos las=
alternativas. Y es desde esa6ptica ==
desde la que yo he dicho: la que de mo
mento he analizado, la del Grupe popu=
1ar, exc1usivamente transfiere a Corpo
raciones Locales practicamente toda 1a
masa monetaria que mueve de los Presu
puestos, practicamente toda 1a masa m£
netaria, eliminando gastos corrientes,
que a fin de cuentas no son mas que ==
funcionamiento de los servicios de 1a=
Comunidad Aut6nomai y acaba con e1 -
programa, practicamente 10 deja reduci
do a 1a mitad, con el programa de cr~

ditos b1andos. Esa es laalternativa =
que yo conozco hasta ahora en las que=
yo he salido aquf a plantear. Otras ==
vendran y otras seran analizadas tam~=

bi~n.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito.
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Para fijaci6n de posiciones •••

(EL senor Miranda Hernandez 80Uai
ta e Z usa de Za paLabra; )

Si, senor Miranda.

El senor MIRANDA HERNANDEZ (deede =
su esoano): Senor Presidente. Lamento=
que,no obstante la observaci6n que hi
zo la Presidencia recomendando que se=
cumpla.el articulo cientocuatro, el =
Portavoz del Partido Socialista -y ==
creo que estamos en este momento en el
turno en contra de la enmienda del Gru
po Popular- de nuevo, desoyendo quizas
la observaci6n de la Presidencia, con
testa al senor Toledo y al senor Pa-==
dr6n. Pido de nuevo que se cumpla el =
articulo clento cuatro, senor Presiden
teo

El senor PRESIDENTE: Senor Miranda,
es facultad y potestad de la Mesa el =
determinar el cumplimiento de este ar
ticulo ciento cuatro, como todos los =
restantes articulos del Reglamento.

Estamos en el turno de fijaci6n de=
posiciones, y, en definitiva, ••• lEl =
Grupo Mixto va a intervenir? ,Puede te
ner una intervenci6n de ocho minutos 0

dos intervenciones de cuatro. (Pausa.)

No va a intervenir el Grupo Mixto.

Le corresponde entonces la interven
ci6n al Grupo Izquierda Canaria. Tiene
la palabra el senor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados. No tenia-~
mos intenci6n de intervenir en turnos=
de fijaci6n de posiciones esta tarde =
despues de la intervenci6n que tuvimos
esta manana. Sin embargo, las circuns-=
tancias de que el debate de totalidad,
en terminosdialect.~cos,es un debate=
Unico dividido en compartimientos es-=
tancos segUn las enmiendas a la totali
dad presentadas por los distintos GrU:
'pos, .yla convf.ccdon de quese han da
do argumentos que es necesario preci-=
sar para que quede f~jada con la mayor
claridad y transparencia nuestra posi
c'i6n, nos lleva a intervenir nuevamen
te en el mismo sentido de generalidad,=
en e L que hemos planteado nuestra posi

ci6n~ es decir, en el sen~~do d~. que =
los Presupuestos trascienden de su es
tricta significaci6n, digamos financie
ra, y son un apartado mas de los gran=
des fracasos globales de las distintas
politicas del Gobierno Aut6nomo. El ==
fracaso de la planificaci6n econ6mica,

.es decir, del PER; el fracaso de.la fi
nanciaci6n de las corporacionesLoca-~
les, es decir, los arbitrios; el fraca
so de la politica de transferenclas y=
de gesti6n y cesi6n de tributos, fraca
so este que nosotros hemos concretado~
en una claudicaci6n hist6rica asumida=
por el Gobierno socialista al aceptar=
coeficientes absolutamente injustos, =
absolutamente claudicantes para la Co
munidad Aut6noma Canaria. Y no se diga
con ello, cuando recordabamos que con=
mucha menos raz6n que nosotros el se-=
nor Pujol habia anunciado ya la necesi
dad de cambiar estos coeficientes , la~
politica de repartQ entre las Comunida
des Aut6nomas; no se diga que nosotros
apoyamos una propuesta concreta;· no se
diga que nos convierte esa propuesta =
en mas pobres y a otros en mas ricos,=
puesto que ya la politica que ha acep
tado el Gobierno Aut6nomo,de hecho/nos
convierte en mas pobres y a otros los=
convierte en. mas ricos.

En esta sesi6n,rica en imagenes hor
telanas,·que pasa de la lechuga alos~
rabanos, en este caso,el senor Conseje
ro coge los rabanos por las hojas, y ~
de la menci6n del senor Pujol deduce =
nuestra conformidad con la misma, cuan
do nosotros 10 qu~ hemos dicho y reite
ramos es que muchas mas razones tiene=
el Gobierno Aut6nomo para propugnar =:;::
una transformaci6n radical de esa poli
tica. -

Y,ademas1hacemos ahora una refle-==
xi6n mas general,porque, en definiti
va, el problema de la financiaci6n de=
Laa iautonomfas es un problema de gran
des magnitudesecon6micas. El·problema.
no esta solamente en laavidez 0 en la
codicia de las Comunidades mas ricas =
por:l,l.evarse la parte 'del le6n·. El pro
blema esta en la distorsi6n de las in:
versiones pUblicas, en el decrecimien
to,en terminos reales,de las cantida-=
des asignadas a las Comunidades, y en=
10 que,con toda crudeza,un informe con.
fidencial de la Subsecretaria de Ha-::-;;;
cienda justificaba al senalar que las=
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inversiones de la Administraci6n Cen-=
tral habian decrecido en terminos rea
les por el aumento importante de la in
versi6n exterior, que en un ochenta y~

seis por ciento, aproximadamente esta, ,
ba destinada a gastos militares. Y es~

tos son, evidentemente, grandes magni
tudes econ6micas, grandes desviaciones
de recursos,que repercuten,de una mane
ra sensible y.grave, en el monto total~
de las inversiones,vamos a decir paci
ficas, que'se podrian destinar a la ii
nanciaci6n de las Comunidades Aut6no-~
mas y a otras necesidades prioritarias.
Todo e~lo, per supuesto, sin hablar de
otros mecanismos, de otros drenajes fi
nancieros, fundamentalmente operados ~
a traves de bancas y grandes empresas=
nacionales 0 multinacionales, que supo
nen tambien mecanismos de depaupera-~
ci6n de la Comunidad,Aut6noma Canaria,
y hacia la cual desconocemos que haya=
puesto correctivo de cualquier tipo ei
Gobierno del PSOE.

Pero mas alIa de avatare~ de citas=
o de matice~ que pueden convertir este
debate en una discusi6n bizantina, no
sotros entendemos que con 10 que hemos
oido recientemente a 10 que estamos ==
a~istiendo es a un debate de credibili
dad. Es decir, el Presupuesto esta po~

niendo sobre el tapete la credibilidad
del Gobierno; la credibilidad entendi
da,como acercamiento, como relaci6n ==
del Gobie~no con la realidad politica.
Y nosotros observamo~ con una evidente
preocupaci6n, la progresiva conversi6n=
del Gobierno,y del sector politico y =
social que 10 arropa,en casta. En una=
casta que se enreda en un lenguaje eso
terico distante de la realidad, que se
enreda en ritos esteriles, que se auto
denomina a' si mismo clase politica, =~
que habla del juego politico y convier
te a menudo la polit:ica en juego. -

Nosotros entendemos que este tema =
de credibilidad se patentiza por el in'
tento sistematico del Gobierno por ha~
cer de,los ~resupuestos un campo para:
la man~obra!politicay no un campo pa
ra la planificaci6n' politica general.=
Por eso, efectivamente, este'debate ==
puede poner en el tapete la credibili
dad del Gobierno, y puede tambien, por
contrapartida, incrementar los niveles
de postraci6n y de frustraci6n de nues
tra realidad politica.

Y no hable el Gobierno de acoso. El
problema posiblemente, si 10 asumimos=
criticamente y autocriticamente, no es
un problema de acoso; es un problema =
de soledad. El Gobierno confunde la so
ledad de su torre de marfil con el aco
so del conjunto de las fuerzas politi~
cas que en estos ~omentos discrepan de
los Presupuestos, niegan al Gobierno =
la credibilidad, y posiblemente la po
drian negar mas alIa, mas alla de su =
voto negativo a estos Presupuestos.

Se habla de alternativas, y noso-==
tros entendemos que entre el "no" y la
alternativa hay un camino intermedio.=
Y nosotros llamamos al Gobierno y a la
consideraci6n del Gobierno la posibili
dad,y a la n~cesidad,de que el Gobier~
no retire estos Presupuestos de la ca
mara.

Conforme avanzamos en este debate =
si hay algo evidente es que la justifi
caci6n de los presupuestos,como linea~
politica genera~ ha fracasado y esta ='
fracasando. Este debate se esta perpe
tuando en estos momentos en discusio-=
nes de matiz, en discusiones secunda-=
rias, en juegos que pertenecen mas al
juego de la politica que al juego de =
la credibilidad.

Nosotros, insistimos, sometemos a =
la consideraci6n del Gobierno la nece
sidad de retirar estos Presupuesto~y=
de reconducir el tema a una discusi6n=
con los distintos Grupos Politicos de=
la Camara" en funci6n de las grandes =
lineas de actuaci6n politica que en es
tos momentos deben presidir la filoso
fia de los Presupuestos Generales de =
la Comunidad. sin grandes alharacas, =
sin grandes pretensiones, y con mucho=
realismo, en la situaci6n actual difi
cilmente se podran alterar las grandes
magnitudes del Presupuesto. Pero en es
ta situaci6n general, sin embargo, en
tiendo que hay, que debe haber en esta
Camara,suficiente espiritu constructi
vo, suficiente criterio sobre el momen
to de emergencia en que vivimos, para=
reconducir esas cifras insuficientes,=
limitadas y frustrantes, a las grandes
prioridades, a los fines apremiantes =
que en estos momentos derivan de la si
tuaci6n econ6mica y social del Archi-~
pielago.
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Esta, por 10 tanto, sin perjuicio =
de explicar mas detalladamente otras =
motivaclones en nuestra enmienda a la=
totalidad, es,en estos momentos,nues-=
tra posici6n: la alternativa del Go-==
bierno es la retirada de los Presupue~

tos de la Comunidad.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo.

lEl,Grupo CDS va a intervenir en fi •
jaci6n de posiciones? (Pausa.)

Enmienda a la totalidad del Grupo =
CDS. Presentaci6n y defensa por parte=
del senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor ==
Presidente, senora y senores Diputados,
senores miembros del Gobierno.

Yo, como Portavoz de mi Grupo Parl~

mentaLl~ voy a hacer, fundamentalmente,
un discurso politico. Y no eq ocioso =
que haga la precisi6n al comienzo de =
mi intervenci6n, porque me parece que=
el debate que se esta planteando hoy =
en torno a la aprobaci6ndel Proyecto=
de Ley de estos Presupuestos esta gi-=
rando, fundamentalmente, sobre las con
diciones y la situaci6n de la politica
canaria, de la Comunidad Aut6noma, ba
jo el Gobierno socialista, mas que so
bre aspectos tecnicos de materia pres~

puestaria.

Y quiero decir que hare mi interven
ci6n enlazando directamente con la in
tervenci6n que tuvo mi companero Lore.!!.
zo Olarte en el curso de la manana. De
manera que quiero que asi se entienda=
por quienes tienen que entenderlo.

Justo en el primer parrafo de la ex
posici6n de motivos del Proyecto de ==
Ley de Presupuestos Generales para mil
novecientos ochentay cinco se 'afirma=
por el Gobierno que son unos instrume.!!.
tos de racionalidad, de eficacia y de=
transparencia en la utilizaci6n de los
recursos pUblicos. Aunque 5610 fuera =
porque,a juicio de ustedes,estos Presu
puestos no son racionales, no son efi
caces y tampoco son transparentes; aun
que s6lo fuera por eso, seria motivo =
mas que suficiente para que CDS, mi ==

Grupo Parlamentario, pretendiera la de
voluci6n de los mismos al Gobierno.

Pero hay esos y otros muchos mas ~
tivos por los que nuestro Grupo estima
que estos no son los Presupuestos que=
estamos demandando en Canarias, cuando
ese Gobierno socialista lleva casi dos

I afios en el poder, y cuando vamos cami
no de cruzar el ecuador de esta prime
ra legislatura auton6mica. Es fundame.!!.
talmente por ello. porque,de aprobarse
estos Presupuestos como instrumento de
la acci6n politica del primer Gobierno
aut6nomo elegido democraticamente por=
los canarios, caeriamos en el riesgo,=
a nuestro juicio cierto, de propiciar
el desinteres 0 el desafecto de los c~

narios por las nacientes instituciones
auton6micas que todos ,nosotros y todos,
tambien ustedes, tienen la obligaci6n=
de prestigiar.

Y como decia Ortega, Senorias,'no =
es eso, no es eso" 10 que ustedes, seno
res del Gobierno, estan consiguiendo.

Es, 0 deberia ser, este debate ple
nario de hoy el mas importante del c'l.l!.
so politico ordinario; y es bueno que=
al hila del mismo recuerde brevemente=
10 que han sido los dos debates presu
puest~rios que nosotros hemos enmenda
do a la totalidad en los Presupuestos=
de anos precedentes.

En el debate del Presupuesto para =
el ochenta y tres presentamos una en-=
mienda a la totalidad que entonces jU~

tificabamos, ,fundamentalmente, en dos=
cuestiones: en los sueldos, a nuestro=
juicio; excesivos, que ustedes mismos=
se asignaban, y en el manejo y utiliz~

ci6n que se estaba haciendo de los fo~

dos procedentes de los arbitrios insu
lares. Nuestra enmienda, como es cono
cido y obvio, no prosper6; pero ahora,
para cantar las bondades del actual ==
Presupuest~ el seno~ Consejero ha des
tacado la congelaci6n de las retri
buciones de los altos cargos, con 10 =
que, miren por donde, ahora, tarde, y=
cuando quizas haya pasado algUn tiempo,
- 0 sin quizas- de alguna manera vie-=
nen a decirnos que quizas en algo te-=
niamos raz6n entonces.

En el actual Presupuesto, como en,=
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el del ochenta y cuatro, ha desapareci
do la consignaci6n del estado de ingr~

sos correspondiente a los arbitrios 10
cales, con 10 que nos privan de un in~

trumento para controlar el usc que le=
dan a 10 que en ~a Consejeria de Ha-==
cienda esta recaudado por ese concepto.
Pero en otro contexto han reconocido =
la posibilidad de aisminuir -10 ha di
cho aqui mismo el Consejero- recortan
do los gastos"de gesti6n por la recau
daci6n de los arbitrios en detrimento=
del fin que Ie hubieran podido dar los
Cabildos y Ayuntamientos a esta fuente
importante d,e,sus economias. En aquel=
ejercicio ustedes pagaban con fondos =
de los arbitrios los sueldos de algdn=
o algunos Consejeros, sueldos de otros
altos cargos, sueldos de funcionarios=
de la Administraci6n',Auton6mica, diver
sos programas de inversiones de la pro
pia Comunidad, la Direcci6n General de
la Funci6n PUblica, y los Servicios J~

ridicos de la misma Comunidad Aut6noma.
Se sigtie haciendo ahora, a partir de =
la lectura de los Presupuestos, al pri
varnos de ese instrumento y no estar ~
consignado el mismoen el programa, 0=
en los programas,no puede conocerse el
dato.

Hace ahora uri,ano presentamos otra=
enmienda,y argumentamos entonces,como=
una de las razones fundamentales para=
ello,en 10 que nosotros calificamos c£
mo un crecimiento exagerado de los ga~

tos corrientes, cosa que, naturalment~

fue negada por ustedes. Pero henos aho
ra que ustedes vienen a decirnos que =
este ano si, que este ano han congela
do el crecimientode los gastos co-===
rrientes y que ahara si que 10 est~n =
haciendo bien. lEn que quedamos? lEra=
o no era verdad 10 que nosotros decia
mos entonces? Contestare por ustedes:=
eran excesivos entonces y, a nuestro =
juicio, per 10 menos, continuan siendo
excesivos 0, per 10 menos, podria ha-=
cerse un esfuerzo para recortarlos aho
rae Y ella como consecuencia de un de
terminado comportamiento politico ado£
tado por el Gobierno, sobre el que vol
vere dentro de unos momentos.

Dicen ustedes que el Proyecto que =
discutimos es racional, eficaz y trans
parente. Y nosotros decimos que no es
t~n racionalmente expuestos; que son =

ineficaces, porque con el volumen de =
cifras en que nos estamos moviendo, ca
si sesenta y nueve mil millones de pe
setas, no se alcanzan los resultados =
que la realidad de la sociedad canaria'
esta demandando, por ejemplo, en 10 ==
que se refiere a empleo, a la creaci6n
de puestos de trabajo. 0 a otras tantas
cuestiones que son con~cidas y que se
ria prolijo y que hago la gracia a Sus
Senorias de omitir.

Y, por ultimo, afirmamos que no son
transparentes, porque conocer la real!
dad de los creditos consignados supone
una autentica tarea de investigaci6n.=
Averiguar que se proponen hacer con ==
cientos de millones de pesetas a tra-=
ves de la informaci6n facilitada en la
memoria por programas es una tarea tan
ardua como avanzar por una verdadera =
jungla, una jungla de nUmeros, concep
tos y subconceptos. La falta, y es una
critica constructiva que-estoy seguro=
que recogeran en el futuro, la falta =
de un resumen final por capitulos y ==
por conceptos impide cumplir con 10 ==
que se pretende en la propia exposi-==
ci6n de motivos; y ni siquiera queda=
el recurso de preguntar 0 interp~lar =
en usc del normal y deseable papel de=
fiscalizaci6n parlamentaria, porque ya
saben ustedes, y especialmente usted,=
senor Saavedra, que, a veces, cuando
preguntamos, no nos contestan.

lC6mo puede saber este Diputado, -
por los presupuestos que se han prese.!:.
tado a debate, ademas de por las memo
Fiag de programas, que se va a hacer =
con dineros,como el que se ha utiliza
do para determinadas acciones concre-=
tas, de las que he pretendido averi-==
guar en el curso de este tiempo, y no=
he obtenido la informaci6n facilitada?

Cabildos. Ha dicho el Portavoz del=
Grupo Socialista que los canarios nos=
vamos a sorprender -10 ha dicho en -
otro momento- cuando conozcamos la po
sici6n de los socialistas, o,mejor, la
posici6n del Gobierno, porque ya sabe
mos que no todos los socialistas pien
san como el Gobierno en materia de Ca
b,ildos. Cuando conozcamos -ha dicho=
el senor Brito, y 10 ha ratificado el=
propio senor Vicepresidente del Go-==
bierno-,la posici6n de ustedes en rela
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ci6n con las Corporaciones lnsulares, ~
no nos van a sorprender. No nos van a=
sorprende~ porque todos los indicios =
van confirmando nuestros temores. lD6n
de estan los Cabildos enestos Presu-~

puestos? lCuando van los Cabildos a ==
ser potenciados por ustedes? No a par
tir de meras declaraciones de buenas ~
intenciones sino, entre otras cosas,'=
inyectandoles recursos; recursos que =
por otras vIas y a traves de otras ini
ciativas y acciones socialistas se ven
recorta~as en estos precisos tiempos =
que corren. Estos Presupuestos eran, =
son todavla,tal vez, una buena ocasi6n
para que ustedes tuvieran, al menos, =
un gesto; un movimientoque tranquili
zara a la opini6n pUblica canaria en =
este sentido. Pudieron hacerlo a tra-=
ves de estos Presupuestos; pero no 10=
han hecho. Y nosotros hemos de seguir,
por el momento, y a falta de otras ac
ciones por parte de ustedes, con des-=
confianza, tengo que confesarlo, 'espe
rando sus palabras, mas palabras, y ==
sus hechos, tambienhechos.

Deuda pUblica. Este ano, en el -
ochenta y cuatro, han realizado uste-=
des una emisi6n de Deuda PUblica de -
unos cuatro mil ochocientos, cuatro ==
mil quinientos en nUmeros redondos, ==
tal vez cinco mil millones de pesetas.
Ya dije entonces, en el debate del Pre
supuesto del ochenta y cuatro, desde ~

esta tribuna, que ese no era, a nues-=
tro juicio, el camino corrector y para
mil novecientos ochenta y cinco se pro
ponen proceder a la emisi6n de otros ~

c~nco mil setecientos millones de Deu
gao Acaba de decir el senor Consejero=
q"e la emisi6n de Deuda PUblica es un=
instrumento legal que nadie cuestiona;
perc nosotros dudamos que una polltica
"monetarista" para compensar el deficit
pUblico en este momento seael mejor =
camino, como instrumento de acci6n po
lltica, para luchar, entre otras cosa~

con, por ejemplo, la inflaci6ni con, =
por ejemplo, detrayendo de las Cajas =
de Ahorro, que,pronto,o estan en curso
de controlar el Gobierno por la Ley==
que se proponen emitir; detrayendo del
fin hacia la empresa privada gastos, =
perd6n, fondos de las Cajas de Ahorros
hacia la ,absorci6n de esta Deuda.

De esta Deuda, de estos cinco mil =

setecientos millones que se pretenden=
emi tir, .se destinaran unos t.res- mil mi
llones a programas de construcciones =
escolares, y algunos cientos de millo
nes mas ~ financiar competencias no ==
asumidas, como es, por ejemplo, lCONA.
No s6lo han asumido competencias en ~
teria de educaci6n, con una valoraci6n
incorrecta, escasa a nuestro mcdode =
ver,lc que nos obliga,nos esta obligan
do a los canarios a un esfuerzo que d;
berla haber realizado el Estado, sino~
que ahora, insistiendo en el mismo -
error, perc corregido, quizas,aumenta
do, pretenden financiar un servicio no
asumido t'competencialmentell, como es el=
lCONA, y que ahora mismo n~die sabe, =
nadie sabe, quizas,ni ustedes mismos,=
cuandoles sera transferido y ~i si-==
quiera si sera transferido.

No nos preocupa s6lo esta actitud,=
'nospreocupa, por ejemplo, que esta a~

titud,de persistir, pueda traducirse,=
por ejemplo, en la asunci6n de la com
petencia en el caso concreto que hemos
debatido estos dlas en esta misma =
Camara, de un 6rgano como el INSALUD,=
que de asumirse, nos tememos,en las ==
mismas condiciones deprecariedad y de
deficit que ha ocurrido, por ejemplo,=
en Sanidad; desde luego, que venga San
Borond6n a protegernos, porque el defi
cit que importamos no podrlamos sopor
tarlo.

Senor Consejero, asunci6n de compe
tencias, como usted dice~ desde luego=
que sl. Desarrollo del Estatuto: desde
luego que s1. Pero negociaci6nvalien
te sobre las transferencias tambien, y
valoraci6n correcta de esas transferen

, -
cias, desde luego que tambien. Y eso,a
nuestro modo de ver, no es 10 que esta
oCUrriendo hasta este momento.

Una ultima reflexi6n.,Ultima, por-=
que no quiero extenderme mas; quizas a
estas alturas del,deba'te poeas cosas '=
nuevas queden por decii, y quizas para
evitarles a ustedes, para evitarles a=
ustedes algUn trance, amargo.

He pedido, yo y otros rouchos, tan-=
tos que hoy es casi un clamor nacional,
que corrijan ustedes su arrogancia co
mo norma de comportamiento polItico; =
pues, no se cambia la sociedad por de-
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cretos y per leyes amparadas en mayo-=
rias parlamentarias, como acaba de es
cribir, LucLdament.e , Michel Crozier.

La arrogancia de ustedes, que aqui=
en Canarias les esta conduciendo a una
situaci6n de paralisis politica, hasta
para pactar unos Presupuestos, de for
~ma tal que les impida los apuros y pri
sas·de ultima hora, como estamos vi-==
viendo en el dia de hoy, las angustias
per el temor a sufrir un serio reves =
politico que, de producirse, tendria
consecuencias, para mi por 10 menos, =
en este momento, imprevisibles.

Si estos Presupuestos fueran devue!
tos se colocarian ustedes en una situa
ci6n de debilidad tal, que se verian =
obligados politicamente a plantear de=
inmediato ante esta misma Camara una =
Moci6n de confianza. Malo, muy malo ~n

estos mementos; precisamente en unos =
momentos en qu~por diversas e impor-=
tantes razones,Canarias necesita una =
voz fuerte, un poder fuerte ante otras
instancias; pero si no por esto, por =
10 menos tendra la virtualidad, en el=
caso de producirse, de abrir el gran =
debate sobre el estado de la Regi6n ==
que hemos venido pidiendo insistente-=
mente desde hace seis meses, y al que=
ustedes se han negado.

Ha dicho, ha escrito recientemente=
Ram6n Tamame~que con su politica eco
n6mica los socialistas estan contribu
yendo a crear una sociedad de bur6cra~

tas y de rentistas. De bur6cratas', de=
rentistas y,afirmo yo, de parados; '==
yaqui, en Canarias, de aprobarse es-=
tos Presupuestos, de una sociedad cana
ria frustrada en sus esperanzas.

Quiero terminar diciendo 0 refirie~

dome a 10 que ha afirmado reiteradame~

te el senor Consejero de Hacienda a 10
largo de hoy: que estes Presupuestos =
son los que Canarias necesita. Mire us
ted, senor Consejero, ya esta usted ==
oyendo a esta Camara, que representa,=
que es la voz de los intereses cana-==
rios. Si ~sted cree, despues de escu-=
char a los Grupos de la oposici6n, que
estos siguen siendo los Presupuestos =
que Canarias necesita, tendria que re
cordarle aquello que decia Maquiavelo=
en sus cartas al Principe de Medicis:=

"baje usted al fondo del barranco -en=
lenguaje canario- porque desde 10 al~o

de su colina no esta oyendo 10 que d1
ce el pueblo".

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Conseje
ro~ lva a intervenir? (Pausa.)

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senor Presidente, Seno
rias. Se senala como una de las gran-=
des deficiencias del Presupuesto el ==
que no se haya presupuestado, el que =
no se haya'incrementado con las cifras
de arbitrios insulares. Creo que tiene
el termino confundido, perque 10 que =
sf se presupuesta son los gastos'de ==
gesti6n; y ahf el Parlamento puede ha
cer el control. Lo que no se presupue~

ta es la parte que se distribuye a Ca
bildos y a Corporacione~ Locales; es =
decir, 10 que entra y que sale. Y eso=
tiene una raz6n de ser en un momento =
determinado; perque el presupuesto de=
mil novecientos ochenta y tres se tra
jo de esa forma y se aijo ampliamente,
y todo los Cabildos solicitaron que d~

saparecieran de las cantidades presu-=
puestadas en la Comunidad Aut6no~ ==
esos recursos por correspender a ellos.

No entrando en este tema, si debe 0

no debe, 10 que no tiene del todo sen
tido es que estos Presupuestos de hoy,
que son de sesenta y nueve. mil millo-=
nes, pudieran elevarse a ochenta y nue
~e mil millones de pesetas, y 5610 eso
fuera una cifra que incrementa la can
tidad; perque este Parlamento no puede
decir ni blanco ni negro sobre esa ==
cuantfa, porque per Ley hay que trans
ferirsela a las Corporaciones Locales.
Creo qu~ la presentaci6n de los Presu
puestos de la Comunidad Aut6noma sin =:
la cantidad de arbitrios insulares; s~

efectivament~lo que dice Su Senoria,=
la gesti6n; pero esas estan presupues
tadas, figuran presupuestadas.

Yo lamento que a estas alturas, pues,
no tenga claros una serie de conceptos
que podian haberse aclarado perfecta-=
mente en las reuniones que se han teni
do para un poco explicar el Presupues
to. Que se diga ahora que el Presupue~

to no es transparente con el volumen =
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de documentaci6n que hemos dado, y, ad~
mas,cpn las sesiones que se han ce1e-=
brado,creo un poco que evidencia que =
Su Senoria no ha querido 0 no ha teni
do interes en solicitar en su momento=
esa informaci6n, puesto que en una s~
p1e 1ectura se puede ver exactamente =
cua1 es e1 gasto de funcionamiento, 10
que se retiene por gasto de funciona-=
miento. Es decir, en e1 Presupuesto de
Ingresos figura solamente dos mil set~

cientos mi110nes de pesetas, dos mil =
setecientos mi110nes de pesetas, por =
e1 REF. Y esos dos mil setecientos mi
110nes de pesetas son para financiar:=
por una parte, Fondo Transitorio, sei~

cientos ochenta y un mil16n de pesetas,
y e1 resto financiar gastos de gesti6n.
Podra observarse,exactamente comparan
do esas cuantias con e1 coste de 1a ==
Consejeria de Haciend~ como podra ob-=
servar que ya no se presupuestan otros
departamentos extranos a 1a Consejeria
de Hacienda, ni toda 1a Consejeria de=
Hacienda, solamente una pequena parte.

No fue un error en aque1 momenta ==
presupuestar con cargo a arbitrios in
su1ares 1a Funci6n PUblica y los Servi
cios Juridicos, porque un noventa por:;;
ciento de los funcionarios eran, en ==
aque1 momenta, 1a gesti6n de arbitrios
insu1ares. Y los de los Servicios Juri
dicos. en un noventa por ciento de su=
cometido,estaba fundamentado a 1a ges
ti6n de arbitrios insu1ares. Hoy ya no
es asi. Y hoy tampoco se presupuesta,=
ni toda 1a Consejeria de Hacienda se =
financia con los arbitrios insu1ares.

Entre 10 que sena1aba 1a exposici6n
de motivos, que Su Senoria decia que =
no se cump1ia, figuraba tambien que ==
eran ineficaces. Y daba ·e1 dato, exac
tamente, de que son ineficaces porque=
no dan respuesta a 1a situaci6n de -
desemp1eo en Canarias. Hagamos cifras,
cerremos 1a Comunidad Aut6noma. Sesen
ta y nueve mil mi110nes de pesetas de=
obras para crear emp1eo. Eso imp1ica =
dejar fuera a todos los funcionarios y
crear veinticinco mil puestos de traba
jo, a una media entre dos a tres mil =
mi110nes de pesetas. Esas son las posi
bi1idades econ6micas, y eso imp1ica ce
rrar 1a Comunidad Aut6noma y poner en=
1a calle a los dieci~eis mil funciona
rios para crearveinticinco mil pues-=,

tos de trabajo s610 en un ano. Esas ==
son las cifras. Y.10 que esta demostr~

do, en terminos de creaci6n de emp1eo,
no en 1a empresa privada sino en los seE.
vicios pUb1icos, esta cada puesto de =
trabajo, 0 cada creaci6n de puestos de
trabajo a 10 largo del ano imp1ica una
media entre dos mi110nes y tres mi110
nes de pesetas. lQue queremos exacta-=
mente? Estas son las posibi1idades.

Estamos hacienda un gran esfuerzo =
inversor para atacar ese problema. Pe~

ro 10 que no podemos esir mas a11a.

Creo que tambien ha hecho una in-==
terpretaci6n muy particular sobre e1 =
tema de Deuda PUblica'a las Cajas de =
Ahorros. Mire usted, las Cajas de Aho
rros nos estan.pidiendo qu~ 1es haga-=
mOs una programaci6n de las emisiones=
de Deuda PUblica que vamos a hace~ pa
ra vender'~BERDUERO and Company'y com
prarnos nuestra Deuda PUblica. Se tra
ta de los coeficientes que las Cajas =
de Ahorro obligatoriamente tienen que=
dedicar a fondos pUblicos. Y hasta ah£
ra en Canarias no se han generado sUfi
cientes fondos, digo, emisiones, como~

para ctibrir todo ese coeficiente. Nos=
10 estan .senalando; entonces no se es
ta haciendo ningUn gran perjuicio. Es=
mas, tampoco vamos a la Comunidad Aut£
noma porque disponemos de 10 que pode
mos declarar como computable, y conta
se en ese coeficiente a tener en cuen
ta solamente nuestro endeudamiento, ==
pozque tendremos que dar cabida a posi
b1es endeudamientos que hagan los Ca-=
bi1dos y Corporaciones Locales y a1gu
nas empresas .pUb1icas canarias, como =
es UNELCO.

Por ultimo, entre las cosas que se
fia.Laba -y que en parte estaba de acueE.
do con e1 Consejero de Hacienda-:que =
transferencias si,pero bien negociada~

yo no veo exactamente d6nde,en el docu
mento de Presupuesto~ ha encontrado u~

ted que las transferencias no estan ==
bien negociadas. Indudablemente en los
terminos en que se neqocLan , Si realme.!!.
te 10 que se pretende es zse quita 1a =
Deuda PUblica y entonces aparecen 1as=
transferencias bien negociadas? Bueno,
se podria hacer. Pero indudab1emente =
1a Deuda PUblica es para inversi6n. H~

bra que recordar aqui que 1a Ley' de .F!
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nanciaci6n de las Comunidades Aut6no-=
mas s6lo posibilitala emisi6n de Deu
da PUblica por las Comunidades Aut6no
mas para gastos de inversi6n, nunca ~.

ra gastos corrientes. Luego, lc6mo po
driamos cubrir transferencias mal neg£
ciadas con Deuda PUblica? Y para e1lo,
y para garantia.de1 cumplimiento de ==
esos t~rmino~se ha puesto en la Ley =
de Presupues±os de 1a Comunidad Aut6no
ma los programas de inversi6n que se =
financian con Deuda Pulica para que ==
queden c1aros.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Jimenez.

Turno a favor de esta enmienda. Tur
no a favor. (Pausa.)

No hay turno a favor.

Turno en contra.

El senor Brito, Don Augusto, tiene=
1a palabra.

E1 senor BRITO SOTO: Bien. Comienza
e1 senor Fernandez diciendo que estos=
no son los Presupuestos que esta dema.!!,
dando Canarias. Es posible. Haremos ==
luego un recorrido por el nucleo alter
nativo del CDS, aver si puede ser ese
el Presupuesto que esta demandando Ca
narias. Muy brevemente.

Sueldos. Senor Fernandez: habra que
empezar a decir ya en esta Camara que=
hay Alcaldes'de capitales de provincia
en Canarias que ganan bastante mas que
el Presidente del Gobierno, bastante
mas. Eso habra que empezar a decirlo =
ya en esta Camara.

Que no constan los arbitrios en los
Presupuestos de Ingresos. Eso es fruto,
es materia, de un acuerdo entre la Co
munidad Aut6noma, entre el Gobierno de
la Comunidad Aut6noma, y los propios C~

bildos. Creo que fue con motivo de los
Presupuestos del ano ochenta y cuatro;
se lleg6 al acuerdo de que no consta-=
ran, de que s6lo consten las materias=
referidas a FondoTransitorio,por vir
tud de 10 dispuesto en el dos/ochenta=
y uno, y los gastos de gesti6n exclus~

vamente. Y eso es 10 que se ha puesto.
Hay un acuerdo ahi con los Cabildos. =

lNo nos pide usted permanentemente que
escuchemos la voz de los Cabildos? Ahi
tiene un tema donde se ha escuchado y=
donde usted nos pide un comportamiento
contrario.

lQue se afecta a los arbitrios? Ya=
10 ha explicado el Consejero: una par-

'te de los gastosde la Consejeria de =
Hacienda. Cuando nosotros llegamos se=
afectaba a los arbitrios una parte muy
importante del funcionamiento global =
del Gobierno 0 de la antigua Permanen
te de la Junta de Canarias. Hoy s6lo =
una parte de la Consejeria de Hacienda
exclusivamente; una parte, la parte ==
que corresponde precisamente a los pr£
pios gastos de gesti6n de los arbi-===
trios insulares. Justo eso. El Gobier
no de Canarias ya esta introduciendo =
dinero, en cantidades muy importantes,
en la Consejeria de Hacienda, porque =
la Consejeria de Hacienda no s6lo ges
tiona ya arbitrios sino 'que gestiona =
otro conjunto de materias; en definit~

va, el Presupuesto conjunto de la Com~

nidad Aut6noma. Es que si no, no es ex
plicable, senor Fernandez, que hayan =
bajado los gastos de gesti6n del once=
coma cuatro al seis por ciento. No es=
explicable.

Dice usted: "no se ven los Cabildos
por el Presupuesto". Mire usted, a mi=
no me gusta hablar de Cabildos ni de =
Ley de Cabildos; 10 que va a venir a =
esta Camara,el veintisiete de diciem-=
bre y, posteriormente, en la primavera
como Ley, sera la Ley de construcci6n=
administrativa de la Comunidad Aut6no
rna, donde los Cabildos son una parte =
de esa construcci6n administrativa, ==
los Ayuntamientos otra parte de esa ==
construcci6n administrativa, la propia
Administraci6n de la Comunidad Aut6no
ma otra parte de esa construcci6n adm~

nistrativa. Estamos, desde mi punto de
vista, obsesionados con el tema. La ==
que va a venir no va a ser el tema de=
Cabildos, va a ser la construcci6n ad
ministrativa de la Comunidad Aut6noma.
Y en esos terminos hablaremos del pro
blema, en esos terminos hablaremos del
problema. Reconozcamos,' al menos, quer
desde lueg~ no es la Ley de Presupues
tos el instrumento adecuado, como hace
el CDS en una de sus enmiendas, para 
producir directamente transferencias a
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1..0s Cabildos. No es la Ley de Presu-==
puestos el instrumento adecuado. En ==
eso creo que podemos estar de acuerdo;
porque/ademas, significa sacar un pro-=
blema de su contexto global y empezar=
a lanzar tiras por aqui y por alIa. Y=
yo no creo que eso sea la politica ade
cuada en un problema tan complejo como
el que tendremos que abordar.

Deuda PUblica. Y habla usted de po
litica"monetarista"para potenciar el =
deficit pUblico. Vamos aver, sefior ==
Fernandez:

Primero.' El Gobierno, de Canarias no
tiene competencias en materia de poli
tica monetaria. Y si no tiene compete~

cias en materia de politica monetaria=
dificilmente puede hacer politica "mo_
netarista". Yaha explicado el Consej~

ro que 10 que hacemos es tratar de uti
lizar los coeficientes obligatorios ==

,que tienen que suscribir las Cajas de=
Ahorros.

Segunda cuesti6n. Cuando se habla =
de politica "monetarista" normalmente=
se esta hablando en el mundo econ6mico
justa de 10 contrario de deficitpUbli
co, de una politica restrictiva de la=
masa monetaria; por consiguiente no es,
desde luego, el problema que se esta =
planteando aqui el c6mo usted 10 ha ==
planteado.

Transferencias. Se han recibido mal
las transferencias. Sefior Fernandez,
ahi el problema es el siguiente:

o asumimos las transferencias con-=
forme a un metodo pac4::ado entre Comun!
dades Aut6nomas y Estado para calcular
el, costo efectivo de los servicios 0 =
no asumimos las transferencias. Y no =
asumirlas significa no construir la Co
munidad Aut6noma. Asi de claro, asi de
claro. ~Que hay que replantear elemen
tos de financiaci6n de las Comunidades
Aut6nomas? A 10 mejor hay que hacerlo.
No, desde luego, en la linea en que es
ta mafiana se ha planteado,quieren pl~,

tear los catalanes, ~a 10 mejor en -
otra linea? Es un tema que hay un deba
te nacional sobre ello. Pero, desde ==
luego, no tiene relaci6n el asunto con
la politica de transferencias. En la =
politica de transferencias hay un meto

do de valoraci6n, y usted podra estar=
en disconformidad respecto de 10 que =
cuesta el servicio, pero no introducir
ahi elementos de inversiones, etcete-=
ra, s~ncillamente porque no computan,=
al menos la inversi6n nueva, dentro de
10 que es el costo del servicio.

A mi me gustaria repasar muy breve
mente algunas de las enmiendas de esa=
alternativa nuclear de Presupuesto del
CDS. Meramente describiendolas, para =
que cada,cual saque su juicio, yen la
linea que planteabamos pueden haber . ;:'
totros presupuestos alternativos en es
ta Camara, que a 10 mejor es necesario
conocerlos, porque. el Gobierno es pos!
ble que pierda estos,' y es necesario =
conocerlos.

Observar algunas de las enmiendas =
nada mas:

Por ejemplo, en la enmienda uno se=
establece el tema de que la recauda-==
ci6n y gesti6n se presupueste dentro =
del' Presupuesto de Ingresos. Ya hemos=
explicado que eso arranca de un acuer
do con los Cabildos y que, por consi-=
guiente, no es posible.

En la enmienda dos se dice: "cons-=
trucci6n planta potabilizadora de Pue£
to del Rosario seiscientos millones =
que se cogen de las zonas infradota-==
das". Sefior Fernandez, la potabilizad,£
ra de Puerto del Rosario, los m6dulos=
que hay que afiadir a la potabilizadora
de Puerto del Rosario,estan ya en los=
Presupuestos Generales del Estado~ ~C£
mo los vamos a meter en el Presupuesto
de zonas infradotadas, cuando estan ya
en los Presupuestos Generales del Esta
do? Seria••• , es mas, que no se entere
el Estado de que hay alguien en este =
Parlamento planteando esta cuesti6n, =
pues a 10 mejor nos dicen: bueno, si =
ustedes estan dispuestos a financiarla
financienla ustedes. Aparte de que yo=
creo que hay un entendimiento general=

. en Canarias respecto del tema potabili
zadoras, y es qu~ son obras de interes
general del Estado; y que si son obras
de interes general del Estado debe ser

lel Estado el que acometa esas grandes=\
operaciones hidraulicas. Creo que es =
un mal precedente, creo que es un mal=1
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precedente plantear una cuesti6n de es
te tipo.

Sigo avanzando un poquitito.

Hay una enmienda, la nu.mero c~a.tro,

donde directamente, donde directamente
se asignan competencia~viaPresupues
to, a los Cabildos y se crea 10 que se=
llama un ... , transferencias de capital
a Cabildos Insulares para creaci6n ¥ =
funcionamiento de un serviciode r~gi

men local. Justo. en aquella materia en
la que es bastante dificil, al menos,=
transferir a los Cabildos, porque es =
la materia de r~gimen local donde la =
Comunidad Aut6noma tiene que dar un al
to asesoramiento a las Corporaciones ~

Locales, incluidos los Cabildos como =
Corporaci6n Local; ahi transfieren us
tedes a los Cabildos. lPara qu~? lPara
que se asesoren a si mismos? Pues nQ =
le veo la raz6n. Aparte de que creo, =
como decia, que es una mala t~cnica el
utilizar la Ley de Presupuestos para=
transferir.

Bien. Hay una serie de cuestiones,=
voy a ir avanzando muy rapido.

A mi hay un tema, por ejemplo, que=
me ha llamado la atenci6n. Se ha elimi
nado una partida muy importante de la=
representaci6n institucional del Presi
dente del Gobierno,y se traslada -dice
especificamente- a la representaci6n =
institucional de los Presidentes de Ca
bildos. Le quitamos representaci6n ins
titucional al Presidente del Gobierno~
y se la dames a los Presidentes de Ca
bildos. Pues, desde luego, no veo la =
racionalidad, ni desde luego veo la mo
tivaci6n politica de fondo de la en-=~
mienda.

Hay otra curiosa. Se retira un dine
ro de una parte de la financiaci6n del
"Dia de Canarias",etc~tera, y se trans
fieren, concretamente, veinticinco mi-~

llones seiscientas mil pesetas, a la =
potenciaci6n -se dice- de fiestas loca
les. Pues no se "'que sacariamos con re::
tirar del "Dia de Canarias" fondos. Va
mos, eso tiene lecturas politicas; re
tiramos dinero del "Di'a.de Canarias" y
10 pasamos a la potenciaci6n de fies-=
tas locales. A 10 mejor es un plantea
miento politico de futuro. Yo creo que

no, que al "Dia de Canarias" hay que =
darle una ~nstitucionalizaci6nqimpor-=
tante, y no creo que la via este por =
trasladar sus fondos, los fondos que =
dignifican tal celebraci6n, a las fie~

tas locales. A 10 mejor hay que poten
ciar las fiestas locales, perc, desde=
luego, no con esos fondos.

Hay otra curiosa. Por ejemplo: se =
retira el dinero del convenio con Ra-=
dio ECCA,que viene planteado desde el=
ano pasado, y se dice que se dote una=
transferencia para subvencionar emiso
ras privadas en las islas perif~ricas.

Y ademas se dice "a emisoras privadas~

Lo dice, concretamente, la justifica-=
ci6n de la enmienda. Pues, bueno, si =
retiramos dinero del convenio con Ra-=
dio ECCA y 10 trasladamos a emisoras =
privadas, a potenciar emisoras priva-=
das, a 10 mejor efectivamente estamos=
haciendo buena politica.

Bien. Voy a seguir avanzando mucho=
mas rapidamente.

Hay, por ejemplo, transferencias de
Ayuntamientos pequenos en el tema de =
la potenciaci6n que se hace, 0 de la =
subvenci6n que se hace desde la Comuni
dad Aut6noma a Planes Insulares, ese =
dinero se transfiere a Cabildos.

Pero, en fin, voy a seguir avanzan
do rapidamente, porque hay algunas que
son aUn mas interesantes.

Por ejemplo esta: la enmienda vein
te del CDS. Dice que se transfiera a =
Cabildos la inversi6n, que se transfi~

ra a Cabildos la inversi6n correspon-=
diente a tributos cedidos. lBueno, pe
ro es que van a gestionar los tributos
cedidos los Cabildos, senor Fernandez?
Yo no se. Vamos, eso me coloca en duda
respecto del diseno auton6mico de uste
des. Yo creo que la gesti6n de tribu-=
tos cedidos nunca podra trasladarse a=
los Cabildos.

Sigo avanzando un poquitito. Vamos=
aver.

Bueno, per ejemplo, se traslada di
nero/del que va a introducir el Gobier
no en SOGARTEy SOGARCA, las socieda-=
des de garantia reciproca, a potenciar
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la Feria del Atlantico. Pues, en firt,=
ahi esta. Que cada cual le de la lectu
ra que quiera.

Vamos aver. Por ejemplo esta es ==
otra buena ~nmienda: la enmienda trein
ta del CDS. Quita dinero a J6venes __
Agricultores; quita dinero a la Escue
la de Capacitaci6n Agraria, que~ademas,

viene por Fondo de Compensaci6n Inter~

territorial y, por tanto, no se le pu~

de quitar dinero; quita dinero a la re,
conversi6n platanera; y plaritea la ==~

construcci6n de un Refugio en El Coti
110, en Fuerteventura. Bueno, analicen
se los asuntos alternativos; porque, ~
claro, aqui ya sf hay opciones alterna'
tivas. 0 planteamos subvenciones a j6
venes agricultores, 0 construcci6nde=
la Escuela de Capacitaci6n, 0 reconver
si6n platanera, 0 construimos el refu~

gio de El Cotillo. Tendremos que optar
los canarios. Justo de alternativas es
tamos hablando.

Algunas mas interesantes. Por ejem
plo 1a enmienda treinta y tres habla =1
de dejar el concepto en treinta millo-'
nes de pesetas, cuando en realidad el='
concepto tiene doscientos •• -y habla de
incrementarlo- cuando en realidad el =
concepto_tiene doscientos cincuenta y=.
ocho millones de pesetas en la crea-==
ci6n del centro de toxic6manos en La =
Laguna. Aqui hay un error de bulto, de
evidentemente no haber trabajado en -
profundidad el Presupuesto.

Aqui empiezan otra ser~e de elIas
curiosas: La treinta y cuatro del CDS.
Con la treinta y cuatro, la treinta y=
cincoy la treinta y seis del CDS, se=
elimina toda la partida correspondien
te a Deporte Escolar, ~ubvenciones a =
Deporte Escolar;se elimina toda la ==
partida y se traslada, se trasladan ==
quince millones a sociedades colomb6fi
las; perc, ademas, tenga en cuenta una
cosa, senor Fernandez, esto son 10 que
se llaman subvenciones estatales en ==
gesti6n, y las subvenciones estatales=
en gesti6n no las puede tocar la Comu
nidad Aut6noma, tieneh uh destino fina
lista y nosotros meramente las gestio~

namos. Pues bien. Se elimina absoluta
mente la partida correspondiente al De
porte Escolar y se traslad~a socieda
des colomb6filas, quince millones; a =

vela latina, diez millones; y a"lucha=
canaria, cincuenta millones. Socieda-=
des colomb6filas, vela latina, lucha =
canaria; fuera Deporte Escolar. Esa es
la lectura Presupuesto alternativo.

. Por ejemplo se les quita la subven-
'ci6n a las orquestas filarm6nicas y a=
los museos y a los archives hist6ricos
y se traslada,dichasubvenci6n,para ==
grupos canarios de teatro. Se quita ==
igualmente a orquestas, a museos, y se
traslada a folclore, a potenciaci6n ==
del folclore, cincuenta millones~ Aca
ba finalmente con la subvenci6n a las=
orquestas filarm6nicas, a museos y ar
chivos, y se nutre con el resto a Ayun
tamientos. Las filarm6nicas, que se n~

tren en una gran parte de supresupue~

to de la'subvenci6n de la Comunidad Au
t6noma, las cerramos las dos: la de.==
Las Palmas y la de Tenerife. Es una po
sibilidad. Y 10 que hacemos es poten-=
ciar grupos de teatro 0 mUsica folc16
rica. Yo creo que no es esa la alterna
tiva que hay que plantear.

Aqui hay una curiosa: la enmienda =
cuarenta y uno del CDS, Hay un fondo =
para la construcci6n del Conservatorio
Superior de Musica de Tenerife, que ==
ademas es del Fondo de Compensaci6n In
terterritorial. Pues, bien, se plantea
trasladarlo por transferencia de capi
tal al Conservatorio Superior de Musi
ca de Las Palmas. El Conservatorio Su
perior de Musica se esta construyendo=
ya con cargo al Fondo de Compensaci6n=
Irtterterritorial, y ustedes plantean =
trasladarlo al Conservatorio Superior=
de Musica de Las Palmas por transferen
cia de capital, por tanto/para cons-==
truir un Conservatorio en Las Palmas =
de Gran Canaria. Debe ser un error, =
pues no tiene otra lectura. Pero, en =
fin, estos son los Presupuestos alter
nativos.

Por ejemplo, por ejemplo, -voy a se
guir ya muy brevemente- se extingue -
completamente con esta e~nda, la en
mienda cuarenta y tres', el programa de
reconversi6n platanera; y se plantea =
una cosa que es curiosa: se plantea ==
por el capitulo ocho, que es compra de
acciones,compra de acciones, debe ser
para montar una empresa para atacar,.=
para combatir, la plaga de ardillas en
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Fuerteventura. Yo, de broma, cuando vi
esta enmienda que acababa con el pro-=
grama de reconversi6n platanera y plan
teaba: capitulo ocho, que es compra de
acciones de una empresa para combatir=
la plaga de ardillas. en Fuerteventura,
me dije: seguro, seguro que estan pen
sando en hacer una fabrica de llaveros,
seguro • (Bieae en I-a Sa'la.)

En fin, mas enmiendas. Hay una im-=
portante, hay una importante •••

El.senor PRESIDENTE: iSilencio, por
favor I iSilencio, por favor I

El senor BRITO SOTO: La enmienda m1
mere cuarenta y cinco .del CDS. Mire us
ted, en la enmienda cuarenta.y cinco ~

del CDS usted dice: trescientos millo
nes para el Parador de Turismo en la =
isla de La Palma, y 10 financia con =~

los programas doscientos uno y doscien
tos dos de la secci6n dieciseis. lUs-~

ted sabe 10 que afecta a los programas
doscientos uno y doscientos dos de la=
secci6n dieciseis? Tendremos que optar
en el futuro entre hacer el Parador de
La Palma 0 esto que plantea Don Fernan
do ..·... rnAnde:.:.

Escuchen: Cuerpo Reg'ional de Inspec
tores de Turismo; . "Auditorium" de Los-:
Jameos; piscina del T~duste; reforma
opl Pueblo CdTli::lrio; acondi.c Lonaml.cnt.c-,

de la Playa de Naos; paseo de San Bar
tolome de Tirajana; paseo del Puerto =
'de la Cruz; Avenida de Las Vueltas en=
Valle Gran Rey; ruta de Los Molinos en
Fuerteventura; paseo peatonal de Baja
mar; Avenida de los Descubridores; ca
sas de labranza y "camping"; promoci6n
en el extranjero; promoci6n en Peninsu
la y Baleares; cruceros maritimos en-~

tre islas; campana "Canario,conoce tu=
tierra"; constituci6n de Patronatos de
Turismo en las islas en las que no
existe; y promoci6n general.

o hacemos el Patronato de Turismo =
de La Palma 0 hacemos estas cosas. Es=
una buena opci6n, en terminos de alter
nativa, para esta Camara.

lVen ustedes c6mo era bueno conocer
los nucleos.alternativos? Es una buena
opci6n para esta Camara.

Mas cosas. Aqui otra,donde se esta-

blecen obras de equipamiento en el sec
tor turistico de la isla de La Palma:~

otros trescientos millones. Ya le fal
tan, con cargo a islas infradotadas, =
doscientos cuarenta millones de pese-=
tas. Ya se ha pasado; porque en la en
mienda siguiente, 0 en una anterior, =
usted plantea otros quinientos y pico=
millones de pesetas para la potabiliz~

dora de Lanzarote, que tambien esta en
los Presupuestos Generales del Estado.
Pero ademas se ha~comido"usted todo el
Fondo de los mil doscientos millones
de pesetas entre las potabilizadoras y
esta obra turistica en la isla de La =
Palma. Bueno, y La Gomera, y El Hierro,
y las otras islas, lno tienen derecho?=
lNo tienen derecho tambien, aparte de=
estos mil doscientos millones en con-=
cepto de islas infradotadas, senor Fer
nandez?

Bien. Podria seguir, hay cosas aUn=
curiosas, pero no quiero' proseguir, ==
creo que estan cansadas Sus Senorias.=
Pero queria que sirviera de bot6n de ~

muestra de 10 que puede ser un nucleo=
de Presupuesto alternativo. Yo creo, =
de verdad, que este nucleo de Presu-==
puesto alternativo, y se 10 digo con =
carino, senor Fernandez, no esta trab~

jado en profundidad. El error, por -
ejemplo, del Conservatorio de Tenerife
al Conservatorio de Las Palmas yo se =
que eso no 10 puede defender usted. ==
Eso no puede ser mas que un error. Lo=
que indica es que no estan trabajados=
en profundidad, que no hay unos Presu
puestos alternativos; y si no hay unos
Presupuestos alternativos, como se ha=
demostrado que no los hay, pues, posi
blemente, 10 mas adecuado para los in
tereses globales de Canarias fuera
aprobar -vamos a suponer que son un ~
co malos, los menos malos que tenemos-,
los Presupuestos del Gobierno; los me
nos malos que tenemos. Unos Presupues
tos, sin duda, mejores que los Presu-=
puestos alternativos, que el nucleo de
Presupuestos alternativos que aqui se=
nos han presentado.

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
dez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias,
senor Presidente.

Senor Brito: son ustedes incorregi~
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bles, y 10 van a seguir pasando muy ==
mal el resto de la legislatura. No tie
nen remedio.y no aprenden.

Subo aqui con toda la delicadeza, =
subo aqui tratando las ~osas casi de
puntillas y usted me sale con el nu-~=

cleo alternativo de nuestras enmiendas.
Mire usted: lSabe usted que es 10 =

que queremos sacar, por ejemplo, de ==
los datos de la fiesta del "Dia de Ca-

~ narias"? La edici6n, por el Senor Saa
vedra, de un libro de Don Jose Damaso,
del'que he preguntado, del que no se =
cuantos millones de pesetas se han gas
tado. Y no ha sido capaz de responder
me, sabe Dios por que. Y 10 he pregun
tado dos veces. Eso es 10 que pretende
mos.

Quiere mas cosas lCual es nuestro =
diseno auton6mico? Pues mire usted, ==
desde luego no el de ustedes. Nuestro=
diseno auton6mico no es el de 10 socia
listas lY sabe usted, senor Brito y s~

nores socialistas, cual es su drama? ~
Que no podran hacer su·diseno auton6mi
co solos. Que tendran que contar con ~
los demas , Porque, aunque no les gus-';".
te, no podran hacerel diseno auton6mi
co que quieren solos. Gracias a Dios,~

gracias aDios, el pueblo canario fue=
sabio cuando les di6 el reparto de po
der que aqui tienen.

Mas cosas, mas cosas. Vamos a ir
por el Presu.puesto por Programas.

En mobiliario se gastan ustedes ••• ,mi
re, renuncie por la secci6n dieciseis;
no recuerdo cual, por la mitad del Pro
grama,a seguir contando. Con los mue-~

bles que ustedes van a comprar a 10 me
jor compran hasta la moqueta para al::
fombrar la Luna. Cientos de millones =
de pesetas. Pero, lestan ustedes 10- =
cos? Eso es en 10 que discrepamos.

Y le voy a decirmas, vamos' a se-==
guir mas. Un ejemplo. Ya pas6 algo pa
recido el ano pasado. Desdoblan uste-=
des Vicepresidencia del Gobierno y Ad-.
ministraci6n Territorial. Dijimos, en=
otros debates, que creaban una Secreta
ria General Tecnica, el ano pasado 0 ~.

en los del setenta y cuatro, ochenta y
cuatro, bien digo, con 10 cual ustedes
estaban defacto.creando una ~ueva Con-

sejeria, y dandole una serie de atribu
ciones en el gasto que no pued~n haceE
10 con.el Estatuto en la mano. Yahora
10 que hacen es desdoblan Vicepreside~

cia y Administraci6n Territorial con =
una estructura de presupuestos absolu
tamente igual, con 10 que los capitu-=
los se engordan sin justificaci6n e inne
cesariamente.

Y quiere mas lDigame usted, senor
Jimenez, la relaci6n completa y deta-=
llada del gasto realizado en la adecu~

ci6n del edificio de Guanarteme dos? =
lQue estan haciendo y cuanto estan ga~

tando? lCuanto estan gastando en un ==
programa de

hinformatizaci6n:

a nuestro
juicio loco? Loco, porque estan uste-=
des propiciando la creaci6n de un nue
vo nucleo de-informatizaci6n'de la Co

.munidad Aut6noma cuando el que tienen=
esta infrautilizado. Y eso es asi.

Y sabe usted, que hablaba de la Deu
da PUblica. Mire usted,-se que esto es
discutible, se que esto es discutible=
y se presta a interpretaciones- la Ley
permite hasta el cuarenta por ciento = I

del Presupuesto de Ingresos en Deuda=
PUblica. Pero ahi no deberia incluir
se, a nuestro juicio, la valoraci6n de
las transferencias que en su noventa =
por ciento son gastos corrientes. Mire
usted, 10 que necesitamos saber es, ==
lc6mo es posible que en el segundo ano
de Gobierno Socialista estemosgastan
do ya casi mil millones de pesetas, ==
mil millones de pesetas, en los gastos
de manejo de la Deuda PUblica? Y sabe=
usted 10 que queremos saber: lc6mo la=
vamos a pagar? lO se proponen ustedes=
crear un impuesto canario para pagar =
la Deuda PUblica? Eso es politica, y =
eso deben decirlo. Eso deben'decirlo,=
porque por el camino que van me rio yo
de la herencia. Veran ustedes la heren
cia que dejan de hipoteca cuando ven-=
gan otros'a sustituirles.

Y quieren mas. Pues' mire usted, con
los gastos injustificadosque no es ~
sible ver -yaqui tengo-,ustedes que =
estan haciendo un mal uso de los fon-=
dos pUblicos -y se 10 digo y tengo -
aqui la documentaci6n-,han pagado na
da menos que setecientas mil pesetas =
para que·una empresa de ambito estatal
radicada en Madrid, radicada en Madrid
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se compre un coche con cargo a la Comu
nidad Aut6noma Canaria. El vehiculo =~

Seat, G.C. cero cincuenta y cuatro u
ve. Si, senor Saavedra; si, senor Saa
vedra. Usted ha financiado a'una enti
dad de ambito nacional,para cornprar un
coche, radicada en Hortaleza doce, en=
Madrid. Y se 10 puedo qejar despues.

Si, para que seguir; no merece la
pena. Ustedes no aprenden, no apren-==
den. Senores, ustedes caen en el peca
do, caen en el pecado de no tener la =
suficiente, siguen siendo rodantes, Y=
tengo que decir que 10 lamento, porque
en esto nos va el futuro de los cana-=
rios. Corrijan ustedes su actitud, y a
partir de ahi empezaremos a hablar.

El senor PRESIDENTE: lEI senor Con
sejero va a intervenir en replica?

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji~

menez Suarez): Senorias.

Creo que Ie ha molestado a Su Seno
ria que haya, que se haya dicho 10 qu~

han presentado, y se ha perdido el to~

no.

Entre otras cosas, como Consejero =
de Hacienda y responsable del patrimo
nio, les puedo senalar que la Comlini-=
dad Aut6noma, el Gobierno de Canaria~=

no ha adquirido ningdn coche en Madrid
Le senalo a Su Senoria que me pase la=
factura. Ya la he visto desde lejos p~

ro no la he visto desde cerca; y quie
'ro que me la ~ase, porque no se ha ad
quirido coche ninguno en Madrid.

Segundo. Ha salido por temas que, =
bueno; desenfocados lNos viene a pedir
cuentas a nosotros del edificio Fernan
do Guanarteme? Lo compr6 la JIAI. Pri-=
mera fase, Junta de Canarias, sesenta=
millones de pesetas, contratado. Segu~

da fase, se contrat6,en diciembre de =
mil novecientos ochenta y tres. Lo un~

co que hemos hecho es continuar, por-=
que no podiamos derogar 0 dejar sin ==
efecto el contrato, porque teniamos ==
que indemnizar al adjudicatario. 0, =
si se quiere, vamos a ti~ar el edifi-=
cio. Pero realmente en el momento en =
que el Gobierno asumi6 el edificio Fe~

nando Guanarteme se encontraban afecta
dos ya cuatrocientps millones de pese- ..

tas. De buenas a primeras senala Su Se
noria que no Ie he informado sobre
eso. Mire usted, no creo necesario re
cordarle que como parlamentario puede=
hacer dos cosas: 0 solicitar informa-=
ci6n, pregunta 0 comparecencia de este
Consejero; y es mas, Ie brindo algo ==
mas, que se pase usted por el edificio
Guanarteme, y tendre la oportunidad de
enseMrselo yexplicarselo "in situ".=
Pero eso no se ha pedido aqui, en esta
Camara,hasta ahora, como para de bue
nas a primeras decir que no se ha in-=
formado. No creo que sea toda, tota,l-=
mente la iniciativa del Gobierno la ==
que tenga que decir de que es 10 que =.
tengo y que es 10 que no tengo que i~

formar.

La -informatizaci6n: Creo que en su=
afan un poco de correr una cortina so
bre 10 que se habia dicho se ha intro
ducido en su exposici6n aspectos·que, =
quizas, no tienen del tod~ coherencia.=
La-informatizaci6nen la Consejeria =
de Hacienda es necesaria, pordos razo
nes:

Punto primero. Porque esta Comuni-=
dad necesit~ informaci6n. Informaci6n=
econ6mica que no se puede contar con =
ella.

Segundo. Si 10 quiere saber Su Seno
ria, los equipos·actuales con que cue~

ta la gesti6n de arbitrios nos cuestan
treinta millones de pesetas al ano. Y=
la informaci6n que da es casi nula. El
replantearse para sustituir ese meca-=
nismo por otro que, ademas , sea un in~

trumento de gesti6n y aporte informa-=
ci6n, creo que es una de las razones 0

de los hechos en que creia, yo creia,=
que no era discutible. En terminos ge
nerales se ha introducido en el tema =
~nformatizaci6n~ Yo creo, y me confie-
so en principio no ser un gran experto
en el tema, perc en los actualmente, =
en estos momentos, en cualquier ===
empresa, en los presupuestos de cual-=
quier empresa, 0 aparece~informatiza-=

ci6nwo no tenemos nada que hacer en ?=
pr6ximos anos. Y de repente a la Admi
nistraci6n, a la Comunidad Aut6noma se
Ie niega esas posibilidades. Nosexi-=
gen eficacia, agilidad, pero sin -infor
matizaci6n~ Todos funcionarios de man
guito •
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Segundo. El tema'de la Deuda PUbli
ca. Mire usted, me sorprende un pOC0 =
sobre esos cal.cul.os . Yo le puedo sefia-=
lar que brevemente puede solicitar com
~arecencia, 0 yo Ie puedo informar de~

10 del calculo efectuado en la Deuda =
PUblica. Lo que puede tener seguridadF
que del capitulo tres de gastos finan
cieros no se puede hacer otra cosa que
gastos financieros. Y ahi esta presu-=
puestado el interes de la Deuda que se
ha emitido en mil novecientos ochenta=
y cuatro, los gastos de colocaci6n de=
Deuda de mil novecientos ochenta y cin
co .y publicidad; tambien tiene publici
dad 'porque para poder colocar realmen~

te toda la emisi6n el afio que viene __
probablemente habra que recurrir al
ahorro privado.

Muchas gracias.

El sefior PRESIDENTE: Gracias.

El sefior FERNANDEZ MARTIN (desde su
esoano): (IninteZigibZe.)

El sefior ·PRESIDENTE: Es en duplica,
sefior Fernandez. No; en dupLf.ca , ,

o sea, ahora le corresponde al'se-=
fior Brito, en todo caso.

El sefior FERNANDEZ MARTIN (deed e eu.
esoano): Creo que hesido contradicho.

El sefior PRESIDENTE: No ha lugar a=
la replica, puesto que ya su Sefioria =
ha replicado. Entonces estamos en el =
turno de duplica; ha intervenido el se
fior Consejero, le corresponde interve
nir, si le place, al sefior Brito, Don=
Augusto. Y terminamos, entonces, el de
bate en este sentiao.

El sefior BRITO SOTe: Vamos aver.
.Yo,en primer lugar, le sefialaria al ==
CDS que no creo que tenga motivos para
adoptar una actitud de replica como la
que ha adoptado.

Sefior Fernandez, yo 10 Unico que he
hech? es decir ese es el presupuesto =
alternativo, el nucleo de presupuesto=
alternativo que ustedes han presenta-=
do. Una parte importante de ese nuclea.
Eso es asi, porque estan ahi las en- =

miendas. Y no les he descalificado y~

con argumentos mios. He leido las enmien
das de ustedes; y ademas, casi ni las~

he explicado. Las he leido.

Mire, sefior Fer~andez, lcon qUien. =
pensamos construir·Canarias,. que dice=
usted que seguimos en la arrogancia, =
etcetera? Mire usted, ¥o estoy obliga
do aqui a decir la verdad. Estoy obli
gado.Alguna vez me las ha dicho usted
a mi y, pues, a mi me ha dolido; y' 'me=
he tenido que aguantar. Hoy se las di
go yo a usted; a usted le duele; agua~

tese un poco. Pero eso no tiene nada =
que ver con quien tiene que construir=
Canarias y con quien la'quiero cons-==
truir yo. Yo voy a llamar a construir=
a Canarias porque tambien estoy obliga
do,' al igual que estoy obligado a de-=
cir la verdad a todo aquel que quiera=
construir Canarias, porque eso esta ==
por encima ~e usted y de mi~ Esta por=
encima. Yo le voy a llamar a usted y a
otros para con?truir Canarias conmigo.
Claro que si. Eso no tiene nada que·==
ver con este debate. De la misma forma
que estoy obligado a decir la verdad =
aqui estoy obligado a llamarle a us-==
ted; de la misma forma; a usted y a ==
otros en esta Camara.

Por eso yo creo que mezclar esas co
sas, sencillamente no tiene sentido. ~
Yo entiendo que a,veces los debates en
la Camara se personalizan. Yo no perso
nalizo los debates en la Camara. Yo 'en
la Camara vengo a debatir politica y a
hacer politica. Y normalmente, usted =
10 habra nQtado, me afecta un poco ese
tipo de cuestiones personales. Yo le =
he leido a usted 10 que yo he entendi
do que era el nucleo de 'presupuesto al
ternativo que ustedes.planteaban,y ;:
eso no obsta nada decirle: Sefior Fer-=

. nandez, los intereses globales de Cana
rias estan por encima, muy. por encima-;
de una fricci6n parlamentaria en un mo,
mento determinado. Muy por encima.

Por tanto, no vincule usted la fric
ci6n que puede haber habido en este de
bate con esa otra cuesti6n. Sencilla-=
mente, porque no estan en el mismo ni-=
vel. Nada mas que esto le,queria de-==
cir. Decirle, yo estaba obliqado aqui=
a hacer 10 qua he hecho. Creo que 10 =
he hecho en buen tono. Creo.que se me~
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ha notado, ademas, untono distinto ==
que en la intervenci6n anterior. Pero,
en definitiva, tenia que decirle al ==
pUeblo canario: miren ustedes, los so
cialistas pensamos que aqui no hay en=
este dia presupuesto alternativo al ==
que nosotros presentamos. Eso estaba =
obligado a decirselo al pueblo de Cana'
rias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor ~rito.

Pasamos al turno de fijaci6n de po
siciones.

Por el Grupo Mixto pueden interve-=
nir dos Diputados 0 un.Diputado agota~

do el tiempo total.

lVan a intervenir dos Diputados?
Uno s610.

Senor Brito; Don Oswaldo Brito tie
ne la palabra.

(Rumoree en La Sal.a , )

Silencio, per favor.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados.

A esta altura de la tarde, despues=
de este largo debate, voy a decir muy=
pocas cosas. Entre otras cosas, porque
tengo la curva de'hipeglucemia bastan
t~ distorsionada -estoy bastante decai
do-; perc he escuchado una serie de =';;
cuestiones, pienso'que sugerentes. ===
Creo que el·slogan: a partir de estp. ='
momento, apropiado para los debates ell=
esta Camara va a ser "Construir Cana-=
rias conmigo". (Rieae, )

Mire usted, yo prefiero construir =
Canarias con todos los canarios -los =
que estemos aqui y los que estan fuera
de aqui-, porque, en definitiva, me pare
ce que es la Unica manera de construir
Canarias.

, Usted ha estado poniendo, Don Au-=
gusto, en duda ,el hecho de. que aqui ==
existan TIiputados que esten en una pes
tura solidaria 0 no solidaria en la =~

construcci6n de Canarias. Mire usted,=

yo, en este caso, hablando por la al-=
ternativa que represento, estamos per
manentemente por el tema de la solida
ridad de Canarias. Lo que no hay que =
confundir, solidaridad con apoyo a una
determinada alternativa, en primer lu
gar.

Y en segundo ~ugar, se esta aqui in
sistiendo en un tema confuso del deba
te de los Presupuestos. Mire usted, es'
ta diciendo que aqui no se ha presenta
do alternativa al Presupuesto. Es que=
no es viable, de conformidad con el Re
glamento. 0 es que no conoce usted el
articulo ciento veintiocho"dos, que =
dice, "El debate de totalidad del Pro
yecto de la Ley de Presupuestos Genera
les de la Comunidad Aut6noma tendra l~

gar en el Pleno de la Camara. En dicho
debate quedaran fijadas las cuantias =
globales de los estados de los Presu-=
puestos •.• " Quiere decirse que ahora =
estamos discutiendo las cuantias glob~

les de los estados de los Presupues-==
tos; primera cuesti6n.

Segunda. En virtud de la interpret~

ci6n del ciento veintiocho, cinco, que
se ha hecho, aqui s610 es pesible pre
sentar enmiendas dentro de cada sec-==
ci6n. Y, per tanto, no es pesible, es
tructurar una alternativa de presupues
to que signifique alterar los estados=
generales de los Presupuestos, y tamp~

co alterar la estructura presentando =
una alternativa que permita variar las
consignaciones y los estados por sec-=
ciones.

Por esa raz6n, Don Augusto, yo que=
tenia una serie de enmiendas, cuando =
lei eso, cuando analice esa resoluci6n
y cuando vi el articulo noveno, y vi =
tambien, per supuesto, 10 aprobado en=
la Ley de la Hacienda PUblica Canaria
que yo en aquel caso me abstuve del=
planteamiento-, pense que era totalmen
te inutil entrar en el tema de la va-=
riaci6n de los estados de ingresos y =
de gastos de cada secci6n. Porque, en
tonces, ocurriria 10 que ha pasado ha
ce un rate aqui; que dificilmente se =
pueden introducir modificaciones por-=
queeso no permite a ningUn Grupe de =
la oposici6n en esta Camara presentar= .
una alternativa de presupuesto. Y eso=
esta asi de claro. Y es Reglamento en=
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mano. Y resoluci6n de la Mesa, oida la
Junta de Portavoces, tambien en la ma
no. Y no estoy entrando a valorar el =
tema, sino simplemente eso es asi real
mente. Por tanto, no digan ustedes que
es posible p~esentar alternativas. No=
es posible presentar alternativas.

En segundo lugar 0 en tercero. No=
es una virtud del Gobierno del PSOEel
planteamiento de los Presupuestos por=
Programas. Esoes un tema que esta ya=
previsto desde el ano setenta'y siete,
en la Ley General Presupuestaria; arti
culo cincuenta y tres, apartado c). ~
Por favor; no, pero se ha dicho eso. =
Se dijo. Bueno, el que no se haya he-=
cho eso es otro problema, es otro pro
blema, es 6tro problema. Pero es que,=
en concreto, tambien reconoceran uste
des que no se habia h~cho porque aqui=
no habia para mayor presupuesto,ni ma
yores ingresos,ni mayores transferen-=
cias. Lo han hecho ustedes cuando se =
han empezado taIDbien en el Presupuesto
Geriez'aL del Estado; pero que estaba ==
previsto ese tema, esta claro. lVir-==
tud? Virtud, del imperativo legal. Vir
tud de que, por supuesto, es mejor rea
lizar un Presupuesto por Programas que
no hacerlo; por supuesto. Ahora, no ~=

aparezcan ustedes como los virtuosos =
frente a los nada virtuosos de la fuer
za de la oposici6n, que aqui resulta =
que no han querido presentar alternati
va a los Presupuestos. Eso, conforme ~

este Reglamento, articulo ciento vein
tiocho. Y a las interpretaciones del =
Reglamento es total.mente uinviable: sal.
vo las modificaciones que se puedan ha
cer al texto articulado 0 las modific~

ciones dentro de una misma secci6n con
las limitaciones que eso conlleva. Por
tanto, por tanto, quien Unico tiene ca
pacidad realmente para presentar una =
alternativa de Presupuesto es el Go-==
bierno, es el Gobierno Canario,y, por=
supuesto, quien puede estructurar los =
estados globales del Presupuesto. Y ==
eso es 10 que estamos debatiendo ~oy =
aqui, el hecho de que no se esta de acueE
do con la estructura global del Presu
puesto, tanto a nivel de estado gene-=
rales de los Presupuestos, como de las
propias secciones. Se ha estado discu
tiendo. Por 10 menos es el planteamie~

to que nosotros al principio hemos he
cho referencia. Y, por tanto, no proc~

de el tema de estar entrando en la ===
cuesti6n de enmiendas al articulado. =
Porque eso no es ni el momento, ni la=
circunstancia de hacerlo. Para eso es
ta, si prospera el Proyecto, la Comi-=
si6n de Hacienda y Presupuestos para =
ese objetivo; y no para estarlo discu
tiendo aqui. Y ese me parece que es un
tema que hay que resaltarlo.

Despues de todo este tema de debate
que ha llegado, pues, a cuestiones tan
importantes como el debate de la campa
na "Canario· corioce tu Tierra", 0 "Cana
rio conoce Canarias". Y qUe a mi me de
j6 sorprendido,en un folletito que me=
pasaron, cuando ,lei con gran sorpresa=
aquello de que avi6n Tenerife a La Go
mera cuatro mil doscientas pesetas, ==
subvencionado. Me hizo mucha gracia. =
Estuve, fui a la agencia,lo ped!. Me =
dijeron que todavia no 10 habian pues
to. Que era; para el futuro.

Efectivamente, desde esa perspecti
va, yo 10 que quiero decir es que, por
supuesto, vamos todos a plantearnos ==
esa construcci6n de Canarias, con Don=
Augusto y con los demas. Por supuesto,
faltaria mas. Y, ademas, a mi me cons
ta que Don Augusto es una persona cons
ciente que quiere trabajar por cons-==
truir Canarias. Y en eso nos encontra
remos. Tambien nos encontraremos, qui
,zas, en ot ros moment.os en discrepan-==
cias de como construir Canarias; que =
es otra cosa distinta;'que es el fon
do de 10 que estamos aqui debatiendo.

En defipitiva, nuestra posici6n es
la de reiterar nuestro apoyo a las en
miendas presentadas porque, aUn, aUn,=
sin estar plenamente de' acuerdo con to
dos los argumentos q~e legitimamente =
cada GruPQ ha ido argumentando, enten
demos que ios Presupuestos no se co-==
rresponden con las necesidades de Can~

rias. Y 10 hacemos desde una postura =
solidaria. Y, senores, el que habla ==
tiene'la posibilidad, en este momento,
de decir que su postura es solidaria =
porque 10 ha demostrado en la practi-=

'ca. Y si no, pregunten'ustedes en Gran
Canaria y pregunten ustedes, quizas , =
en esta Camara.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito.
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lDon Augusto Brito?'

El senor BRITO SOTO (desde su esca
no): Creo que he sido reiteradamente
aludido •••

El senor PRESIDENTE: Aclare, aclare
en que sentido, senor Brito, parque la
Mesa considera que no ha lugar a la ==
alusi6n.

El senor BRITO SOTO (desde su esca
no): Meramente aclarar, meramente acla
rar, ya que se me ha aludido reiterad~

mente a que yo he utilizado la tecnica
de ver que nucleos alternativos habian
de Presupuestos, que en el articulo ==
del Reglamento que regula la posibili
dad •••

El senor PRESIDENTE: Perd6n, senor=
Brito, no ha lugar a la alusi6n en es
te caso, parque es un tema estrictame~

te tecnicoque no afecta al contenido=
estricto de una alusi6n.

lEI Grupo Izquierda Can~ria va a in
tervenir?

EL senor ANGULO GONZALEZ (deede etc:
escano): Desde aqui mismo, muy breve-=
mente. No pensabamos intervenir pero =
iadialectica y el argumento que ha ==
querido llevar Don Augusto Brito, por
tavoz socialista, a la Camara •••

El senor PRESIDENTE: Don Gonzalo An
gulo, le.recuerdo que esta en fijaci6n
de posiciones; y Ie ruego encarecida-=
mente que no nombre a ningl1n Diputado.
Estamos en fijaci6n deposiciones y no
en es~ado de debate.

.El senor ANGULO GONZALEZ (deede sus:
escano): Nuestra posici6n es muy sen-=
cilIa. Es una falacia afirmar que si =
los Grupos de oposici6n no presentan =
presupuestos alternativos poco menos =
que estan descalificados. Este argume~

to se ha empleado mucho en este debate
y nosotros 10 rechazamos.

Para la oposici6n presentar una pr~

puesta alt~rnativa de presupuestos es=
una posibilidad, es una facultad. Para
el Gobierno hacer unos presupuestos co
herentes, serios y acordes con la rea
lidad canaria, es unaobligaci6n.

Nosotros, por distintos problemas =
reglamentarios ya expuestos aqui y
otros de otro tipo, entre otros de in
fraestructura de un Parlamento quees
casamente dota de infraestructura a ==
sus mecanismos fundamen~ales que son =
los Grupos, evidentemente, no hemos oR
tado por la alternativa de contraponer
unos presupuestos alternativos. No usa
mos de esa facultad. ustedes, sin em-=
bargo, han desviado su posibilidad de=
presentar unos Presupuestos serios y =
responsables. ~, efectivamente, han h~

cho unos Presupuestos impresentables.

Le recuerdo a los senores Diputados.
que, ademas, existe una a+ternati- =:

va intermedia. Entre dar un voto favo
rableo un voto des favorable a los Pre
supuestos del Gobierno queda una via =
intermedia que, insistimos, que debe=
reconsiderar el Gobierno, la posibili
dad de retirar unos Presupuestos mani
fiestamente impresentables, y manifie~

tamente negados por la Camara.

Ahora bien, si el Gobierno prefiere
seguir remontando los avatares politi
cos, saltito a saltito, con un empujon
cito periferico por alIa y otro por ==
aculla, 10 que evidentemente resalta =
este debate es que la negociaci6n peri
ferica de los Presupuestos parece, a-=
fortunadamente, que toca a su fin. Y =
entonces, como ma~ores de edad, uste-=
des 10 que tienen que plantearse es. ==
una negociaci6n politica mucho mas· a ~

la cara, mucho mas sincera, mucho mas= .
acorde conla realidad plural de esta=
Camara, y con las necesidades d~ Cana
rias. La negociaci6n, insisto, perife
rica ha fracasado. Tienen ustedes la =
via digna de retirar, de retirar estos
Presupuestos. No nos inviten a unos ~=

Presupuestos alternativos, porque para
nosotros eso es una facultad, sino que
empenense,con sinceridad,en la obliga
ci6n de presentar unos Presupuestos ==
dignos.

El senor PRESI DENTE : 'lEI Grupo POpu
lar va a intervenir en fijac~6n.de po
siciones? No.

Pasamos a la ultima enmienda que es
lao •• .

lSenor Presidente del Gobierno?
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E1 senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO =
(Saavedra Acevedo): Senor Presidente.

Yo no se si entiendo que hago uso =
del turno de a1usiones, per cuanto que
han habido dos referencias especifi-==
cas en e1 portavoz del Grupo de Centro
Democratico:

Una. Re1acionada a1 coste 0 publica
ci6n del 1ibro editado con motivo de1=
Dia de Canarias. SegUn los informes ==
que me dan de los servicios de 1a Cama
ra, primero fue hecha 1a pregunta ~on=,
petici6n de respuesta escrita, creo ==;
que a finales del mes de junio, y que=
agotado e1 p1azo sin respuesta, -
fue sustituida por otra oral que esta=
pendiente'de respuestaen Comisi6n. co
rrespondiente, en Comisi6n de Cu1tura,
y que todavia no ha sido puesta en e1=
Orden de1·Dia.

Y respecto a 1a factura que exhibe,
por 1a escasa informaci6n que he obte
nido, e1 tema no quiero dejar10 ni cau
sar precedente a 1a empresa, porque el
honor del Gobierno es tan importante =
como e1 de cuaiquier Grupe Par1amenta
rio. Y yo 1e digo que si es efectiva-=
mente un coche adquirido por una uni6n
de radioaficionados, debe haber sido =
adquirido con desviaci6n de los fon-==
dos, perque fue una subvenci6n solici
tada, 0 bien por 1a Uni6n de Radioafi
cionados de'Tenerife 0 bien por 1a U-=
ni6n de Radioaficionados de Las Pa1-==
mas. Solicitaban una furgoneta para ==
insta1ar una emisora ahi. Siese coche
ha ido a parar a 1a Peninsula, 1e rue
go que tras1ade a1 Ministerio Fisca1;=
y si nO,con mucho gusto,10 haremos ==
nosotros porque es, en ese caso, un ==
abuso de peder de una subvenci6n obte
nida con cargo a los Presupuestos de1=
pasado ano. Pero en nada tiene que ver
y ha side una decisi6n hecha per a1gu
na de esas dos uniones de radioaficio
nados, y,en abso1uto, tiene e1 Gobier
no ninguna responsabi1idad.

E1 senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Presidente.

Enmienda del Grupo Izquierda Cana-=
ria. Tiene 1a pa1abra e1 senor Sanjuan.

E1 senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor =
Presidente, Senorias.

Como consecuencia de 1a argumenta-=
ci6n que vamos a expener, ade1antamos=
que vamos a pedir a1 Gobierno 1a reti
rada de este Proyecto de Presupuestos.
Pero no per motivos politicos, sino ==
por argumentos legales.

lPor que pedimos a1 Gobierno 1a re
tirada de este Proyecto de Ley? Por ==
dos razones fundamenta1es:

Primero~ Porque no se ha tenido en=
cuenta 1a Ley treinta barra ochenta y=
cuatro, de dos de agosto, de medidas =
para 1a reforma de 1a Funci6n PUblica.
E1 apartado cuatro del articulo cator
ce, estab1ece que'las Comunidades Aut6
nomas determinaran en sus respectivas=
Leyesde Presupuestos las planti11as =
de todo su persona1~ Estono se ha cum
p1ido. Porque no podemos 11amar p1anti
11a de personal e1 Presupuesto por Pro
gramas del personal, preseritado entre=
los documentos aportados per e1 Gobier
no.

E1 articulo veinticuatro punta -~.

dos ••• (Bumaree en la Sala s )

E1 senor PRESIDENTE: Senores Diput~

dos, se ruega si1encio, per favor.

E1 senor SANJUAN HERNANDEZ: •• ~est~
b1ece 0 determina que lila cuantia de las
retribuciones basicas de los 6omp1emen
tos de destine asignados a cada puaatio
de trabajo, y de los comp1ementos espe
cificos y de productividad, en su ca-=
so, deberan ref1ejarse para cada ejer
cicio presupuestario en 1a correSpen-=
diente Ley de Presupuestos del Estado=
y figurar en los Presupuestos de las =
demas Administraciones PUb1icas~ Tampo
co se ha cump1imentado en este Presu-=
puesto que se presenta a 1a camara.

La Ley treinta barra ochenta y cua
tro, como ustedes saben, entr6 en vi-=
gor a finales de agosto de este ~no, y
algunos de los preceptos que hemos men
cionado entraranen vigor e1 primero~
de enero de mil novecientos ochenta y=
cinco, cOllforme a su Dispesici6n Tran
sitoria a~cimosexta.

Por otra parte, e1 articulo veinti
cuatro, apartado uno, 1etra b, ob1iga=
a' que los 6rganos de gobierno de las =
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Comunidades Aut6nomas, determinen los=
intervalos que corresponden a cada gru
po, cuerpo 0 escala, en 10 relativo a
los treinta niveles de que habla este=
articulo.

Y segundo argumento que esgr~m~mos=

para queel Gobierno retire el Proyec
to de Ley es la Ley General de Presu-=
puestos del Estado (rumores en La Sa-=
La) no ha side aprobada y publicada to
davia en el Boletin Oficial del Esta-~
do. Si9Ue siendo un Proyecto de Ley ==
que se esta debatiendo en las Cortes =
Generales •••

El senor PRESIDENTE: Silencio, por=
favor.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: •••En el
Proyecto de Ley de Presupuestos Genera-=
les de la Comunidad Aut6noma se estan =
fijando las retribuciones basLca.s y los=
nfveLes que figuran en aquel p.=oyecto de
Ley. Y encima se transcribe mal. El ==
Grupo A tiene asignado un sueldo base=
de un mil16n ciento cuarenta y dos mil
setecientas ochenta y cuatro pesetas;=
y el Proyecto de Ley del Presupuesto =
de Canarias, un mil16n ciento cuarenta
y dos mil ciento ochenta y cuatro.

Hay que tener en cuenta que la cuan
tia de las retribuciones basicas serAn
iguales en todas las Administraciones=
Pdblicas, para cada uno de los Grupos=
en que se clasifican los cuerpos, esca
las, categorias o·clases de funciona-~

rios, conforme se preceptua en el arti
culo v.einticuatro, apartado uno, de la
Ley de Medidas para la Reforma de la =
Funci6n PUblica.

Por consiguiente, es elEstado el =
. quefija, en su Presupuesto, las remu
neraciones bAsicas;y ~stas no se con
siderAn fijadas hasta que los Presu-==
puestos sean Ley. No proyecto como es=
ahora.

momentos de efectividad,por ser hoy -
aqui el Proyectotodavia en estado de=
debate en las Cortes Generales. Y, po~

consiguiente, el Gobierno se ve obliga
do a cumplimentar hoy todavia la Ley ~
treinta barra ochenta y cuatro.

Esto ocurre porque es la.primera -
vez que los Presupuestos de Canarias =
se traen a debate parlamentario sin ha
ber side aprobados los Presupuestos =~

del Estado.

Por todo 10 expuesto, entendemos ==
que cualquier aprobaci6n hipot~tica de
estos Presupuestos seria nula, porque=
no estan amparados en una Ley de Presu
puestos del Estado que debe estar pu-~
blicada y en vigor, publicada en el Bo
letin Oficial del Estado y en pleno vi
gor.

Pero, no obstante, dejando aparte =
esta previa petici6n que hacemos al Go
bierno, tambi~n nosotros vamos a recha
zar el Proyecto de Ley del Gobierno =~

por los argumentos que vamos a esgri-=
mir y en los que se basa la defensa de
nuestra enmienda.

Nosotros decimos que se trata de un
Proyecto poco claro. La concepci6n de=
Presupuestos por Programas del Proyec
to del. Gobierno para mil novecientos=
ochenta y cinco, en especial 10 que=
se refiere a memoria y objetivos de ==
programas, sigue pecando de las graves
deficiencias ya denunciadas en ocasio
nes anteriores. Siguen siendo extrema
damente genericos y ambigUos. Y, por =
10 tanto, de Presupuestos por Progra-~

mas s6lo tienen el nombre.

{Abandona 8U Luqa» en La Mesa el: ==
senor Preeideni:e, Le 8Ustituye acei.deti
talment:e el: senor Viaepresidente Prime
ro, Navarro VaLdivieZso.}

Y·no nos estamos refiriendo solamen
te a los Presupuestos de Inversi~n. =~

Nos estamos refiriendo a los Presupues
tos del capitulo uno y del capitulo ==
dos; a los programas del capitulo uno=
y del capitulo dos.

Por otra parte, cualquier normati-=
va que contenga el Proyecto de Ley de=
Presupues~os Generales del.Estado que=
aplace 0 establezca Disposiciones Tran
sitorias, que modifiquen los plazos de
cumplimiento de la Ley treinta barra =
ochenta y cuatro, para la reforma de =
la Funci6n PUblica! carece en estos =

El paradigma de.estos hechos lQ
constituye el programa denominado;

==

"ac
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tuaciones en areas infradotadas", por=
. importe de cuatro mil millones de pes~

tas. No hay prograltla ahi, no se especi
fica concretamente a que situaciones y
objetivos se van a destinar. Se habla=
de zonas infradotadas pero no se espe
cifican. Y creo qu~ el Parlamento tie~

ne obligaci6n de conocerlas.

El Proyecto es incoherente. Se pre
senta en 10 esencial como un aluvi6n de
propuestas sectoriales definidas por =
cada Consejeria con la unica coheren-=
cia de que la suma de los sumandos -
iguales a la totalidad. De ah! que fu~

ciones claves que sobrepasan e1 c1mbito
de una Consejeria,-politica hidrauli-=
ca, transportes, comercializac~6nagra
ria, pesquera, industrial- queden ine
ditas 0 con enozmes Laqunaa , Yah! tam
bien que determinadas funciones apa-=
rezcan de tal forma dispersas que hipo
tequen completamente sus resultados. =
Tal es el caso, por ejemplo, de las in
versiones informaticas. Pero ~obre to
do es el caso de los estudios y traba
j?S tecnicos previstos en los Presu-==
puestos.

I

En este tema, dejando aparte los ==
trabajos tecnicos de especial relevan
cia -en construcciones escolares, 0 in
fraestructuras pesqueras, y aquellos =
estudios que en determinadas Conseje-=
r!as no se especifican-, los Presupues
tos incluyen, nada menos, que cuarenta
y siete proyectos de estudios, con un=
gasto total de ciento veintinueve mi-=
llones de pesetas lQuien coordina y.==

"prioriza" todos estos estudios?

Tambien podemos hablar de cincuenta
y dos"subprogramas"de gastos definidos
como publicidad y propaganda, con un =
gasto total presupuestado de cuatro-==
cientos ochenta y dos millones de pes~

tas para mil novecientos ochenta y ci~

co. ~ aunque se incluyan aqu! cuestio
nes como promoci6n de turismo y promo
ci6n de la juventud, da la impresi6n =
de que la publicidad y la propaganda =
se utilizan como sustitutos de la par-

"cipC1,ci6n de la sociedad canaria en el=
normal desarrollo de la actividad del=
Gobierno Canario.

El Proyecto, ademas, es contradicto
rio, sobre todo con algunos documentps

relevantes del Gobierno Canario; espe
cificamente con el PER. Como bot6n de=
muestra esta el programa de infraes-==
tructura de recursos hidrau1icos; el =
presupuesto enmendado preve realizar un
gasto de doscientos millones de pese-=
ta$, ya 10 apunt6 mi compafiero' de Gru
po, y,sin embargo, en el presupuesto=
4el PER para mil novecientos ochenta =
y cinco se preveian tres mil setecien
tos ochenta y cinco millones, excluyen
do tanto los programas de abastecimien
to y saneamiento de nucleos de pobla-=
ci6n como aquellos otros,especialmen
te potabilizadoras,cuya financiac!6n=
tiene que venir de los Presupuestos Ge
nerales del Estado.

Es decir, que en un tema de tal enver
gadura para Canarias, como es el tema~

de la pol!tica hidraulica, el gasto ==
presupuestario previsto cubre s610 el=
cinco coma treinta y nueve por ciento=
de 10 establecido en el PER.

El Presupuesto insiste en una poli
tica que ha demostrado ser ineficaz. Y
aqui, sefiores, nos basamos nosotrosp~

ra nuestra principal oposici6n a los =
Presupuestos.. Y quiero hacer hincapie=
en este punto. En relaci6n al desarro
llo de la economia canaria, es una po
litlca' qUe se fundamenta en ofrecer r~

cursos de forma indiscriminada a las==
empresas, especialmenteen los secto-=
res mas afectados por la crisis, para=
que mediante la mejora de las cuentas=
de resultado se anime la inversi6n pri
vada y la generaci6n de empleo. As! la
Administraci6n PUblica se situa en la=
pasividad como estrategia, 'dimitiendo=
en el mercado para que ~sta solucione=
los probl~as.

Al hacerlo as! se pone de espaldas=
a la realidad y no asume la extraordi~

naria experiencia que la economia can~

ria viene acumulando de forma inapela
ble en los dos ultimos·afios.

La que nos dice esaexperiencia es
que esos recursoS no son utilizados en
los sectores con mayores dificultades,
en especial e1 pesquero, el agricolay
el industrial. La experiencia.de los =
creditos para la reforma de buques ===
pesqueros; la Ley de reestructuraci6n=
del sector piatanero, y la 'experiencia
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del fondo de ochocientos millones para
el desarrollo industrial, es contunden
teo

Pues bien, si esa es la continua ex
periencia que .se viene acumulando, -
~por que se insiste sobre ella?~Por -
que se mantienen instrumentos de po11
tica econ6mica ineficaces? Lo l6gico =
s~r1a cambiar de instrumentos, mante-=·
niendo el objetivo clave de generar em
pleo. Esos instrumentos deberan funda~

mentarse en 10 esencial, sobre tres ==
principlos:

Primero. Planificaci6n y ordenaci6n
de actividades que' permitan romper in
certidumbres econ6micas evidentes. Es=
basico disenar un escenario econ6mico=
racional a los diez anos vista yorde
nar los recursos a ese fin.

Segundo. Romper el caracter interme
diario y especulativo de nuestra econo
m1a generando circuitos de comerciali
zaci6n racionalesy. modernos, con 105=
propios sectores productivos. La pre-=
sencia pUblica en estos canales de co
mercializaci6n, incluso, definiendolos
como mixtos, es clave en un autentico=
desarrollo productivo. En todos los am
bitos, perc especialmente en aquellos~

sectores con mayores dificultades es-=
tructurales. Y se la presencia directa
de empresas pUblicas en sectores pun-=
tas para promover actividades y no s6
10 socializar perdidas como viene sien
do 10 normal hasta.ahora.

. El Presupuesto tambien aparece como
descoordinado, sobre todo en 10 que se
refiere a los Presupuestos Generales =
del Estado. Esta situaci6n ofrece aun=
mayor gravedad al estar sometido en un
complejo y profundo proceso de transfe
renciasde competencias que exigen un=
esfuerzo de coordinaci6n enorme; 'El-po'
-de.r· comparar uno y otro Pre.supuesto,- ~
el poder coordinar con los Cabildos, =
incluso, con los Ayuntamientos claves=
del Archipielago, en una tarea siemp~e

propuesta de forma irresponsable. No =
se trata de invadir competencias; se =
trata de aUnar criterios y desarrollar
l6s de forma coordinada en el tiempo y
en el espacio.

El Presupuesto enmendado nos parece.,

en algunos aspectos, derrochador. Y va
mos a explicar por que.

Aunque no podamos dar una compara-=
ci6n con el ano pasado en terminos ho
mogeneos, por carecer de la informa-==
ci6n suficiente, hay programas muy es
pecificos donde los gastos corrientes=
son exagerados, como los de fomento ==
del empleo y fondos de ayudas econ6mi
cas extraordinarias al trabajador.

En el primer caso, los gastos co-==
rrientes,incluso, excluyendo transfe-=
rencias corrientes, se elevan al vein
titres por ciento del gasto presupues
tario.

En el segundo caso, 10 que puede ==
llegar a los trabajadores, pasiblemen
te beneficiados, es el diez par cien
to.

El argumento de 10 que verdaderame~

te ocurre es que se han incluldo los .=
gastos de las dos delegaciones territo
riales de la Con~ejeria de Trabaio, re
sulta impresentable (Rumoree en La Sala , )

Otro tema, aunque su relevancia -
cuantitativa es insignificante, es el=
de los gastos previstos para las aten
ciones protocolarias y representati~==

vas. El Gobierno ha presupuestado para
s1 sesenta y cinco millones de pesetas
excluyendo otro mont6n de gastos simi
lares. Lo que nos preocupa es el grado
de insensibilidad que ello comportaQa
cia la situaci6n de la sociedad cana-=
ria hoy. (Be acentuan ~os rumores.)

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso) : lRuego silencio, por fa-=
vor.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Por ul
timo, el Presupuesto.es ca6tico en -
cuanto a la Furici6n PUblica. Esta im-=
portantisima labor esta sometida a unos
verdaderos compartimentos estancos,
sobresaliendo los siguientes hechos:

Falta de objetividad en la adjudic~

ci6nde niveles de puestos de traba-==
jo sobrepasando, en algUn caso, los=
topes establecidos.

b) Gratificaciones graciables, en==
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ocasiones de envergadura, mejor retri
buidas en la Administraci6n Auton6mi-=
ca.

c) Cargos politicos que aparecen co
mo funcionarios.

d) Primar en los Servicios Centra-=
les, en determinadas Consejer1as, y d~

sasistir a las Direcciones Territoria
les.

e) Inflamiento de plantilla, concre
tamente en Hacienda.

f) Contrataci6n en,bloque, por --
treinta y nueve millones de pesetas, =
para labores informaticas que pudieran
desempenarse con una cierta prepara-==
ci6n de la plantilla actual.

g) Contrataciones sin requisito al
guno, etcetera, etcetera.

Por estas condiciones, es impensa-=
ble que pueda drearse una Administra-=
ci6nAut6nomamoderna,'moralizada y ==
competente.

Por todas las razones expuestas, ==
nuestra valoraci6n es negativa. No se=
puedeolvidar que la crisis econ6mica~

continua arrasando a la sociedad cana
ria. El volumen de paro, segUn las ul
timas estimaciones oficiales, se situa
ya en ciento treinta mil personas, y =
su ritmo de crecimiento continua esta
ble. No se ha tocado fondo todav1a en=
el problema del paro. Por ello, nos pa
rece imprescindible:

Primero. Incrementar el programa de
fomento del empleo en ochocientos mi-=
llones de pesetas. Se constituir1a una
Comisi6n de seguimi~nto y,control de =
este programa para evitar las graves =
deficiencias e incumplimientos observa
dos durante el ejercicio presupuesta-~

rio de mil novecientos ochenta y cua-=
tro.

Dos. Incrementar el programa de ur~

banismo, arquitecturay vivienda en ==
quinientos millones de pesetas. Garan
tizar que enel ambito del programa"ac
tuaciones en areas infradotadas;se e-~

fectuen las obras complementarias de =
equipamiento de los poligonos de vi-==

viendas constru1dos en los ultimos -
anos y que,aUn no se han ejecutado. S~

bre todo, teniendo en cuenta que en la=
ultima transferencia de la Consejer1a=
de Obras PUblicas, Ordenaci6n del,Te-=
rritorio y Medio Ambiente vienen in-==
cluidas' esas partidas.

Cuatro. Asumir una nueva politica==
econ6mica que tienda a superar estran
gulamientos de caracter estructural,
el primero d~ ellos el agua.

b) Planificar y ordenar activida-==
des, en especial las que atraviesan ma
yores dificultades.

c) Romper el caracter intermediario
de nuestra econom1a, generandocircu1
tos modernos de comercializaci6n desde
los sectores productivos.

Y d), presencia directa de la empresa
pUblica en sectores puntas para promo
ver actividades.

Cinco. Acordar que elpersonal de-=
pendiente, a efectos salariales, de la
Comunidad Aut6noma de ,Canarias, ,que se
preve que tenga un incremento del seis
y medic por ciento en sU'~asa sala-===
'rial" obt.enqa "un incrali&IittG/mayor de =
acue~do con el mantenimlent6 de su pe
der adquisitivo, y que en ningUn caso=
delreritser inferior al siete y medio,=
com6'ya se ha 'acordado enotras Comuni
dades Aut6nomas de Espana.

Y per ultimo, determinaci6n y orga-'
nizaci6n definitiva de la Funci6n PU-=
blica. Pues ya es hora de que el Go-==
bierno de Canarias se acoja a ,laLey =
de medidas de la reforma de la Funci6n
PUblica.

Y puesto que el portavoz del Grupo~

Socialista esta observando y mirando a
traves de las enmiendas presentadas ==
por los diferentes Grupos, enmiendas =
parciales me refiero, esas alternati-=
vas de programas al Presupuesto prese~

tado per el PSOE, nosotros queremos ==
adelantar que, en primer lugar, 10 de
seable ser1a presentar una enmienda ==
con texto alternativo, cosa que usted=
sabe perfectamente que,en tecnica y ~
terialmente,es imposible para'un Grupo
Parlamentario.
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Pero nosotros en las enmiendas par
ciales presentadas, y aUn sabiendo, y=
aun sabiendo que muchas de las enmien
da~ iban a ser rechazadas por la Mesa=
de la Comisi6n a raiz del acuerdo ado£
tado de interpretaci6n del articulo ==
ciento veintiocho, nosotros queremos =
hacer ver cu~les son nuestros objeti-=
vos, por 10 menos elementales, si uste
des quieren de' una forma rudimentaria-;
cual seria laalternativa nuestra a ==
los Presupuestos de Canarias. E, inclu
so, fijando la fuente de financiaci6n~

de esos objetivos. Sabiamos que iban a=
ser rechazadas por la Mesa, pero'quisi
mos ser coherentes perque de otra man'e
ra no PQdiamos expresar al Parlamento~

cual era la alternativa, repito, el~-=
mental a los Presupuestos de Canarias.

Senores, yo lamento, creanme, since
ramente lamento,el tener que votar en=,
contra del Presupuesto presentado por=
el Gobierno, pero yo estimo que el Go
bierno tenia la posibilidad, a su al-=
cance, de haber constatado con diferen
tes Grupos Politicos y llegar a un'===
acuerdo en estos Presupuestos que creo
Ie hubiera sido muy dificil.

Nada mas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor -
Sanjuan.

GEl Gobierno? Senor Jimenez.

Un momento,' senor Consejero.

Por favor, senores Diputados, yo ==
eompxendo que estamos todos un poco =,;
canS'ados, perc hay qUe guardar mas si
lencio del que se esta guardando en es
tos moment.os",

Elsenor CONSEJER0 DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Ha iniciado la interven
ci6n,' Su Senoria, haciendo referencia= I

ala Ley de reformade la Funci6n Pu-=
blica queelPresupuesto no la cumple.
Yo Ie puedo asegurar exactamente que =
el Presupuestoponelas bases para el=
cumplimiento'de la Ley de laFunci6n =
PUblica.

El desarrollo.de la Ley de la Fun-=
ci6n PUblica no es en el Presup'uesto.=

El Presupuesto tiene que poner las ins
trumentos econ6micos y presupuestarios
para que asi se cumpla. Y uno de los =
grandes instrumentos yavances,realmen
te/es que no se puede hacer una planti
lla presupuestaria, como dice la Ley,~

en dos meses; porque hay que hacer una
valoraci6n de cada uno de los puestos=
de trabajo. Realmente se esta en condi
ciones. Tiene todos los instrumentos ~
necesarios para.poder aplicar la Ley =
de reforma de la FUnci6n PUblica en la
Comunidad Aut6noma. J;>esde ahi que una=
Ley que sale ·en agosto, que no ha podi
do cumplir ni el propio Estado a estos
niveles, se nos este exigiendo a noso
tros, cuando dia a dia, mes ames, te
nemos nuevas incorporaciones de trans
ferencias.

GC6mo vamos a tener unaplantilla =
presupuestaria de la categoria que se
nala Su Senoria, si hace una semana se
asumi6 las competencias de carreteras?
Debera entenderse, en principio, que =
se hara sobre los sectores de la Comu
nidad Aut6noma, las distintas Conseje
rias, que tienen un niv.el consolidado.
Creo que ahi se ha hecho, simplemente,
una lectura de la Ley muy rigida. Y ==
pretender que este documento presupues
tario de soluciones a cada una de ==~
elIas es una vieja demandadel Parti
do Comunista que yo la atribuyo a fun
cionarios de Comisiones Obreras, por-=
que he tenido la oportunidad de reunir
me,repetidas veces,sobre ese tema de ~
la plantilla, la plantilla. Y hasta =~

que no vean esa'plantilla creo que va
mos a tener el tema en este Parlamen-=
to. Realmente es muy dificil construir
una plantil~a organica en una Adminis
traci6n que esta modificandose m~s per
mes.'Yo no puedo construir,terminar,=
hacer firmeuna plantilla en la Conse~

jerla de Hacienda cuando de repente ==
nosvemos afectados per dimensiones, =
como asumir transferencias en el mes==
de febrero. Tendra que tener un compo
nente flexible.

,Senala asimismo, Su Senoria, que el
Presupuesto es aIDbiguo. Y entre los te
mas mas importantes, cifra0 senala el=
programade los cuatro miLmillones de
pesetasqile'no se sabe a:donde van. Yo
Le 'quiero"sefialar 'de que.:.:en,;,la documen
taci6ndelPresupuesto decimos, que sa=
va a hacer. Y se van a destinar dos ==



10 O;c;embre 1984

- 1679 -

DlARIO DE SESIONES DEL PI\RLAMENTO DE CAN·\RIAS NQ 25

==

mil millones de pesetas a nucleos urba
nos; mil doscientos a islas infradota
das; quinientos millones a zonas rura
les; trescientos a prqgramas regiona-=
les. Nosotros 10 decimos y 10 vamos a=
hacer. Y los que estan afectados, los=
que van a ser beneficiados tambien nos
entienden. Es cierto que a ese programa=
le falta un nivel de desarrollo. Y es=
cierto que es asI, que ;falta concretar
los proyectos. Pero ya hemos puesto fe
chas. Y estan en el articulado del que
el Gobierno tendra que fijarlo y dar =
cuenta al Parlamento. No estamos pi-==
diendo ningUn ta16n en blanco para ha
cer 10 que realmente el Gobierno quie
ra hacer. Tiene que dar cuenta al Par
lamento.

Es incoherente'p0rque tiene una se
rie de gastos en informatica. Yo le ==
puedo senalar exactamente que a estas=
altura~y antes de aprobarse el Presu
puesto,ya el Gobierno ha aprobado un =
Decreto para la coordinaci6n informati
ca en la Comunidad Aut6noma. Para que:::
todas esas consignaciones de informati
ca tengan un comun denominador. En es
tos momentos vuelvo a repetir ya unos=
argumentos que senalaba antes. Decir,=
exactamente, que es mucha informatica.
Decir que no se deben hacer gastos de=
informatica en este moment~es dar de=
espaldas al futuro; es hacer imposible
cumplir objetivos de eficacia y agili
dad.

Senala como otro de los grandes p~
tos, el de los gastos de publicidad y=
propaganda. Que reconoce, asimismo, =
que pedrian estar justificados en tu-=
rismo y juventud. Creo que ha side una
interpretaci6n muy alegremente. Porque
se ha tomado, simplemente, el tItulo =
del "subconcept.o'[ No podemos juzgar los
qas't.os per el t;itulo del"subconcepto'~=
Y entre la documentaci6n que el Go-==
bierno acompan6 a los Presupuestos, fi
guran documentos donde se determina ==
exactamente cuales son los gastosque=
pueden estar ahI. Pues mire usted, en
tre, bajo el epIgrafe de publicidad y=
propaganda, pueden estar aspectos, co
mo gastos de divulgaci6n, ediciones, =
catalogos, repertorios, asi como las ~

mismas Gecas, la organizaci6n y desa-=
rrollo de jornadas, misiones, etcete-=
ra. Es: dec~r, no es solamente el tItu-

10 de publicidady propaganda. No se =
puede juzgar realmente la cuantIa eco
n6mica per el tItulo que se le da.

El Presupuesto, es contradictorio
porque 'no se ajusta al PER. Ya senalaba
esta manana de que si se ajusta al PER
en torno a un setenta per ciento. Y el
'arg~ento que sefiala para demostrar ==
que no se ajusta al PER es el de las =
obras hidraulicas. Pues se vuelve a re
petir el argumento de partes que estan
presupuestadas en Presupuestos Genera
les del Estado, y hasta que no se asu
man los servicios no se ha querido ha
cer una programaci6n.

Es ineficaz, y como ejemplo pone==
los recursos que se destinan a las em
presas. Y se refiere, concretamente, =
a los cuatrocientos millones de pese-~

tas de pelItica criditicia, que 10 con
sidera como ineficaz. Creo que quizas=
aquI podria existir hasta una coinci-

, dencia entre el Grupe Popular y Su Se
norIa, porque ambos, ya se ha dicho e~

ta tarde, de que no es del todoeficaz
esta consignaci6n.

Como ejemplode que el Presupuesto=
es uncaos, senala de que en algunos =
programas de trabajo tienen gastos co
rrientes. Ello pedrIa encontrar la ex
plicaci6n en las mismas memorias. Por
que' en los programas de trabajo figu-=
ran, en algunos casos, presupuestados
servicios de la,Consejeria en algunos=
territorios.

Nada mas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Consejero.

l Tumo a favor de la enmienda?

lTurno en contra? Senor Jerez.

El senor JEREZ HERRERA: Senor Presi
dente, Senorias.

El Diputado senor Sanjuan ha hecho=
una advertencia a que no han present~

do presupuesto' alternativo, puesto que
es realmente casi imposible de acuerdo
con la estructura que tiene su Grupo.
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Dice que es incoherente porque cada
una de las Consejerlas realiza sus pro
gramas. Indudablemente, los Departamen
tos del Gobierno de Canarias son los ~
encargados de realizar la serie de pro
gramas que competen a cada uno de los~

.Consejeros.

Indudablemente, cuando uno se mete=
en e~ cUmulo de nUmeros que expresa
un Presupuesto con las claves estereo
tipadas del c6digo de los mismos, sera
muy diflcil, muy dificil entender al.=

.detalle 10 que significan cada uno de=
los nUmeros del Presupuesto. Pero el =
Gobierno en un afan de buena voluntad=
y que para que aqul no se esgrimiera =
el obscurantismo como raz6n de recha-=
zo, ha tenido unas sesiones informati
vas donde, vuelvoa reiterar, no se es
catim6 ninguna informaci6n de las soli-=
citadas par los Diputados.

Se alarma el senor Sanju~ en las =
inversiones de informatica. Senores, =
senor Sanjuan, el tener un equipo de in
formatica hoy ••• , es casi necesario te-=
nerlo en casa, 0 estamos en la era de =
eso. El que cualquier Consejerla para=
manipular sus datos, para obtener cual
quier tipo de informaci6n, y digo mani
pular,o, sl,manipular, senor Angulo, ~
manipular (Rieae en ta Bala ) , 0 traba
jar con ella informaci6n de cualquier
informaci6n, pues es normal que tenga=
un equipo de informatica, al margen de
los equipos de informatica que puedan=
existir en la Consejeria de Hacienda =

Nosotros no pretendemos que ningUn=
Grupo, bueno, pensamos que es muy difl
cil para los distintos Grupas de la ci
mara presentar un proyecto alternativn
Y cuando nos hemos puesto a analizar =
las enmiendas, hemos analizado como el
nucleo, el fundamente de las preocupa~

ciones de los distintos Grupos que han
presentado enmiendas a la totalidad 10
que podria ser un presupuesto alterna
tivo. He de manifestar que de esos nu
cleos presentados el de Izquierda Cana
ria es el que m~s nos satisface y al ~
que mas coherencia le vemos en sus ===
planteamientos.

Entonces, bueno, cada una de las ==
Consejerlas ha establecido,este capltu
10 en aras a sus neqesidades.

Otra cuesti6n es la de publicidad y
propaganda (Bumaree en Loe ~ugares des
tinados a~ pUb~ioo) que tambien en ca
da Consejerla existe este apartado, y=
obedece, como en el anterior, a una se
rie de necesidades de cada una de las~
Consejerlas. Por ejemplo, la Conseje-=
ria de Turismo,.pues, tendr~ necesidad
de hacer unos folletos para propaganda
turistica, tanto en el interior como =
en el exterior, aunque hayan errores =
como el avi6n de La Gomera. Pues, sl,=
es posible.

para el tratamiento de los datos, como=
recaudaci6n y gesti6n de los fondos pu
blicos.

Hay una constante que es el proble
ma de la "Leacock". Y ya de alguna for
ma hemos actuado en el tema. Yel Go-~
bierno, y el Gobierno, adelantandose,=
o tal vez, adivinando y conectando ==
tambi~n con la necesidad canaria,ha he
cho una ayuda, una subvenci6n a la ==~
uni6n agricola, 0 a la cooperativa ==
agrIcola de Las Palmas,para solventar=
esa empresa; cuesti6n que estaba refle
jada en una de sus enmiendas. Y ve co
mo tamtiien el Gobierno conecta con 'la=

En cuanto a la enmienda presentada=
por el senor Sanjuan, y que establece=
una especie de comisi6n para el con-==
trol.de los estudios y los trabajos ==
tecnicos, hay que ver que son de dis-=
tinta naturaleza. En Obras PUblicas, =
los estudios de trabajos tecnicos, ma
yormente ser~n proyectos encargados a=
tecnicos 0 a "consult.a.ng", la mayoria=
de las veces. Porque no solamente un =
tecnico de a pie puede realizar un pro
yecto de cierta naturaleza; proyectos-;
como ya digo, relacionados con la ma-=
teria de obras pUblicas, como puede ==
ser carreteras, embalses, etcetera. En
Industria, pue~ seran proyectos de ===
aprovechamiento de energla, 0 de dis-=
tinta naturaleza. En, en fin, en Admi
nistraci6n Territorial proyectos 0 es
tudios de caracter juridlco, como algu
nos que se han encargado, para ver la=
viabilidad de la organizaci6n adminis
trativa de Canarias.

==El senor Sanjuan define que este
Presupuesto es poco claro, y sigue
siendo generico y ambiguo.
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calle, con las necesidades sociales ~~

del Gobierno de Canarias.

(Be »einoorpoxa a eu Luqa» en la Me
sa el: senor Presidentel Guerra Cabre-c
rae )

Proponen el aumento del programa ~~

de empleo de ochocientos millones de ~

pesetas. Que mas quisiera el Gobiern~~

de Canarias que poder destinar otros ~

ochocientos millones depesetas-al fo
mento de empleo, necesidad apremiante.
Pero aqui se nos critica demasiado que
hemos emitido mucha Deuda PUblica. Si~

emitimos mas, c.que va a pasar? Aparte~

de eso hay una raz6n poderosa; que tam
poco podemos hipotecar, tampoco pode-~

mos hipotecar la Comunidad Canaria pa
ra anos futuros con una inmensa carga~

de Deuda PUblica que despues sera difi
cil de amortizar.

Y en cuanto al programa de vivien-~

das, de quinientos millones, pues tam
bien, como el programa escolar, seria ~

deseo de esteGobierno el que todos ~~

los canarios tuvieranuna vivienda dig
na, y no 10 digo desde el punta de vis
ta demag6gico, sino del sentir de nues
tro Grupo.

Por todo ello, pensamos que, en:=l~~

fin, tiene el Grupo Izquierda canaria~

algunos datos valiosos que nosotros v~

mos a considerar. Pero no estamos de ~

acuerdo con, sobre todo, con estas dos
cuestiones que ellos consideran prior!
tarias.

Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Jerez.

c.Turno de replicas? Senor' Sanjuan.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor
Presidente, Senorias.

Yo tengo que dirigirme personalmen
te, directamente, al senor Consejero .~

p~esto que la interpretaci6n sui gene~

rJ.S que hace el de la Ley de las medi-~

das de reforma de la Funci6n PUblica me~

sorprende. El articulo catorce, aparta

do cuarto es tajante.·y no Le busque us
ted pretexto ni subte,rfugio para no cum
plirla. El articulo catorce, apartado~

cuarto, dice textualmente: "Las Comuni
dades Aut6nomas determinaran en sus ~~

respectivas Leyes de Presupuastos _y =
estamos debatiendo el Proyecto de Pre
supuest.os de la Comunidad Aut6noma-, la
plantilla de todo su personal". Yes
ta Ley entr6 en vigor a,finales de
agosto; veinte dias despues del dia ==
tre~ que ahora no cuento. Pero veinte=
d1as habiles despues del dia tres. Y ~

los Unicos articulos que quedaron para
entrar en vigor el primero de enero ~~

fueron los articulos veintid6s, veinti
tres y veinticuatro, que tambien afect~
a los Presupuestos y que tampoco se han
cumplido. Y que, por consiguiente, en-'
trando en vigor, en el hipotetico'caso
de que estos Presupuestos fuesen apro
bados en el debate a la totalidad,y ==
los articulos veintid6s y veintitres,~

van a entrar en vigor el mismo dia.

Usted no me diga que no ha tenido ~

tiempo, que eso es demasiado. Yo creo=
que las leyes cuando s~ dictan no se =
dictan en funci6n de que se tenga tiem
po, 0 de las aspectos subjetivos del ~
que tiene que cumplirlas. Usted dice =
que el Gobierno no 10 va a cumplir. ~~

Efectivamente. Pero el Gobierno, a tra
ves de su Presupuest~que es una Ley ~
de igual rango que esta, ya preve cier
tos periodos transitorios y de aplaza
miento. Pero ustedes no pueden acoger
se a la Ley de Presupuestos p~rque no~

es ley todavfa. Para el Gobierno, cuan
do entre en vigor, sf puede hacer uso=
d~ ella, perc ustedes no. Esta Ley ho~

la que rige, es la Ley de reforma de ~

la Funci6n PUblica. Que es 10 que yo ~

querfa decir cuando dije que ustedes
tenian que retirar el Presupuesto.

Usted.dice que el Presupuesto por
programas, de los cuatro mil millones ~

de pesetas, se indica en los apartados
principales. Efectamente. Pero 10 que~

no indican,los objetivos concretos, ~~

programa par programa, concreto, que us....
tedes quieren cubrir con. los cuatro mil=
inillones de pesetas. No 10 dicen. Usted~

10 reconoce. Y creo que es grave que =
una cantidad tan importante, como son=
cuatro mil millones de pe~etas, quede=
fuera del Presupuesto por Programas~=
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Informatica. Pues, miren ustedes. =
Nosotros no .nos oponemos a que se in-=
formaticen las diferentes Consejerias.
Lo que nos preocupa es la gran canti-=
dad de inversiones en informatica que=
apar~cen en ~iferentes programas. Noso
tros somos partidarios de que todo se~

centralice en una sola Consejeria, lla
mese Economia y Comercio, 0 como sea.~

Y que haya una sola, con suficiente ca
pacidad. No que tenga cada programa =~

tantas "informaticas"; e!:l0 no es posi
ble, porque lquien va a coordinar todo
esto, senores? Eso es imposible. Eso =
no puede ser.

Dice que nosotros aceptamos que la=
propaganda, que tanto criticamos, pue
ge que haya hasta contenido becas. Se
nores, ustedes no dieen nada de eso. =
Ahora'el Consejero apunta la posibili
dad de·que en estos programas de propa
ganda haya becas para la juventud. Se~

nores, laparece en algUn lade del Pre
supuesto por programas ese tipo de be
cas? Esa es la ambigiiedad de que habla
bamos nosotros. Usted ahora esta apun~

tando una posibilidad. Pero el Parla-=
mento no 10 sabia. Y segUn usted indi
c6 becas pudo haber indicado u ocurrir
sele otra cosa. Pero despues que esto~

se debata aqui.

Nosotros cuando hablabamos, y el =
senor Jerez 10 apuntaba tambien, de ==
ayuda a la empresa mixta, nosotros 10=
que hemos querido resaltar es que to-=
das estas ayudas hasta ahora han resul
tado insuficientes, han resaltado, ha;
side ineficaces, y eso no me 10 pueden
negar. Nosotros si somos partidarios =
de crear empresas mixtas de comerciali
zaci6n. Lo dijimos en el Presupuesto ~

del ano pasado y 10 volvemos a repetir
en este. Lo que la empresa mixta no es
capaz de hacer, porque cuando una em-=
presa,privada, perd6n, no es capaz de=
hacer,porque esta en una situaci6n muy
critica, la Comunidad tiene que salir=
al frente, el Gobierno tiene que sali~

y mediante la creaci6n de la empresa =
mixta, intimamente ligada a los secto
res productivos, hacer que ese sector=
avance hacia adelante, salga del atasco

del proyecto que ustedes presen
tan. Eso es grave. Es una cantidad
muy importante.

='"

en que se encuentra. Eso es 10 que no
sotros nos creiamos. Yo me alegro de =
que el senor Jerez reconozca coheren-=
cia en las enmiendas parciales que no
sotros hemos presentado. ya dije antes
que nosotros sacrificamos muchas en-==
miendas porque sabiamos que la Mesa no
las iba a aceptar. Porque no estaban =
respetando la resoluci6n interpretati
va que la Mesa del Parlamento, orda la
Junta de Portavoces,aprob6. Pero creia
mos que eramos honrados y h'onestos al=
apuntar una serie de alternativas al =
Presupuesto e indicando, incluso, las=
fuentes de financiaci6h. Eso creo que=
era importante.

Y, aunque nosotros no, no es que es
tamos pidiendo, y en eso no estoy con
forme con usted senor Jerez; nosotros=
no hemos pedido aumentar la Deuda PUblica.
Estamos indicando de donde se podrian=
sacar los ochocientos millones para el
empleo. Y de d6nde se podrian sacar ==
los quinientos millones par~ vivienda.
Y no era del aumento de la Deuda, pUbI!
ca. Era, precisamente, de esas Conseje
rias, de esas secciones donde nosotro~
estimamos que habia un gasto excesivo
en determinados capitulos. Esa era -
nuestra alternativa.

Yo pido al Grupe Socialista y al ~
bierno, en coherencia con estas alter
nativas que ellos han visto en nuestro
programa,ques0n, dicen que pueden ser
aceptables, retiren el Presupuesto. Re
tiren este Proyecto, y estoy seguro =~
que la pr6xima vez que aqui debatamos=
otro Proyecto sera mucho mas coherente
y mucho mas en concordancia con la ==
realidad de Canarias.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Sanjuan.

Senor Consejero de Presupuestos y
Hacienda: tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Brevemente, para hacer=
unas aclaraciones.

Creo que antes me referia a que to
da esa informatica, el Gobierno ya tie
ne aprobado un Decreto, y es la conse~.
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jer!a de Economia la que va a coordi-=
narla informatica. Realmente para
crear el "puzzle" informatico en la C£
munidad Aut6noma. No ~on acciones que=
vayan a estar perdidas encada una de las=
Consejer!as. Van a tener una coordina
ci6n.

Respecto al punto plantilla, y 10 =
que entiende usted y 10 que entiendo =
yo. En el Presupuesto, en el anexo de=
personal, eso es una plantilla.presu-=
puestaria. Figura ahi la valoraci6n =
de dieciocho mil puestos de trabajo. =
Lo que Su Senor!a espera en los Presu~

puestos, cuantas Jefaturas de Negocia
do y el nombre; y la Jefatura de Servi
cios del Presupuesto se organiza en ==
tres secciones y con estos tres nom-==
bres. Eso no es Presupuesto; eso es un
Decreto de organizaci6n y de plantilla
organica de la Consejer!a. Lo que.fi~

ra en el Presupuesto es una plantilla =
presupuestaria. Y estan determinadas y
figurandieciocho mil plazas.

Yo, par ultimo, Ie querria senalar=
al Diputado Sanjuan que entiendo real
mente como al final su voto sentimen-=
tal no esta en contra del Presupuesto.
Y creo que no esta, en cuanto el cara£
ter, el matiz social de este Presupue~

to,'que en un setenta y cinco por cie~

to, en cincuenta mil millones de pese
tas, va claramente hacia las capa~ -
mas bajas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Jimenez.

lEI Grupo Socialista va a interve-=
nir en el turno? No.

Fijaci6n de pasiciones lGrupos que=
desean intervenir? (Pausa.J Ninquno.

(EZ senor Brito Boto indica eu de-=
.eeo de haoe» ueo de 'la paZabra.)

lSI?

El senor BRITO SOTO Cdeede eu esca
no): El Grupo Parlamentario Socialista'
solicitariaun receso de quince minu-=
tos ... (IninteZigibZe.)

El senor PRESIDENTE: lQuiere acer-=
carse, Don Augusto Brito? (Pausa.)

(IninteZigibZe) se concede el re.?eso =
durante quince minutos. Pero, par fa-=
vor, que sean estrictamente quince mi
nutos dada la horae

Be interrumpe Za sesion a Zas vein
te horas y cinco minutos.

Be reanuaa Za sesion a Zas veinte =
horas y veinte minutos.

El senor PRESIDENTE: Ocupen sus -
asientos Senorias' que vamos a conti-==
nuar la sesi6n.

El senor Presidente del Gobierno =
tiene la pa.Labza,

El senor PRESIDENTEDEL GOBIERNO ==
(Saavedra Acevedo): Senor Presidente,=
Senor!as.

Voy a hacer una intervenci6n simi-=
lar a una ucr6nica de una muer~e anun-=
ciada~ en ~a que· voy a evitar cual-=
quier tipo de alusi6n, 0 que de lugar=
a peticiones de respuestas a las alu-=
siones.

He oido, con el mayor interes, a 10
largo de todas estas horas, las inter
venciones de losdistintos Grupas Par
lamentarios, de los distintos Partidos
Politicos que los integran.

Y tras todas estas largas horas, ==
llego'a la conclusi6n de que el Proye£
~o de Ley de Presupuestos remitido por
el Gobierno a la Camara es un Proyecto
bueno, es un Proyecto que responde a =
las necesidades actuales de Canarias,=
y que no ha side comprendido. Respeto=
esa opini6n. Pero creo que a 10 largo=
de las intervenciones de los represen
tantes del Gobierno y del Grupo Parla
mentario Socialista que 10 apaya, ha =
quedado claro que estamos ante unos ==
Presupuestos de una cifrade sesenta y
nueve mil millones de pesetas, de los=
cuales el setenta y cinco por ciento,=
conviene' repetirlo una vez mas, el se
tenta y cinco por ciento son gastos di
rigidos al area social; a la educaci6n
como gran capitulo prioritario de toda
nuestra acci6n de gobierno; a la asis
tencia social; a la vivienda; al fomen
to del empleo; a la acci6n sectorial =
en la industria, ~n la pesca, enlao==
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a~ricultura. Eso se refleja, ademas, =
en una serie de programas de apoyo a =
la paquefia y mediana empresa. Que ya se
ha dicho el efecto general que tendria
sobre la economia canaria destinar cua
trocientos tres millones a abaratar ==
los prestamos a esas pequenas empresas
que nos 10 demandan. Que va en una pa£
te muy importante,equivalente al trein
ta y tres por ciento, que no hay una ~

disminuci6n ~ los Presupuestos corres
pondientes al presente ano, a la in-==
versi6n en veintid6s mil quinientos m~

llones de pesetag, y que esa inversi6n
genera empleo. Que los gastos corrien
tes que aqUi se han magnificado a tra
ves de cifras sacadas sin contexto, ==
sin explicar que es 10 que se contiene
detras de determinados gastos de repr~

sentaci6n, detras de determinadas par
tidas; se disminuyen en un uno por
ciento respecto a los Presupuestos del
presente ano. Que, incluso, ese esfue£
zo del Gobierno plasmado en los Presu
puestos no se corresponde con alguna =
intenci6n expresada por alglin Grupo en
favor de un incremento de las retribu
ciones de los funcionarios mas alla de
10 plasmaqo en el AES, y que nosotrds=
nos hemos sometido convencidos plena-=
mente de la eficacia del AES, y 10 he
mos reflejado en los Presupuestos, y =
que quienes tales piden estan contradi
ciendo sus criticas a los gastos co-=~

rrientes y sus peticiones de mayor in
versi6n. Que en estos Presupuestos, ==
ademas, hay por vez primera unos Pro-=
gramas dedicados a los territorios y =
areas infradotadas del Archipielago.

Y a toda esta exposici6n general,==
que no quiero entrar en una pormenori
zaci6n mayor, se ha expresado una serie
de criticas en las cuales yo s6lo,Uni
cament~voy a centrarme en un tema que
me sorprende todavia escuchar criticas
a la financiaci6n de nuestros Presu-==
puestos por emisi6n de Deuda PUblica.

Resulta que todas las'Corporaciones
Locales se endeudan con el Banco de ==
Credito Local; algunas pueden, inclu-=
so, emitir Deuda -Cabildos, Ayuntamie~

tos-, y esto es normal que todas las =
Comunidades Aut6nomas estan recurrien
do a la Deuda PUblica. Que la Generali
dad de Cataluna alcanza casi cuarenta~

mil millones de Deuda PUblica en sus

anos de .funcionamiento. Y, sin embar-=
go, aqu~ parece que es un pecado capi
tal, que es un endeudamiento general =
para el futuro; que constituimos una =
herencia gravosa. Pero, senores, no es
suficiente decir que el. Estado es el =
que tiene que hacer frente a esos pro
blemas, de infradotaci6n del Archipie
lago, y que mientras el Estado no se =
sensibilice nosotros mantengamos la ==
Educaci6n en el estado en que la reci
bimos, y otras areas, y otros proble-=
mas que aqui tenemos· que hacer frente.

El pueblo creo que no va a compren
der la polemica, si los hospitales de
ben pasar al Estado -al INSALUD-,o de
bemos ser nosotros. El pueblo 10 que =
quiere son mejores servicios, y ya.

Los problemas reales,.por consi-===
guiente,estan plasmados en esos Presu
puestos. Y a esos problemas reales he=
escuchado, con cierta sprpresa, espe-=
cialmente esta manana, que las objecio
nes que se hacian eran que en los Pre
supuestos no se abordaba.el problema =
real de Canarias. Que habia que hacer=
un gran debate de Cariarias, y que era=
el de los Cabildos.

Yo, la verdad, creo que se ha con-=
fundido el debate. Y que aqui no esta
mos determinando cual es el papel de =
los Cabildos. Incluso, se ha llegado a
pedir 0 se' ha llegado a criticar, que=
los Presupuestos de la Comunidad Aut6
noma se hanhecho de espaldas a los Ca
bildos. Yo creo que jamas se le pasara
a nadie por la mente, en ningun Ayun-=
tamiento,decir que los Presupuestos =
de los Cabildos se hacen-de espaldas a
los Ayuntamientos, porque el mismo ar
gumento cabria aplicar.

Se ha oido tambien que,incluso, que
la Autonomia esta basicamente para re
solver el problema.de la quieb~a de ==
los Cabildos Insulares, de la mala ge~

ti6n. Creo que tambien se esta equivo
cando cuales son los fines de la Auto
nomia.

Y si algo hay que hacer, efectiva-=
mente, despues de este debate de hoy y
del resultado previsto, ea un debate,=
efectivamente, no sobre los Cabildos =
sino sobre la Autonomia. Lamento tener
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que decirlo, que en el Parlamento Auto
n6mico estemos todavia escuchando re-~

clamaciones en las que se orientan ba
sicamente la concepci6n de la Autono-=
mfa, a alga que no es~ reflajado en =
el Estatuto. A algo que nos llevar!a,=
en la mentalidad de mas de uno, practi
camente, a plantearnos que hacemos =~

aquf corn" Parlamento. Y si u.nicamente=
v~a que dejar una re~i6n al afio pa-=
ra aprobar los Presupuestos que distri
buirian los dineras y los recursos ha~

cia todos los Cabildos, hacia cada uno
de los Cabildos. Y,efectivamente; el =
u.nico que no tendria problemas, porque
esta en el Estatuto, es el Presidente,
que tiene una gran vocaci6n de zar, se
gu.n alguno de los Grupos aqul presen-~

tes, y de resto la Autonom!a quedaria,
insisto, como algo plasmado en un pa-=
pel. .

Las enmiendas de supresi6n llevan a
cuestianes.sorprendentes para el que
les habla, y yo supongo que tambien ==
les sorprender~ a mas de· una de las ==
Instituciones afectadas, parque vades
de la supresi6n del Hogar Canario, 0 ~

de la ayuda al Hogar Canario, 10 que =
significa mantener el cierre por deu-=
das de dicha Instituci6n en Madrid; la
supresi6n de' la comisi6n "Quinto Cen
tenario" ;la supres,i6n de las retribu~

ciones 0 de los premios materiales, ==
econ6micos, en los "Premios Canarias";
la.supresi6n de las becas de estudia =
en el "Centro Eurapeo de Brujas", en =
un momento, precisamente, en el que se =
va a decidir nuestra futura integra-==
ci6n en la Comunidad; que se suprimen=
Escuelas de Capacitaci6n Agricola; que
se liquidan dos arquestas y llevarian=
al para a ciento veinte trabajadores,=
en Las Palmasy en Santa Cruz de Tene
rife; que se suprimirian las ayudas a=
."Radio Ecca"; e,tcetera.

En algunos casos, toda esta ~ran'==

aposici6n a los Presupuestos estan tra
tando cifras que representan el uno c~
ma uno por ciento del total de los Pre
supuestos.

Bien, ese es el resumen de este de
bate alque afiado las acusaciones qu~
se nos han hecho de arrogancia al Go-=
bierno. Arrogancia por no haber desa-=
rrollado un dialago con la oposici6n.=

La arrogancia creo que esta en contra
dicci6n con la practica que hemos ini
ciado nosotros y que deberfan haber si
do Sus Sefiorfas, por 10 ,menos viendo ~
la experiencia del Congreso de los Di
putados de la naci6n, a traves de esa=
explicaci6n exhaustiva, durante una se

,mana, que se ha hecha desfilando por ~
aquf todos los cargos pUblicos, a los=
que se les ha podido preguntar cada ==
una de las partidas respecto a 10 que=
allf se contiene 0 se conten!a en este
Proyecto de los Presupuestos.

El dialogo a la oposici6n 10 hemos=
hecho, Sefiqrias. Lo hemos hecho con ==
distintos Partidos insulares que han =
estado apoyando tradicionalmente a es
te Gobierno. Y, porconsiguiente, no =
es secreto, y 10 manifiesto aqu! ro-==
tundamente. Si esos Partidos han deci
dido cambiar de tactica con el Gobier
no, que asuman, con toda l6gica, las =
responsabilidades;'y respeto esa deci
si6n de'estrategia polftica. Pero no =
ha habido arrogancia porparte del Go
bierno. Y podrfamos mencionar aquf las
cifras solicitadas por cada uno de esos
Partidos a la hora de emitir un voto,=
que luego fueron retiradas en una opo
sici6n total al respecto.

En cuanto al futuro que se inicia =
con este rechazo de Proyectos de Ley =
del Gobierno puede ocurrir que esta Ca
mara se convierta en una especie de bi
cameralismo de hecho. Es decir,:que to
das los Proyectos de Ley remitidos por
el Gobierno vayan a ser sometidos a =
una segunda lectura, tras el rechazo =
consiguiente y el proceso de negocia-==
ci6n adecuada, dado que la negocia-==
ci6n previa no parece que conduzca a =
resultados fruct!feros para el Gobier
no y para la sociedad •

La respuesta que el Gobierno en es
te momentoofrece a Sus Sefiorfas, es =
que vamos a negociar con los Grupos ==
Parlamentario&i evidentemente. Pero no
vamos a negociar con aquellos Grupos
que a 10 largo de este debate no han =
manifestado mas opini6n que 10 u.nico =
que hay que debatir aqu! es el papel =
de los Cabi'ldos. 0 que hay miem- ===
bros de esos Grupos que no han presen
tado niuna,enmienda a los gastos, a =
los ,sesenta y nueve mil millones de 'pe
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setas de estos Presupuestos. Por con-=
siguiente, poco nos van a poder apar-=
tar en esa negociaci6n posterior. Esta
mos dispuestos a la negociaci6n real,~
rapida, con todos los Grupos Parlamen
tarios que tengan vocaci6n regional y=
presencia regional en esta Camara. Lo=
vamos ahacer, ademas, arrancando de =
las enmiendas presentadas que estan ==
publicadas o•.est.an recogidas aqui, y =
que nos van a servir de testigo, de ==
orientacion hacia donde quieren esos =
Grupas Parlamenta~ios que se oriente =
la acci6n del Gobierno el pr6ximo ano.
A esa oferna de negociaci6n y a esa ==
disposie16n de negociaci6n abierta, ==
tambien quiero anadirles que la vamos=
a hacer con rapidez y sin agobios. Que
no se trata de tener aqui al Archipie
lag0 Canario esperando semanas y sema~

nas a ver que resultados se obtienen =
de una negociaci6n que va a ser evid~n

temente compleja.

Por otro lado, en esa oferta de ne
gociaci6n ponemos un minimo; un minimo
que son las caracteristicas generales =
de nuestro programa de ihvestidura. ==
Porque no -estamos dispuestos a seguir=
gobernando por seguir gobernando. El =
Partido' Social~sta, el que les habla,=
no tiene ningUn problema para ser opo
sici6n. No tenemos ningun deseo de ===
eternizarnos en esta legislatura al ==
frente de un Gobierno que resulta que=
no es acogido, 0 que no logra la mayo
ria necesaria para sus actos maS impor'
tantes, y que es 10 que necesita la =~
opini6n pUblica canaria.

De esta negociaci6n y de esas carac
teristicas de negociaci6n que les ofre
cemos tal vez se produzca un efecto sa
no, saludable para el Archipielago. =~
Quizas al final de esa negociaci6n se
pan algunos, recuperen alguno~ el sen-.
tido de palabras como regi6n, partido=
regional, izquierda y derecha.

Nada mas. Muchas.gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Presidente.

El senor BRITO GONZALEZ (Deede eu _'
escano}: Una cuesti6n de orden.

El senor PRESIDENTE: Si, Don Oswal- .
do.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): 'l~e quiere usted decir, con-=
cretamente, senor Presidente, en que =
momentodel debate estamos? Porque de=
conformidad con elarticulo ciento ca
torce, apartado tres, se dice que ter
min ada la deliberaci6n -que termin6 an
tes-, el Presidentesometera a vota-=~
ci6n las enmiendas a la totalidad de-=
fendidas, comenzando por aquellas que=
propangan la devoluci6n del Proyecto =
al Gobierno. Entonces, no se, en este=
momento, por que se ha producido una =
intervenci6n posterior al debate que =
fue anteriormente.

El senor PRESIDENTE: El articulo ==
sesenta y cinco, 10 hemos repetido va
rias veces Don Oswaldo, el articulo =
sesenta y cinco, creo que en su aparta
do cuarto, establece que el Gobierno ~

podra intervenir cuantas veces .estime=
oportunas, sin perjuicio de las facul
tades que corresponden ql Presidente =
para que,mediante esas intervenciones,
en virtud de esas intervenciones, no =
se pierda el equilibrio de la Camara.=.
Entonces, en este caso concreto el Go
bierno ha deseado intervenir. Pero es=
que es mas, es que con anterioridad,=
naturalmente a e$a intervenci6n se ha=
producido un receso de quince minutos,
pedido por el Grupo Socialista, para =
manifestar la posici6n del Gobierno F=

respecto a este problema, a esta cues
ti6n que estamos debatiendo. Entonces,
10 l6gico parece es que sea el senor Pre
sidente del Gobierno el que conteste a
la Camara, en fin, el resultado de ese
receso. Y en este sentido asi se ha he
chao De modo que ahora ya no qU~Orl

otra cosa sino que proceder a la vota
ci6n de las enmiendas que 10 vamos a =
hacer, ademas, por el mismo ord~n de =
fecha y de nUmero con que se han pre-=
sentado y se han debatido.

El senor ALONSO VALERON : I.(,~d.p DU z:

esoano): Para una ~ucsti6n de orden,
senor Presidpntc.

El articulo sesenta y cinco, apart~

do cuarto, dice "que a iniciativa de =
un Grupo Parlamentar~u 0 del Gobierno=
de Canarias, la Junta de Portavoces ==
podra acordar, par razones de urgencia
y por unanimidad, la inclusi6n en el =
Orden del Dia de un determinado asun-=
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to que no hubiere cumplido todavia los
tranutes reglamentarios".

Muchas gracias.

_El senor PRESIDENTE: Muchas gracia~
senor.Valer6n, por su amabilidad al re
cordarme el nUmero del articulo. Efec~

tivamente, no era el articulo sesenta='
y cinco, cuatro. Es exactamente, el ar
ticulo sesenta y ocho, cinco. Muyagra
decido. ,-

Procedemos a .la votaci6n de las en
miendas. En primer lugar, empezamos =
por el Grupo Mixto, la enmienda presen
tada per el Grupe Mixto. .-

Senorias: lVotos a favor de la en-=
m~enda? (Pausa.) lVotos en contra de =
la enmiepda? (Pausa.) ~Abstenciones? =
(Pauea; )

Resultado de la votaci6n: A favor =
de la enmienda, treinta y dos votos; =
en contra de la enmienda, veinte y. ==
seis votos; y cero abstencidne3.

; Queda·t.... pues, aprobada esta enmien-=
aei.

Pasamos a la votaci6n de la segunda
enmienda presentada por el Grupo Popu
lar.

lVotos a favor de la enmienda? (Pau
sa.) lVotos en contra de la enmienda?~

(Pausa.) lAbstenciones? (Pausa.)

Resultado de la votaci6n: A favor =
de la enmienda, ·treinta y dos votos; =
en contra de la enmienda, veintiseis =
votos;, y ninguna abstenci6n.

Queda, pues, aprobada tambien la en

mienda presentada por el Grupo Popu-~=

lar.

Votaci6n de la enmienda del Grupo
CDS, Centro Democr~tico y Social.

lVotos a favor de -La enmienda? (Pau
sa.) lVotosen contra de la enmienda?=
(Pausa.) lAbstenciones? (Pausa.)

Resultado de la votaci6n: afirmati
vos, treinta y dos; negativos, veinti
seis; ninguna abstencion.

Queda aprobada la enmienda del Gru
po CDS.

Finalmente, votaci6n de la enmienda
del Grupo Izquierda canaria.

lVotos afirmativos? (Pausa.) lVotos
negativos? (Pausa.) l.Abstenciones?,

Resultado de la votacion: Afirmati
vos, treinta y dos; negativos, veinti
seis; ningunaabstenci6n.

Queda tambien aprobada esta enmien
. da del Gr~po_ Izquierda Canaria.

vi. . '" .

, 'Yo 'Le zueqo 'a los' senores ~i;embros:>
de la Junta de Portavoces que se acer
quen a la Mesa, por favor. (Pausa.)

Se interrumpe la sesi6n hasta las
nueve en punta de manana por lamana-=
na.

Por favor, ruego a Sus Senorias
sean estrictamente puntuales en esta =
hora, debido a que son muchos los seno
res Diputados que desean abandonar es
ta isla al mediodia.

Be interrumpe Za sesion a Zas vein
te horasy treinta minutos •

. . ' .
.:~. ';'r ,~
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